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новости | Москвичам, взявшим под опеку детей 
из других регионов, отказывают  
в выплате пособий —5

новости | Ростехнадзор установил  
причину катастрофы на шахте «Северная» —5

С миллиардами  
— на выход
Основатель «Юлмарта» 
Алексей Никитин  
продает 20% акций

Как стало известно ”Ъ“, основа-
тель одного из крупнейших рос-
сийских онлайн-ритейлеров «Юл-
март» Алексей Никитин продает 
20% акций материнской компа-
нии Ulmart Holding, стоимость ко-
торых оценивается в 8–9 млрд 
руб. В дальнейшем до 35% ри-
тейлера, включая акции господи-
на Никитина, могут быть прода-
ны в ходе частного размещения; 
актив уже предлагали фондам 
Baring Vostok и Da Vinci Capital. 
В конце этого или начале сле-
дующего года не исключено IPO 
 ритейлера на $500–700 млн.

О том, что Алексей Никитин вы-
ходит из капитала «Юлмарта», 

”
Ъ“ 

рассказали два собеседника, знако-
мые с акционерной структурой ри-
тейлера. По словам одного из них, 
речь идет о продаже около 20% акций 
Ulmart Holding — этот пакет перейдет 
в собственность Михаила Васинкеви-
ча. Председатель совета директоров 
«Юлмарта» (контролируется Ulmart 
Holding) Дмитрий Костыгин подтвер-
дил 

”
Ъ“ информацию о сделке.

Алексей Никитин основал «Юл-
март» в 2008 году на базе активов об-
анкротившейся розничной сети «Уль-
тра Электроникс». Его партнером 
в проекте стал Михаил Васинкевич, 
а в 2011 году акционерами «Юлмар-
та» стали бывшие совладельцы сети 
«Лента» Дмитрий Костыгин и Август 
Мейер. Сейчас Дмитрий Костыгин 
активно участвует в развитии «Юл-
марта», тогда как Алексей Никитин 
отошел от операционных дел, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“ в компании.

Еще в конце 2014 года была до-
стигнута договоренность, что струк-
тура Михаила Васинкевича должна 
выкупить компанию Алексея Ни-
китина, говорит Дмитрий Косты-
гин. Взаиморасчеты по сделке обес-
печивает господин Васинкевич, 
первая часть транша за часть акций 
уже выплачена и Алексей Никитин 
покинул совет директоров Ulmart 
Holding, продолжает он. «Мы реша-
ем, как лучше завершить расчеты. 
В бизнес нужно деньги добрасы-
вать»,— говорит Дмитрий Костыгин.
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Минобороны  
совершенствует систему ОАО
Реформа непрофильных активов попала под контроль Главной военной прокуратуры

Как стало известно ”Ъ“, боль-
шинство субхолдингов, вхо-
дящих в ОАО «Гарнизон» (быв-
ший «Оборонсервис»), в конце 
2015 года испытывали финан-
совые трудности и нуждались 
в оздоровлении. К такому выво-
ду пришла Главная военная про-
куратура: по ее данным,  общая 
кредиторская задолженность 
подконтрольных  Минобороны 
коммерческих структур пре-
высила 338 млрд руб. Воен-
ные  говорят, что это явилось 
следствием «некомпетентно-
сти»  менеджмента, руководив-
шего компанией до 2013 года, 
но утверждают: кризисная си-
туация в холдинге практически 
 исправлена.

О финансовых трудностях в боль-
шинстве субхолдингов «Гарнизо-
на» 

”
Ъ“ рассказал источник, близ-

кий к руководству Главной воен-
ной прокуратуры (ГВП). По его сло-
вам, это было выявлено в ходе про-
верок, проведенных силами ГВП 
в 2015 году. Он утверждает, что по со-
стоянию на середину прошлого го-
да совокупная кредиторская задол-
женность субхолдингов «Гарнизона» 
превысила 338 млрд руб. Например, 
у «Оборонстроя» этот показатель со-
ставил 183,5 млрд руб., «Спецремон-
та» — более 51 млрд руб., «Авиаре-
монта» — 41,4 млрд руб., «Славян-
ки» — 18 млрд руб., «Оборонэнер-
го» — 9,5 млрд руб. В связи с этим 
глава ГВП Сергей Фридинский на-
правил в октябре 2015 года в Мино-
бороны представление, в котором 
финансово-экономическое положе-
ние акционерных обществ «Гарни-
зона» оценивалось как «неудовлет-
ворительное с тенденцией к даль-
нейшему ухудшению», утверждает 
один из проверяющих.

В список наиболее проблемных 
структур Минобороны, в частности, 
попали Главное управление обеспе-
чения войск (ГУОВ; единственный 
исполнитель закупок товаров и услуг 
для нужд Минобороны), коммуналь-
ные структуры (Ремонтно-эксплуа-

тационное управление (РЭУ), «Сла-
вянка», «Оборонэнергосбыт»), а так-
же субхолдинг «Спецремонт» (спе-
циализируется на ремонте и сервис-
ном обслуживании военной и спе-
циальной техники). «В большинст-
ве случаев речь идет о ненадлежа-
щем исполнении контрактных обя-

зательств и неэффективном исполь-
зовании бюджетных средств, фактах 
хищений»,— отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“ в органах надзора, добавляя, 

что прокуроры предложили разра-
ботать план финансового оздоровле-
ния  организаций холдинга.

В Минобороны 
”
Ъ“ факт получе-

ния представления подтвердили. 
Там пояснили, что положение клю-
чевых активов холдинга было удру-
чающим уже к 1 ноября 2012 года: 
более 20% всех предприятий бы-
ли признаны банкротами или от-
вечали критериям несостоятель-

ности. Общий объем задолженно-
сти структур компании составлял 
440 млрд руб. Имело место систе-
матическое неисполнение госкон-
трактов, связанных со строительст-
вом, ремонтом вооружения и воен-
ной техники, питанием и жилищ-
но-коммунальным хозяйством, 
что в результате привело к штраф-
ным санкциям со стороны Мино-
бороны и, как следствие, усугубле-
нию накопленных ранее проблем. 
«Коллапс в экономике холдинга по 
состоянию на ноябрь 2012 года был 
прямым следствием несостоятель-

ности избранной модели военно-
го аутсорсинга, некомпетентности 
менеджмента и преступлений, уго-
ловные дела по которым возбужда-
ются вплоть до настоящего време-
ни,— пояснил 

”
Ъ“ представитель 

ведомства.— О сложившейся ситу-
ации было доложено президенту, 
и по его поручению мы приняли ме-
ры, которые позволили нормализо-
вать расчеты с кредиторами и каче-
ство работы предприятий». Он под-
черкнул, что акцент был сделан на 
удовлетворении потребностей воо-
руженных сил, а задачи по улучше-
нию балансовых показателей реша-
лись уже во вторую очередь.

Военные напоминают, что «Гар-
низон» по факту третий год избав-
ляется от непрофильных акти-
вов. Например, ведется передача 
ремонтных заводов предприяти-
ям промышленности — «это поро-
ждает 

”
убыток на бумаге“, однако 

в перспективе ведет к повышению 
эффективности работы холдинга». 
Банкротство двух крупных органи-
заций (РЭУ и «Славянка»), по сло-
вам представителя ведомства, было 
предопределено в 2012 году и влия-
ния на потребности армии не ока-
зало. «Сумма кредиторской задол-
женности 

”
Оборонстроя“ в разме-

ре 180 млрд руб., указанная в мате-
риалах военной прокуратуры, не 
вызывает опасений с точки зрения 
финансовой устойчивости группы 
компаний, поскольку соотносится 
с другими показателями деятель-
ности субхолдинга,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Более 140 млрд руб. 

из этой суммы составляют средства, 
полученные в рамках исполнения 
государственных контрактов, за-
ключенных в период 2012–2015 го-
дов. При этом практически вся сум-
ма авансовых средств, полученных 
от государственного заказчика, со-
гласно условиям заключенных го-
сконтрактов, направлена на строи-
тельство и соисполнителям для вы-
полнения работ».

новости — с3

Главный военный  прокурор 
Сергей Фридинский поре-
комендовал Минобороны 
 поработать над финансовым 
 состоянием холдинга  
«Гарнизон»  

Как рукой рынка снимет
Минпромторг призывает  
отпустить стоимость дешевых лекарств

Как стало известно ”Ъ“, Минпромторг 
направил в правительство свой вари-
ант решения проблемы «вымывания» 
с российского рынка лекарственных 
препаратов стоимостью менее 50 руб. 
По мнению ведомства, государству по-
ра перестать регулировать цены на та-
кие лекарства — при нынешней стоимо-
сти они оказываются нерентабельными, 
а госсубсидии помогут производителям 
только на короткий срок. Однако в нере-
гулируемом сегменте рынка рост цен за 
последний год составил 31%, признают 
в ведомстве. 

Минпромторг предлагает полностью от-
казаться от регулирования цен на дешевые 
лекарства — соответствующее письмо (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) ведомство направило 

в правительство 12 февраля. 
Вопрос о необходимости поддержать 

производителей дешевых отечественных 
лекарств обсуждался в правительстве еще 

в 2014 году. В конце 2014 года Минздрав, 
ФАС, Минпромторг, ФСТ, Минэкономики 
и Минфин разработали проект постановле-
ния правительства, предполагающий разо-
вую индексацию цен на препараты из ниж-
него ценового сегмента жизненно необхо-
димых и важнейших лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП) на 30%. В марте 2015 го-
да он был внесен в правительство — но не 
был одобрен из-за «необоснованно большо-
го размера увеличения». При этом Минпро-
мторг и большинство российских произво-
дителей выступали за индексацию на 80% — 
или за полную отмену ценового регулирова-
ния в этом сегменте. 

Согласно расчетам ФАС, сделанным осенью 
2015 года, в ближайшее время с российского 
рынка может уйти существенное число пре-
паратов отечественного производства — они 
входят в нижний ценовой сегмент ЖНВЛП.

экономическая политика — с2

Интригиганты мысли
Владимиру Путину создали интригу  
даже из съезда ТПП

Вчера президент России Владимир 
 Путин принял участие в работе VI съезда 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
России и сказал много всего в  пользу 
малого бизнеса. Обещаний, причем 
принципиальных, было столько, что спе-
циальный корреспондент ”Ъ“  АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ считает, что теперь 
 остались такие пустяки — сделать.

Делегаты съезда, среди которых было 
много узнаваемых и уверенных в себе лиц 
(и по крайней мере не меньше — самоуве-
ренных), перед началом совещания были 
настроены философски. Эту философию 
мне доходчиво передал один из участни-
ков. Он очень удивился и даже встревожил-
ся вопросу, ожидается ли на съезде какая-
нибудь интрига.

— Какая интрига? — пораженно пере-
спросил он.

В глазах его виднелся вопрос: «Вы ведь 
что-то знаете?..»

Убедившись в том, что я, как обычно, ни-
чего не знаю, он выдохнул с облегчением:

— Да никакой интриги! Все ведь вроде ре-
шили!

— Вчера? — на всякий случай уточнил я.
— Да нет! Ну когда глава нашей палаты (Сер-

гей Катырин, президент Торгово-промышлен-
ной палаты.— А. К.) встречался с Владимиром 
Владимировичем (Путиным, президентом 
РФ.— А. К.), вроде, говорят, все и решили.

Мой собеседник, видимо, имел в виду 
единственную интригу, которая могла ин-
тересовать членов ТПП,— насчет выборов 
ее президента. И в самом деле, иллюзий тут 
не могло быть: ведь с Владимиром Путиным 
перед съездом встречался Сергей Катырин. 
А не кто-то другой.

Впрочем, другого делегата съезда также ин-
тересовало, когда наконец начнется заседание 
и долго ли просидит на нем Владимир Путин.

новости — с4
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Самой большой и никак не решаемой 
 проблемой российских регионов остает-
ся разбалансированность их бюджетов 
и огромный долг. Такой вывод содержит-
ся в февральском оперативном эконо-
мическом мониторинге РАНХиГС, ВАВТ 
и ИЭП им. Егора Гайдара. При этом если 
проблема растущей закредитованности 
регионам привычна, то резкое сжатие по-
требления, вызванное снижением дохо-
дов населения,— это новый тренд, сфор-
мировавшийся в 2015 году, указывают 
эксперты.

Суммарный дефицит бюджетов регионов 
РФ в 2015 году заметно снизился — до 171 мл-
рд руб. против 448 млрд руб. в 2014-м и 642 мл-
рд руб. в 2013 году. Однако, как следует из раз-
дела оперативного мониторинга «Затягива-
ние поясов: общий региональный тренд», экс-
пертов это сокращение не радует. Они указы-
вают, что проблема дефицитности субъектов 

на деле не решается: в 2013 году расходы пре-
вышали доходы у 77 регионов, в 2014-м — у 
75, в 2015-м — у 76.

В минувшем году профицитны были всего 
девять регионов: Москва, Санкт-Петербург, Се-
вастополь, ХМАО, Тюменская, Ленинградская, 
Сахалинская и Владимирская области, Чукот-
ский АО. При этом львиная доля общего про-
фицита 2015 года — у Москвы (144 млрд руб.). 
Без учета девяти оказавшихся в плюсе терри-
торий суммарный дефицит остальных был ра-
вен 370 млрд руб. При этом дефицит сложил-
ся вовсе не потому, что они в 2015 году много 
тратили, совсем наоборот — регионы отчаян-
но экономили: расходы консолидированных 
бюджетов в 2015-м выросли только на 1% при 
росте доходов на 6%.

Общий долг регионов и муниципалитетов 
за год вырос на 11% и на 1 января 2016 года со-
ставил 2,66 трлн руб. (3,3% ВВП). Как указывают 
авторы мониторинга, объем долга достиг 35% 

от доходов региональных бюджетов (без учета 
трансфертов). «Долговая проблема не решается, 
несмотря на то что Минфин почти удвоил объ-
ем сверхдешевых бюджетных кредитов регио-
нам (со 160 млрд до 310 млрд руб.),— указывает 
соавтор работы Наталья Зубаревич.— Это не по-
могло заметно улучшить структуру долга, в ней 
по-прежнему преобладают дорогие кредиты 
коммерческих банков (44% на 1 января 2016 го-
да)». По мнению эксперта, дестабилизация бюд-
жетной системы усугубляется, поскольку дефи-
цитным сейчас стал и федеральный бюджет.

Если проблема закредитованности регио-
нам привычна, то резкое сжатие потребления 
в 2015 году, вызванное снижением доходов на-
селения на 4% и заработной платы на 9,5%,— 
новый тренд. «Россияне в 2015 году вполне 
осознали, что кризис — надолго, и перешли 
в режим жесткой экономии»,— указывают ав-
торы работы. Еще одна отмеченная ими про-
блема — нарастающий спад инвестиций в те-

чение трех последних лет. По данным за три 
квартала 2015 года, по полному кругу пред-
приятий и организаций спад составил почти 
6% и охватил 51 регион. Среди них — мно-
гие развитые регионы, за исключением но-
вых территорий нефтегазодобычи (Сахалин-
ская область, Красноярский край, Ненецкий 
АО), главного региона добычи нефти — ХМАО, 
а также Москвы, Татарстана, Республики Баш-
кортостан, Белгородской, Воронежской и ря-
да других областей. Среди экономически раз-
витых регионов максимальный спад инвести-
ций отмечен в Кемеровской, Нижегородской, 
Калужской, Ярославской, Свердловской и Че-
лябинской областях (на 24–37%). Динамика ин-
вестиций показывает, что «поворот на восток» 
пока не состоялся: их снижение продолжалось 
в половине регионов Дальнего Востока, в том 
числе во всех крупнейших — Хабаровском 
крае (33%), Приморском крае (5%), Якутии (2%).

Вадим Вислогузов

Территории пониженного потребления
Граждане затянули пояса региональным бюджетам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 30,55

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в феврале 2016 года, сообщил вчера Мин-
фин. В сравнении с январем 2016 года цена российского сорта подросла — тогда она составляла $28,8 за 
баррель, и это был минимум начавшегося осенью 2014 года цикла падения цен на нефть. Средняя цена по 
итогам января—февраля 2016 года составила $29,69 за баррель. В сравнении с февралем 2015 года цена 
Urals в минувшем месяце сократилась в 1,9 раза (год назад она стоила $57,3). В 2015-м в среднем по году цена 
нефти составила $51,2 за баррель. В закон о бюджете на 2016 год все еще заложена цена $50 за баррель, 
однако ответственное за макропрогноз Минэкономики пытается определить ее новый ожидаемый уровень.
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ПРОМПРОИЗВОДСТВО

Склады переполняются  
без спроса

В феврале 2016 года опережающие 
индикаторы PMI Markit, индексы 
промышленного оптимизма ИЭП 
имени Егора Гайдара и предприни-
мательской уверенности Росстата 
свидетельствуют об ухудшении 
состояния сектора. Индекс PMI, 
отражающий состояние обработки, 
ориентирующейся в основном 
на внутренний рынок, в феврале 
потерял 0,5 процентного пункта 
(п. п.), составив 49,3 п. п. Ухудшение 
состояния обработки при улучшении 
настроений в добывающих отраслях 
фиксировал в феврале и Росстат. 
Все показатели сходятся в том, 
что выпуск по сравнению с январем 
не изменился. В ЦМАКПе не обна-
ружили заметного изменения уровня 
электропотребления и погрузок 
продукции железными дорогами.

В ИЭП имени Егора Гайдара и 
Росстате считают, что февральские 
данные показали ухудшение динами-
ки спроса на промышленную продук-
цию после относительно неплохого 
результата января (см. график). Ис-
следование Markit, в свою очередь, 
отмечает: число внутренних заказов 

даже увеличилось, хотя экспортные 
заказы РФ сократились максимально 
за последние 19 месяцев. «Достиг-
нутые в феврале объемы продаж 
не устраивают 55% предприятий, 
что является худшим результатом 
трех последних лет. Хотя еще в 
августе 2015 года неудовлетвори-
тельные оценки спроса составляли 
только 39%, а в августе 2014 года — 
38%»,— указывают в ИЭПе.

На этом фоне баланс оценок 
готовой продукции в феврале 2016 
года достиг максимума с мая 2014 
года. За 20 последних месяцев доля 
оценок запасов как «нормальные» 
достигла исторического максимума 
в 75%, а в январе—феврале 2016 
года «нормальными» запасы считали 
70% предприятий. В Markit же об-
наружили, что основное ухудшение 
касается состояния запасов сырья, 
а запасы готовой продукции снижа-
ются. Без спроса предприятия «ис-
черпали как возможности снижения 
своих цен, так и желание проводить 
сдержанную ценовую политику 
в условиях отсутствия ее влияния 
на объемы сбыта», считают в ИЭПе. 
В результате темпы роста цен 
вернулись к третьему кварталу 2015 
года, их планируемое в ближайшие 
месяцы увеличение — результат 
девальвации декабря 2015 года. 
«Результаты последнего исследова-
ния неутешительны для производи-
телей. Численность рабочих мест 
в секторе продолжала снижаться, 
одновременно незавершенные 
заказы сокращались ускоренными 
темпами»,— заключает экономист 
компании Markit Самюэль Агасс.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ ПЛАТЕЖНОГО СПРОСА, 
ОЧИЩЕННЫЕ ОТ СЕЗОННОСТИ
(БАЛАНС = % РОСТ – % СНИЖЕНИЕ)
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Ссылаясь на данные Росздравнадзора и результаты опро-
са 31 российской фармкомпании, ФАС тогда заявила, что 197 
препаратов из списка ЖНВЛП стоимостью до 50 руб. уже сня-
ты с производства, а еще 160 препаратов планировалось пре-
кратить выпускать в ближайшее время (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

18 февраля). При этом, как указывало ведомство, часть из этих 
препаратов не имеет аналогов с фиксированной ценой — ле-
карство со схожими характеристиками может стоить дороже 
в четыре раза.

Как указывает в своем письме Минпромторг, он располагает 
отчетами за апрель—декабрь 2015 года 67 предприятий, выпу-
скавших препараты как нижнего (до 50 руб.), так и среднего (от 
50 до 500 руб.) ценового сегмента из перечня ЖНВПЛ. Из них по-
ка временно приостановили производство нескольких позиций 
уже 26 предприятий. Пик случаев отказа от производства при-
шелся на октябрь 2015 года, а всего с рынка ушли 182 препара-
та, из которых 131 относились к нижнему ценовому сегменту, а 
51 — к среднему. Только за третий квартал 2015 года производст-
во дешевых препаратов на рассматриваемых предприятиях со-
кратилось на 357 млн упаковок, или 3,1 млрд руб. По итогам 2015 
года объем этой категории лекарств в коммерческом сегменте 
рынка упал на 10,9% (в упаковках), в госпитальном — на 7,2%. 
Объем госзакупок препаратов стоимостью до 50 руб., по оцен-
ке ведомства, составляет 398,5 млн упаковок — более половины 
(55%) всего объема закупок в упаковках. В деньгах это 11,3 млрд 
руб. (7% от всех расходов на закупки лекарств). Минпромторг от-
мечает, что к нерентабельности производства дешевых препара-
тов привела именно невозможность перерегистрировать их це-
ну на «уровень увеличения стоимости производства».

Одним из способов решения этой проблемы, отмечает ве-
домство, является субсидирование убыточных производств — 
напомним, именно такой вариант рассматривался в антикри-
зисном плане, в его поддержку ранее выступал Минздрав (см. 

”
Ъ“ от 18 февраля). Для выдачи субсидии Минпромторг разра-

ботал три основных критерия: минимальный объем выпуска 
— 5 млн упаковок, доля препаратов ЖНВЛП — более 40%, чи-
сленность сотрудников — более 300 человек. На дополнитель-
ное финансирование, таким образом, могут претендовать 11 за-
водов, наиболее крупные из которых — «Синтез», «Биосинтез», 
«Татхимфармпрепараты» и Московский эндокринный завод.

Но Минпромторг указывает, что субсидирование «несет в 
себе управленческие и экономические риски». С одной сторо-
ны, это риск вытеснения с рынка производителей, которые бу-
дут конкурировать с субсидируемыми предприятиями, с дру-
гой — аптеки по-прежнему будут больше заинтересованы в за-
купках более дорогих препаратов, так как это позволяет им 
устанавливать большую наценку. Еще один риск, пишет Мин-
промторг, связан с проверкой достоверности сведений о себе-
стоимости и рентабельности производства, которые будут пре-
доставлять компании для получения субсидии. 

Поэтому, по мнению ведомства, субсидирование — лишь 
временная мера. Для системного решения проблемы необхо-
димо в 2016 году предоставить российским производителям 
право перерегистрировать цены на дешевые препараты «в за-
явительном порядке, при этом сдерживание роста цен будет 
обеспечено за счет конкуренции». При этом, как отмечает ве-
домство в том же письме, если, по данным Росздравнадзора, 
прирост цен на препараты стоимостью до 50 руб. из списка 
ЖНВЛП за последний год составил 5,9%, то увеличение рознич-
ных цен на препараты с нерегулируемой ценой за тот же пери-
од составило 31%. Схожую оценку возможному росту цен дает 
глава DSM Group Сергей Шуляк. По его мнению, даже при пол-
ном отказе от регулирования дешевого сегмента цены на та-
кие лекарства вряд ли вырастут более чем на треть. «Абсолют-
ное большинство препаратов этого сегмента — дженерики, 
не имеющие патентной защиты, поэтому конкуренция за до-
лю рынка между их производителями достаточно острая. На-
пример, даже при росте курса доллара почти в два раза за по-
следние два года стоимость импортных лекарств за этот пери-
од увеличилась только на 26%»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Как рукой рынка 
снимет

Основным способом та-
рифного регулирования 
должен стать метод бен-
чмаркинга, или сопостави-
мых рынков, заявил вчера 
на коллегии Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС) ее глава Игорь Арте-
мьев. На написание мето-
дических актов по новым 
принципам службе пона-
добится еще два-три го-
да. В ближайших же планах 
службы — проект закона 
об антимонопольном ком-
плаенсе, системе преду-
преждения нарушений 
законодательства о конку-
ренции в крупных компани-
ях. Впрочем, ответа на во-
прос, получат ли компании 
скидки на уплату антимо-
нопольных штрафов, у ФАС 
пока нет.

Вчера в ходе коллегии ФАС 
ее глава Игорь Артемьев про-
комментировал детали про-
должающегося разворота в 
тарифной политике, обещан-
ного им полгода назад, когда 
служба монополизировала 
контроль над ней. Напомним, 
летом 2015 года ФАС поглоти-
ла Федеральную службу по та-
рифам (ФСТ), получив полно-
мочия тарифного регулятора, 
с тех пор ее руководство неод-
нократно декларировало от-
каз от прежних принципов 
установления тарифов.

Вчера господин Артемьев 
заявил, что основным прин-
ципом тарифообразования 
для госмонополий должен 
стать «метод бенчмаркинга, 
или сопоставимых рынков». 
Принцип же «инфляция ми-
нус», о революционном пере-
ходе к которому глава ФАС не-
однократно заявлял в течение 
2015 года, теперь, по его сло-
вам, будет лишь «одним из 
обязательных методов» тариф-
ного регулирования. Идея ог-
раничения роста тарифов гос-
монополий уровнем инфля-
ции была нацелена на запуск 
экономического роста в отра-
слях, являющихся их потре-
бителями, в отличие от при-
менявшегося ФСТ ранее под-
хода «затраты плюс», гаранти-
ровавшего фиксированную 
прибыль инфраструктурным 
компаниям. В последний раз 
об «инфляции минус» Игорь 
Артемьев вспоминал в декаб-
ре на встрече с представите-
лями РСПП, но столкнулся с 

протестами крупного бизне-
са. Впрочем, ФАС дает понять, 
что концепция может еще не 
раз измениться: на написа-
ние новых методических ак-
тов, включающих «понятные 
трактовки» и «закрытые спи-
ски» параметров тарифов, 
службе потребуется еще два-
три года, сообщил руководи-
тель ведомства.

Описывая подходы служ-
бы ко второй ее задаче, защи-
те конкуренции, господин 
Артемьев посетовал, что у ве-
домства не хватает сил и ре-
сурсов на все намеченные це-
ли. ФАС собирается преследо-
вать злостных нарушителей и 
активно идти на мировые со-
глашения с компаниями, го-
товыми менять поведение на 

рынках. Также ФАС планиру-
ет заниматься внедрением ан-
тимонопольного комплаенса 
— системы внутреннего пре-
дупреждения антиконкурент-
ных нарушений, законопро-
ект об этом практически го-
тов. В середине марта он мо-
жет быть рассмотрен на пре-
зидиуме ФАС, рассказала 

”
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советник антимонопольной 
практики «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» 
Анна Нумерова.

Как сообщил 
”
Ъ“ руководи-

тель группы антимонополь-
ной практики Goltsblat BLP, 
член генсовета НП «Содейст-
вие развитию конкуренции» 
Виталий Дианов, речь идет 
об одновременной правке за-
кона о защите конкуренции 
и Кодекса об административ-
ных правонарушениях — в по-
следнем предполагается пред-
усмотреть возможность сни-
жения штрафа при наличии у 
компании системы предупре-
ждения антимонопольных на-
рушений. Впрочем, будет ли 

скидка и в каком объеме (обсу-
ждаются снижение штрафа до 
минимального и сокращение 
его на 12,5%), пока не решено, 
говорит господин Дианов.

Смягчение ответственно-
сти при наличии комплаенс-
практик применяется в ряде 
стран ЕС, Австралии и Кана-
де, хотя на уровне Евросоюза 
его пока нет, говорит старший 
юрист Debevoise & Plimpton 
Анна Максименко. По данным 
аналитического центра при 
правительстве, в Великобрита-
нии и Франции наличие комп-
лаенс-практики позволяет сни-
зить штрафы на 10%, в Италии 
— на 15%. Как отмечает стар-
ший научный сотрудник РАН-
ХиГС Вадим Новиков, в рос-
сийских условиях создавать та-
кие департаменты может быть 
выгодно «постоянным клиен-
там» ФАС — крупным сырье-
вым, энергетическим и транс-
портным компаниям, заинте-
ресованным в договоре с ФАС 
о «пределах свободы».

Софья Окунь

ФАС предлагает не простить, 
но скостить
и не торопится с решением тарифного вопроса

Ведомство Игоря  
Артемьева пока  
размышляет о том,  
как пригласить бизнес  
к совместной борьбе  
за конкуренцию   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т Л Е К А Р С Т В А  В Ы В О Д Я Т  И З - П О Д  П А Т Е Н Т Н О Й  З А Щ И Т Ы

Вчера глава ФАС Игорь Артемьев 
подтвердил — служба собирается 
поправить законодательство, чтобы 
ограничить право интеллектуальной 
собственности на рынке лекарств. 
Он пояснил — ФАС предложит дать 
антимонопольным органам полно-
мочия обращаться в Верховный суд 
с тем, чтобы по его решению можно 
было бы выдавать «принудительные 

патенты» на определенный срок 
определенным компаниям, и такое 
регулирование можно было бы при-
менять в исключительных случаях — 
если производитель отказывается 
поставлять лекарство или устанавли-
вает на него «заградительные цены». 

Уведомление о подготовке попра-
вок к закону «О защите конкуренции» 
и ст. 1362 ГК РФ размещено вчера 

на портале regulation.gov.ru. Пу-
бличное обсуждение заканчивается 
14 марта. Как поясняют разработчики 
из ФАС со ссылкой на законодатель-
ство Всемирной торговой организа-
ции (ст. 31 ТРИПС), использование 
объекта патента без разрешения 
правообладателя возможно, если 
это разрешает национальное законо-
дательство. Софья Окунь
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Вчера засобрание Севастополя не стало рассма
тривать вопрос об отставке спикера Алексея Чало
го, но отклонило законопроект его сторонников 
о введении прямых выборов губернатора. За эмо
циональной дискуссией в парламенте сторонников 
губернатора и спикера следила корреспондент ”Ъ“ 
СОФЬЯ САМОХИНА.

Входящих в парламент Севастополя вчера встречал 
пикетчик с плакатом, на котором карикатурно был изо-
бражен губернатор Севастополя. Плакат с интересом из-
учил вице-губернатор по внутренней политике Евгений 
Дубовик. Согласно повестке, депутаты хотели в начале 
заседания заслушать отчеты губернатора и главы город-
ского департамента по образованию Михаила Родико-
ва о показах в некоторых учебных заведениях города 
фильма «4-я оборона Севастополя» (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля), 

в котором главными героями «крымской весны» назы-
вались Сергей Меняйло и полпред президента в Крым-
ском федеральном округе Олег Белавенцев.

Впрочем, губернатор ожидаемо на заседание не при-
шел. Представитель правительства Александр Свечни-
ков пояснил, что господина Родикова в зале тоже нет, он 
«занят исполнением своих непосредственных обязан-
ностей», а заксобрание — «это не кинопанорама», чтобы 
заниматься просмотром видеороликов. Отсутствие чи-
новников не помешало депутатам принять проект по-
становления о проведении парламентского расследова-
ния о создании и демонстрации фильма.

Следующим пунктом стали поправки к уставу о вве-
дении прямых выборов губернатора Севастополя, обсу-
ждение которых пошло на повышенных тонах. Проект, 
подготовленный сторонниками Алексея Чалого, пред-
ставил вице-спикер Александр Кулагин. Он отметил, что 
на проект поступило три отзыва. Губернатор прислал на 
проект отрицательное заключение (напомним, что в ок-
тябре 2014 года господин Меняйло говорил 

”
Ъ“, что вы-

ступает «только за»). «Нецелесообразными» поправки к 
уставу назвал и финансовый департамент правитель-
ства города, указавший, что в бюджете города на 2016 
год не предусмотрены средства на проведение выбо-
ров. «Видимо, у сотрудников департамента есть какая-
то дополнительная информация о возможных губерна-
торских выборах»,— пошутил господин Кулагин, имея в 
виду, что изменения устава не подразумевали проведе-
ния выборов уже в этом году. А вот государственно-пра-
вовое управление администрации президента идею в 
целом поддержало, но с оговоркой, что с юридической 
точки зрения проект нуждается в доработке.

Депутаты—сторонники Алексея Чалого привели 
противникам введения прямых выборов все возмож-
ные контраргументы. Сергей Кажанов напомнил, что 
назначение губернаторов осталось совсем в небольшом 
количестве субъектов РФ с «национальными особен-
ностями», которых в Севастополе нет. Соображения о 
близком расстоянии до недружественной РФ Турции он 
предложил оставить «руководству страны», а депутатам 
сосредоточиться на решении проблем региона. «Ссыл-
ки на особые ситуации кажутся смешными. Если захо-
теть, всегда можно найти причины, почему не надо вно-
сить изменения в устав,— заявил Алексей Чалый.— На 
самом деле их уже нет. Сегодня подключат третью ветку 
энергомоста, и мы уже совсем забудем про режим ЧС».

Однако сторонников губернатора эти аргументы не 
убедили. Татьяна Вусатенко отметила, что с момента 
принятия устава ее взгляды не изменились: кандидату-
ры на пост губернатора должен представлять президент. 
«90% севастопольцев доверяют Владимиру Путину. Полу-
чается, 12 депутатов лучше разбираются в кадровой по-
литике? Вы сколько севастопольцев в приемных приня-
ли, чтоб за всех расписываться?» — закричала в микро-
фон депутат. Сравнение Севастополя с другими субъек-
тами РФ, где губернаторов выбирают на прямых выбо-
рах, депутат назвала некорректным, так как там устоя-
лась политическая и экономическая ситуация.

В итоге глава фракции единороссов Вячеслав Аксенов 
сообщил, что на заседании фракции было принято ре-
шение о консолидированном голосовании в поддержку 
проекта, а голосование должно быть открытым и пои-
менным с последующей публикацией фамилий в СМИ. 
Это заставило большинство сторонников губернатора 
воздержаться от голосования. Против выступили лишь 
трое: единороссы Ольга Хомякова, Виктор Оганесян и 
Сергей Кравченко. В поддержку проголосовало 13 депу-
татов при необходимом минимуме в 16 голосов.

Итоги голосования спикер объяснил «несамостоятель-
ностью» депутатов. Отставка самого Алексея Чалого, зая-
вившего о желании покинуть свой пост в конце прошлого 
года, на заседании не обсуждалась — проекта постановле-
ния так никто и не внес. Сторонники губернатора, вопре-
ки обещаниям, не подняли его и с голоса. Источники 

”
Ъ“ 

в заксобрании утверждают, что оппонентам спикера ре-
комендовали не делать этого в администрации президен-
та. Господин Чалый вчера заявил, что вносить этот вопрос 
должны те, кто полтора года «дискутировал» с ним в зак-
собрании. «Половина парламента против меня, но никто 
не решается поставить вопрос об отставке»,— сказал он.

«Всегда можно найти причины, почему 
не надо вносить изменений в устав»
Севастополь оставляют без прямых выборов губернатора

Первый заместитель главы адми
нистрации президента Вячеслав 
Володин вчера на семинаресо
вещании в Москве рекомендовал 
уполномоченным по правам че
ловека на будущих выборах в Гос
думу выстроить системную ра
боту по защите избирательных 
прав граждан, вытеснив из этой 
повестки организации, недруже
ственные для страны. При этом 
сам институт уполномоченных, 
по его словам, ждет дальнейшее 
развитие. По сведениям ”Ъ“, од
ним из шагов может стать синхро
низация сроков полномочий фе
дерального и регионального ом
будсменов, что приведет к кадро
вому обновлению и их большей 
дистанцированности от глав  
регионов.

Вячеслав Володин предупредил 
участников семинара, чтобы они не 
подменяли на выборах другие орга-
ны власти и сохраняли нейтралитет. 
Он рекомендовал им не давать оцен-
ку избирательной кампании в це-
лом, а сосредоточиться на конкрет-
ных жалобах и обращениях избира-
телей. Федеральный уполномочен-
ный по правам человека Элла Пам-
филова обещала, что с этой целью 
будет налажено взаимодействие с 
Центризбиркомом, прокуратурой, 
МВД, судами и СМИ. Вчера предста-

вители этих органов также выступи-
ли перед уполномоченными. 

Как подчеркнула Элла Памфило-
ва, у нее также есть возможность до-
носить наиболее острые проблемы 
непосредственно до президента. «На-
до поднимать статус уполномоченно-
го,— согласился Вячеслав Володин.— 
Омбудсмены должны быть над инте-
ресами отдельных политических 
групп, региональных властей, тогда 
институт будет развиваться».

При этом некоторые из уполно-
моченных сетовали на то, что у ин-
ститута минимальные возможности: 
рассмотреть жалобу, разъяснить гра-
жданину его права и переслать жало-
бу в другие органы. Одних не пуска-
ют для проверки прав избирателей 
в военные части, других — в испра-
вительные учреждения, третьи сето-
вали на тяжелое социальное положе-
ние на отдельных территориях, где 
из-за кризиса невозможно обеспе-
чить даже право на труд. 

Первый замглавы администра-
ции президента заверил участников, 
что институт не будет декоративным, 
что их собрали не под сиюминутные 
интересы на выборах. По его словам, 
институт ждет дальнейшее разви-
тие, поскольку общество нуждается 
в этом. «Эту нишу занимают другие 
структуры, которые не служат своей 
стране, а вы — наши, которые инте-

ресы страны и права людей отстаива-
ют»,— так пояснил Вячеслав Володин 
актуальность работы омбудсменов.

Элла Памфилова рассказала, что 
в ряде регионов губернаторы при-
тесняют неудобных уполномочен-
ных по правам человека и добива-
ются кадровых замен. А с другой сто-
роны, часть омбудсменов фактиче-
ски являются членами команд ре-
гиональных лидеров. По сведениям 

”
Ъ“, возможным следующим шагом 

развития института может стать син-
хронизация сроков полномочий фе-
дерального и регионального упол-
номоченных, что приведет к кадро-
вому обновлению и большей дистан-
ции омбудсменов от губернаторов. 

Сегодня, во второй день семина-
ров, уполномоченные разберут кон-
кретные случаи, в которых им необхо-
димо подключаться к работе на выбо-
рах,— резонансные дела, связанные с 
нарушениями правил агитации, при-
нуждение к голосованию, удаление 
наблюдателей с участков. В отличие 
от наблюдателей, они будут работать 
в течение всего периода подготовки к 
выборам, а не только в день голосова-
ния. Впрочем, рекомендации следить 
за нарушениями во время праймериз 
«Единой России» они не получили. 
«Это внутреннее дело партии»,— пояс-
нил омбудсменам Вячеслав Володин.

Ирина Нагорных

Омбудсменов  
уполномочили на выборы
Вячеслав Володин провел совещание с защитниками прав человека

Коммерсантъ   l   Среда 2 марта 2016 №35   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

Он добавил, что в одном из бан-
ков в настоящее время находится бо-
лее 25 млрд руб. «как гарантия целе-
вого использования средств». ГУОВ, 
по словам чиновника Минобороны, 
в 2013–2015 годах закрыло авансов 
на сумму более 125 млрд руб. («Это 
средства, оплаченные в 2010–2012 
годах на выполнение работ, которые 
реально были выполнены в 2014–
2015 годах»). Просрочка в 25 млрд 
руб. возникла по вине трех крупных 
подрядных организаций, две из ко-
торых — ЗАО «Инвестстрой-15» (сум-
ма долга 7,8 млрд руб.) и ООО «Строй-
импульс СМУ-1» (долг 2,3 млрд руб.) 

— находятся в процедуре банкротст-
ва (конкурсное производство). ЗАО 
СУ-155 имеет задолженность по воз-
врату аванса в размере более 14 мл-
рд руб. и находится в крайне тяже-
лом финансовом положении. Соот-
ветствующие контракты с ними бы-
ли заключены также в 2011–2012 го-
дах. «Спецремонт» должен военным 
деньги за исполнение госконтракта 
от марта 2012 года, но, поскольку он 
передается госкорпорации «Ростех», 
его долги не могут учитываться в со-
ставе суммарной кредиторской за-
долженности холдинга. Задолжен-
ность «Авиаремонта» составляет сей-
час 27 млн руб., а тремя годами ранее 
— почти 65 млн.

Таким образом, по словам пред-
ставителя ведомства, кризисная си-
туация в «Гарнизоне» практически 
исправлена. «Холдинг работоспосо-
бен, выполняет поставленные зада-
чи в рамках гособоронзаказа, реше-
ны вопросы оптимизации структу-
ры, совершенствования корпора-
тивных процедур, реструктуриро-
вана задолженность перед основны-
ми кредиторами,— говорят в Мино-
бороны.— Озабоченность отдельны-
ми финансово-экономическими по-
казателями воспринимается нами 
как стимул для работы, а не как сви-
детельство глубокого кризиса».

Елена Киселева,  
Иван Сафронов

Минобороны совершенствует  
систему ОАО

В 2015 году израсходовано только 25 млрд из 
97  млрд руб., собранных на капремонт, заявил 
 вчера вицепремьер Дмитрий Козак. Он поручил 
субъектам до 1 апреля представить новые про
граммы капремонта на 2016 год, а осенью пообе
щал подвести итоги в регионах и принять решения 
«вплоть до кадровых». Как сообщил ”Ъ“ замести
тель главы Минстроя Андрей Чибис, ведомство уже 
подготовило поправки к законодательству, пред
полагающие административную ответственность 
должностных лиц, отвечающих за капремонт в ре
гионах. Несмотря на срыв программы, «планов по 
радикальному изменению или отмене» федераль
ного закона о капремонте в правительстве нет,  
заявил Дмитрий Козак.

«Общая сумма сборов на капремонт жилья в 2015 го-
ду составила около 97 млрд руб., а использовано из этой 
суммы было только 25 млрд»,— заявил во время селектор-
ного совещания с главами регионов Дмитрий Козак. Он 
не исключил, что это произошло из-за того, что массовый 
сбор денег был произведен впервые, субъекты не ожида-
ли таких поступлений и запланировали более скромные 
программы капремонта. Но в этом году, по мнению вице-
премьера, проблема должна быть решена: «Это недопу-
стимо, все средства должны быть использованы копейка 
в копейку в тот год, когда они внесены». Вице-премьер по-
ручил регионам представить до 1 апреля в Министерст-
во строительства и ЖКХ обновленные программы капре-
монта, содержащие план использования средств, остав-
шихся с 2015 года и собранных в 2016 году. По словам го-
сподина Козака, осенью будут подведены итоги выполне-
ния программ и приняты решения «вплоть до кадровых».

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель главы Минстроя Андрей 

Чибис, сильно отстают в реализации программ Краснояр-
ский край, где отремонтировано всего пять домов, и Респу-
блика Алтай — десять домов. По его словам, есть субъекты 
с очень низкой собираемостью взносов: Ингушетия (1,8%), 
Кабардино-Балкария (6,7%), Чукотка (6,7%), Тува (14,6%). За-
мминистра отметил, что во многих субъектах планы по ре-
монту на 2015 год были занижены. В будущем году эти пла-

ны будут согласовываться с правительством — соответст-
вующий законопроект в ближайшее время должны вне-
сти в Госдуму единороссы. Минстрой, как сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Чибис, подготовил поправки к законодательству, 
предполагающие административную ответственность 
должностных лиц, отвечающих за капремонт в регионах, 
в частности руководителей региональных фондов. 

При этом «планов по радикальному изменению или 
отмене» федерального закона о капремонте в правитель-
стве нет, заявил вчера ИТАР-ТАСС Дмитрий Козак. По его 
словам, правительство будет совершенствовать прави-
ла, чтобы сделать систему на региональном уровне более 
прозрачной для населения. «Но ремонтировать свое жи-
лье необходимо. Мы не можем себе позволить осуществ-
лять содержание и ремонт частного жилья за счет средств 
налогоплательщика»,— подчеркнул он.

Напомним, поправки к Жилищному кодексу о взима-
нии взносов на капремонт изначально не поддерживали 
думские фракции КПРФ и «Справедливая Россия» (при-
няты Госдумой в декабре 2012 года голосами единорос-
сов). В конце прошлого года представители двух партий 
оспорили в Конституционном суде порядок использо-
вания средств, собранных на капремонт (КС должен рас-
смотреть этот вопрос 3 марта). Ранее в КС поступил отзыв 
Генпрокуратуры, в котором ставилась под сомнение кон-
ституционность сбора средств в «общий котел», однако 24 
февраля он был отозван. Вчера Дмитрий Козак заявил, что 
конституционность капремонта за счет собственников 
жилья прокуратурой подтверждается, а сомнения у нее 
вызвала только концентрация средств граждан на счетах 
региональных операторов по капремонту. 

Совет федерации уже объявил, что взял под особый 
контроль принятие региональных законов о льготах 
по капремонту (приняты в 32 субъектах РФ). А премьер 
Дмитрий Медведев на встрече с калининградским акти-
вом «Единой России» потребовал «пресекать попытки не-
целевого использования сборов за капремонт, вплоть до 
возбуждения уголовных дел».

Наталья Городецкая,  
Евгения Крючкова 

Регионы сорвали программу 
капремонта
Правительство обещает ее откорректировать и найти ответственных

с1

Его поздравляет научный руководи-
тель НИУ «Высшая школа экономики» 
Евгений Ясин:
— Дорогой Михаил Сергеевич, по-
здравляю вас с 85-летием и желаю 
долгих лет жизни. Я должен ска-
зать, что вы в моей жизни сыграли 
самую выдающуюся роль, и я чувст-
вую себя счастливым благодаря 
вам. Не потому, что мы переживали 
время реформ, а потому, что Россия 
уже стала лучше, а в будущем она 
станет еще намного лучше. Благода-

ря вам. Обнимаю вас. Дай бог вам 
здоровья.

Поздравления передает телеведу-
щий Владимир Познер:
— Дорогой Михаил Сергеевич! При-
мите мои сердечные поздравления с 
днем рождения. Вы обещали созвать 
друзей на свое 90-летие, поэтому по-
нимаю, что для вас 85 — это лишь 
ступень на пути к этой цели. Тем не 
менее я, как и миллионы людей не 
только в России, но и во всем мире, 

рад поздравить вас сегодня. Что до 
тех, кто думает иначе, позволю себе 
напомнить вам последние четыре 
строчки знаменитого стихотворе-
ния Пушкина:

«Велению Божию, о муза,  
 будь послушна,

Обиды не страшась,  
 не требуя венца,

Хвалу и клевету  
 приемли равнодушно

И не оспоривай глупца».
Благодарный вам В. Познер.

Сегодня исполняется 85 лет  
экс-президенту СССР Михаилу Горбачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Сою-
за театральных деятелей России 
Александр Калягин:
— Уважаемый, дорогой Сергей Вади-
мович! Вы один из самых талантли-

вых, мудрых, мужественных людей, 
с которым мне довелось встретиться 
в этой жизни. Я уверен, что опреде-
ление «человек чести и достоинства» 
— это про вас. А еще вы потрясающе 

обаятельны, удивительно артистич-
ны. Я вас люблю и хочу, чтобы все в 
вашей жизни складывалось так, как 
вы сами этого хотите. Будьте здоро-
вы, с днем рождения!

Сегодня исполняется 64 года председателю наблюдательного 
совета государственной корпорации — Фонда содействия 
реформированию ЖКХ Сергею Степашину
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Мне тоже, как и ему, хотелось, что-
бы президент не спешил. Следую-
щей в его графике значилась встре-
ча с нефтяниками (см. материал на 
стр. 9), и на этот раз Владимиру Пути-
ну неплохо было бы на нее опоздать. 
В этот раз, в конце концов, это не ему, 
а стране было нужно: легкое прене-
брежение интересами гигантов неф-
тяных корпораций, а также самой те-
мой встречи могло и рубль хоть ма-
ленько укрепить.

Но могло и ослабить.
Тут уж как пойдет.
Задуманное удалось как всегда 

с блеском (вот в чем угодно можно 
упрекнуть российского президента, а 
в умении красиво опоздать, вплоть до 
панической мысли у ожидающего: «А 
придет ли вообще?!», и «Что же я сде-
лал не так?!», и даже « Да за что же мне 
все это?!», и только потом «Да и хрен с 
ним!» — никак не откажешь).

Оказывается, в стране функциони-
рует 181 региональная торгово-про-
мышленная палата. Это много.

Президент не мог не вспомнить, 
если уж начал говорить о Торгово-
промышленной палате, про ее мно-
голетнего президента Евгения При-
макова, к которому относится (а вер-
нее, к памяти о котором), как извест-
но, особым образом.

Владимир Путин настаивал на 
том, что именно сегодня «роль ТПП 
как инструмента неформальной ди-
пломатии, площадки для деловых 
контактов, для расширения экономи-
ческого сотрудничества между бизне-
сом из разных государств, конечно, 
очень велика». Действительно, бы-
ло бы странно, если бы президент ни 
слова не сказал о западных санкциях.

В его вступительном слове содер-
жалась только одна новость:

— В самое ближайшее время оте-
чественным компаниям, экспорти-
рующим несырьевую продукцию, 
должны быть предоставлены возмож-
ности применять налоговые вычеты 
по НДС в упрощенном, ускоренном 
порядке. Прошу депутатов принять 
соответствующий законопроект в 
максимально короткие сроки. В пер-
вом чтении этот документ уже про-
шел в Государственной думе, нужно 
ускорить его принятие.

Сорвать аплодисменты на этой те-
ме было делом неизбежным и несо-
лидно простым.

Сергей Катырин упомянул, что 
75% членов ТПП — представители 
малого и среднего бизнеса, и доба-
вил, что «не в меньшей степени на-
ших коллег волнуют и экспортно-
импортные операции, волнует и 
привлечение инвестиций…». Од-
нако до этих волнений дело, сразу 
можно сказать, так и не дошло: ма-
лый бизнес овладел президентом 
вплоть до его выхода из зала.

— В целом,— отметил Сергей Ка-
тырин,— мы всегда были настроены 
на то, чтобы работать, и будем рабо-
тать на интересы экономики России.

Сразу заинтересовали частности.
Господин Катырин на них, впро-

чем, не остановился, а дал слово ма-
лому предпринимателю Елене Ды-
бовой. Он обратил внимание на то, 
что ее возраст — юн и что сама она 
при этом испытала все тяготы пред-
принимательства. (Про счастье быть 
малым предпринимателем — ни 
слова. Эта тенденциозность уже вы-
зывала вопросы.)

Елена Дыбова протестовала на-
счет того, насчет чего всегда протесту-
ют малые предприниматели и пред-
принимательницы. Прежде всего — 
«рост в геометрической прогрессии» 
различных форм отчетности:

— Могу сказать, что это не какие-
то разовые явления, а просто в разы: 
вместо одного раза в четыре раза! Это 
отчетность, допустим, НДФЛ. В Пен-
сионный фонд отчетность была еже-
годная, стала ежемесячная…

Я вот тоже, хочу я этого или нет (а я 
не очень хочу), малый предпринима-

тель, хоть и не с таким, конечно, ста-
жем, как Елена Дыбова, и подтвер-
ждаю: это еще не вся правда! (О эта 
моя попытка собрать документы на 
грант одного состоятельного ведом-
ства для одного святого в целом де-
ла! И о попытка этого ведомства дать 
этот грант хотя бы по упрощенной 
схеме сбора документов!..)

— Если суммировать,— продол-
жила Елена Дыбова,— то это отни-
мает времени больше, чем иногда 
тратишь на сам бизнес! (а вот это не 
так.— А. К.) Мы уже тут шутим, что 
подготовка отчетности иногда вы-
ше тех налогов, которые малый биз-
нес платит государству (яркий при-
мер женской логики в малом бизне-
се.— А. К.).

Предложение Елены Дыбовой 
при этом было, как ни странно, не ли-
шенным смысла:

— Давайте на ближайшие хотя бы 
три года просто установим морато-
рий и ничего не будем увеличивать в 
таких размерах!

И еще одна мольба поступила от 
Елены Дыбовой: чтобы все формы от-
четности для малого бизнеса меня-
лись не чаще, чем один раз в год. А вот 
это она попросила о невозможном. За 
20 лет в малом бизнесе (так и не став 
за это время хотя бы самым средним) 
это можно было бы и усвоить.

Еще Елена Дыбова разгорячилась 
от темы банковских гарантий, кото-
рыми тоже душат малый бизнес:

— В прошлом году мы столкну-
лись с такой ситуацией, когда был 
объявлен контракт на поставку ору-
жейных шкафов на 18 млн (рублей, 
ведь бизнес, помните, малый.— 
А. К.) и все знали, что цена — «кос-
мос», реальная цена — другая! Мы 
выиграли контракт, исполнили, это 
была принципиальная позиция, за 
3 млн (ба, откуда такая принципи-
альность?! — А. К.), получили бла-
годарности от заказчика. Но бан-
ковская гарантия была 6,5 млн! Это 
многократно превысило то, что мы 
реально вообще на самом деле по-
том заработали. Если мы сейчас смо-

жем внести изменения и платить 
обеспечение контактов все-таки не 
от начальной цены, а от цены побе-
ды, то, конечно, для малого бизнеса 
это было бы подспорьем.

Вообще-то банковское обеспече-
ние возвращается, если контракт ис-
полнен, но действительно проходит 
время, а деньги всегда, тем более в 
малом бизнесе, нужны вчера…

И госпожа Дыбова предложила 
в качестве льготы для этого бизнеса 
разрешить добропорядочным ком-
паниям вообще не перечислять бан-
ковское обеспечение.

— Во-вторых,— и это был с ее сто-
роны неожиданно сильный аргу-
мент, причем совсем уж не в пользу 
малого бизнеса,— это будет стиму-
лировать наш малый бизнес! — вос-
кликнула Елена Дыбова.

Она нашла в себе силы добавить, 
что он «тоже в общем-то немнож-
ко лукавит и спустя три года начи-
нает перерегистрироваться, чтобы 
уходить от всяких налоговых про-
верок… И это (такая льгота.— А. К.) 
будет стимулировать работать вдол-
гую, честно, надежно (то есть изобре-
тать другие возможности.— А. К.). То 
есть это такой фактор, который ком-
паниям бы помог (а вот это — чистая 
правда.— А. К.)».

Она еще поговорила с молчащим 
президентом об отмене штрафов и 
предупредила, что еще один очень 
важный вопрос — это экспертиза то-
вара…

— Скоро 8 Марта, поэтому може-
те говорить сколько хотите,— пере-
бил ее наконец Владимир Путин.

Елена Дыбова обрадовалась мо-
ральной поддержке президента. Но 
ее цель была в материальной.

— Экспертиза поставленного то-
вара! — продолжила она.—Это серь-
езный вопрос!..

И все-таки проговорила и его с на-
совсем уж, казалось, умолкнувшим 
президентом.

— И последний вопрос, который 
я хотела бы озвучить,— это вопрос 
взаимодействия с крупным бизне-
сом,— добавила героическая Елена 
Дыбова под аплодисменты зала.— 
И, Владимир Владимирович, я вам 
хочу сказать, что когда вам крупные 
компании будут говорить, что мало-
го бизнеса нет, что он к нам не при-

ходит и не может ничего сделать, вы 
им не верьте! Мы есть! Мы все эти го-
ды старались, развивали производ-
ство, мы уже умеем очень многое 
технологически!

Тут-то это и случилось. Тут-то и 
произошло. Виктор Вексельберг 
зевнул.

— Представители крупного биз-
неса чего-то не аплодируют. Правда-
правда, я обратил внимание, сидят 
молча! — вдруг дал о себе знать Вла-
димир Путин.

И действительно, Виктор Вексель-
берг зевнул хоть и широко, а тихо.

— Поскольку 23 февраля прошло, 
я постараюсь кратко отвечать,— ска-
зал в шутку Владимир Путин.

Дальше он, надеюсь, не шутил:
— По поводу обеспечительных 

мер по контрактам. Во-первых, это 
обеспечение, я разделяю вашу точку 
зрения, должно рассчитываться не 
по максимальной, заявочной цене, 
а по реальной, которая получается в 
результате соответствующего тенде-
ра. И безусловно, компании, которые 
работают успешно, без всяких наре-
каний работают в течение трех лет, 
вообще вполне могут быть избавле-
ны от этих обеспечительных мер.

Аплодисменты зала не давали 
ему закончить. А зря: лично я все 
ждал каких-то оговорок, которые 
дезавуируют все, о чем он сам сей-
час только что сказал.

Например, получается, что пра-
вительство должно разработать ко-
декс добропорядочности для компа-
ний малого и, может, среднего биз-
неса. Причем это, видимо, должны 
быть два разных кодекса. А для ком-
паний крупного бизнеса это тем бо-
лее должен быть третий кодекс, да 
еще какой!.. Да как же его даже пред-
ставить себе…

Оговорок, впрочем, не последо-
вало. Видимо, Владимир Путин счи-
тает, что бизнес может жить не по 
понятиям и даже не по правилам 
(которые он сам для него устано-
вил), а и вообще по кодексу.

А вернее всего, кодекс будет про-
сто совпадать с правилами.

И даже с некоторым искоренени-
ем отчетности согласился россий-
ский президент. Да, организаторы 
этого съезда знали, что делали, когда 
сажали эту жгучую брюнетку в ярко-
красном прямо рядом с ним. По ле-
вую прямо руку.

А вот следующий докладчик, Ан-
тон Данилов-Данильян, не воодуше-
вил Владимира Путина. И не пото-
му, что Антону Данилову-Данилья-
ну трудно быть (или хотя бы казать-
ся) Еленой Дыбовой. А потому, что он 
говорил о необходимости инвести-
ций, то есть о том, чего нет и по край-
ней мере в самое ближайшее (а так-
же в ближайшее отдаленное) время 
быть не может.

Между тем у господина Данилова-
Данильяна были идеи того, как они 
могут появиться:

— Объем средств на инвестици-
онный процесс внутри страны мож-
но увеличить благодаря выпуску не-
рыночных облигаций тем же самым 
Фондом развития промышленно-
сти… которые бы потихонечку по-
купал Центральный банк. Здесь нет 
никакого инфляционного риска по 
одной очень простой причине: по 
опыту работы фонда в прошлом го-
ду мы имеем на один рубль, выдан-
ный фондом займов, два рубля, при-
влеченные от коммерческих бан-
ков, и еще один рубль — от самого 
заявителя!

Владимир Путин заинтересовал-
ся, даже очень.

— Таким образом, деньги, кото-
рые могли бы быть использованы 
для различных валютных спекуля-
ций, для вывоза за рубеж, для ис-
пользования на потребительском 
рынке, пошли бы на реальные ин-
вестиции! (Крупные предприни-
матели в первом ряду зала, наобо-
рот, по-моему, поскучнели еще боль-
ше.— А. К.) Другими словами, это не 

запуск инфляционного процесса, а 
прямо противоположное действие!

Антон Данилов-Данильян при-
знался, что везде встречает понима-
ние в этом вопросе.

— Однако в конечном счете все по-
казывают пальцем наверх,— застен-
чиво улыбнулся он,— то есть, изви-
ните, Владимир Владимирович, на 
вас, и ждут от вас поручений. Мы об-
ращаемся с просьбой дать соответ-
ствующее поручение вместе с нами 
проработать этот вопрос!

Зал аплодисментами встретил эту 
смиренную наглость.

— По поводу докапитализации 
Фонда развития промышленно-
сти,— кивнул президент (то есть 
он правильно понял идею господи-
на Данилова-Данильяна.— А. К.).— 
Вы правильно заметили, что зэвэ-
эры (золотовалютные резервы.— 
А. К.) не для этого создаются… По 
поводу Фонда поддержки промыш-
ленности… Конечно, хотелось бы 
его докапитализировать. Но у меня 
встречный вопрос…у нас же с вами 
дискуссия открытая?.. Вы говорили 
о нерыночных бумагах этого фонда. 
Под какие проценты?

Надо понимать, что господин Пу-
тин говорил сейчас не как частное ли-
цо (а сперва похоже было), а торговал-
ся по крайней мере от имени ЦБ.

Антон Данилов-Данильян торго-
вался от своего имени:

— Поскольку сам фонд дает займы 
под 5% годовых на пять лет, то, соот-
ветственно, 4% вполне было бы доста-
точно…

Владимир Путин, без преувеличе-
ния, не ожидал, похоже, такого нати-
ска и взял техническую паузу:

— Для тех коллег, которые так не 
погружены в детали того, что мы сей-
час обсуждаем: что такое этот Фонд 
поддержки промышленности? Мы в 
него в прошлом году вложили 20 мл-
рд, докапитализировали, и в этом го-
ду 20 млрд вложим. Это действитель-
но эффективный инструмент, нуж-
ный инструмент поддержки про-
мышленности. Совершенно точно, я 
с этим согласен.

Зал молчал: всем стало очень инте-
ресно. Между тем. Пауза пошла, каза-
лось, на пользу Владимиру Путину:

— Но что вы предлагаете? Чтобы 
фонд выпустил бумажки под 4%, а 
эти бумажки купил бы Центральный 
банк. Центральный банк, он ведь ни-
чего не покупает, ничего не продает! 
Вы нам предлагаете, чтобы он это сде-
лал. Как? Нет никакого другого пути, 
кроме эмиссии Центрального банка! 
— уже, можно сказать, торжествующе 
продолжал Владимир Путин.— Цен-
тральный банк должен напечатать 
деньги, взять эти бумажки, заплатить 
за них, то есть в оборот выпустить, а 
потом фонд эти деньги распределит, 
то есть выпустить в экономику! При-
мерный объем под 4% будет сколько, 
миллиардов 400?!

— Мы прикинули — до 400 млрд, 
совершенно верно,— осторожно со-
гласился Антон Данилов-Данильян.

— Некоторые наши коллеги 
считают, что действительно ниче-
го страшного с точки зрения влия-
ния на инфляционные процессы не 
произойдет, а некоторые опасают-
ся, что инфляция может скакнуть. И 
если это случится, то тогда все наши 
усилия по поддержке малого и сред-
него бизнеса обнулятся, потому что 
все станет дороже и неинтереснее 
для малого и среднего бизнеса, став-
ки вырастут, и мы затормозим раз-
витие экономики.

В чем же ошибся Антон Данилов-
Данильян? Ведь все, казалось, шло 
как надо, и он почти дожал. Почти 
уже, почти… А не надо было, мне ка-
жется, требовать от господина Пути-
на, чтобы тот тут же дал свое поруче-
ние по этому поводу. Помягче надо 
было с ним. Все бы, может, и сложи-
лось бы. Как-то бы устроилось.

— Вот такая дискуссия идет меж-
ду Даниловым-Данильяном, Бело-
усовым Андреем Рэмовичем, Шу-

валовым Игорем Ивановичем, он 
здесь, напротив сидит… Улюкае-
вым Алексеем Валентиновичем, 
Силуановым Антоном Германови-
чем (да все они тут напротив сиде-
ли.— А. К.). Я все время выслуши-
ваю это, почти каждый день! И вы 
знаете, я пока все-таки воздержусь 
от конкретных поручений, потому 
что здесь нужно быть очень осторож-
ным,— подтвердил президент.

— Давайте не сразу 400, давайте 
по чуть-чуть,— Антон Данилов-Дани-
льян, оказалось, еще не весь вышел.— 
Как кредитная линия устроена: по 
чуть-чуть, по 20… по 20… по 20…

— Слушайте, мой праздник — не 
8 Марта, мой праздник — 23 февраля. 
Что вы меня уговариваете? — Влади-
мир Путин нервничал, и Антону Да-
нилову-Данильяну давно следовало 
остановиться, чтобы удержать хоть 
какую-нибудь из уже завоеванных, 
казалось, позиций.

Но он не мог. И для чего же он ска-
зал уже вот это:

— Вы же меня знаете, Владимир 
Владимирович! Надо результатов до-
стигать.

То есть он, значит, хочет дости-
гать, а Владимир Путин, значит, не 
хочет. И каких результатов хотел он 
интересно сейчас достичь, Антон Да-
нилов-Данильян? Это ж не как в на-
уке: отрицательный результат тоже 
результат и т. д.

— Я вас хотел бы поблагода-
рить…— оборвал наконец дискус-
сию российский президент,— за то, 
что вы думаете об этом и вместе с на-
ми ищете эти варианты поддержки 
промышленности, ищете необходи-
мые ресурсы для инвестиций… Это 
чрезвычайно важно. Мы совершен-
но точно будем эти точки и возмож-
ности находить.

Председатель Киргизско-россий-
ского делового совета Иван Поля-
ков заговорил о налоговых провер-
ках, которые в обязательном поряд-
ке происходят, когда компании, за-
нимающиеся экспортом, подают на 
возврат НДС.

И он тоже предложил отменить 
это правило для добропорядочных 
налогоплательщиков. И, как ни 
странно, тоже дождался президент-
ской поддержки:

— Это тонкая вещь, мы с вами по-
нимаем, очень много было в свое 
время злоупотреблений с возвратом 
НДС… но вот такие критерии добро-
совестности предпринимателя, ко-
нечно, вполне могут быть созданы, 
обязательно с Мишустиным (глава 
Федеральной налоговой службы.— 
А. К.) об этом поговорим.

Владимир Путин оказался готов 
решить наконец даже и проблему ин-
теллектуальной собственности:

— Только как лучше поступить: 
или создавать какое-то единое ведом-
ство и туда все стащить, что касается 
интеллектуальной собственности, из 
всех министерств и ведомств, кото-
рые так или иначе сегодня этим зани-
маются, или как-то отрегулировать 
это методологическим образом — это 
нужно подумать…

Впрочем, обещал, что в ближай-
шее время придумает.

Сергей Катырин благодарил Вла-
димира Путина: количество обеща-
ний в единицу времени в этот день в 
этом зале было и в самом деле, можно 
сказать, чрезвычайным. Совещанию 
с нефтяниками, как показало время, 
ничего такого уже не досталось.

Лимит и правда был исчерпан. 
Причем, похоже, не на один день. 
Или, может, месяц.

— Спасибо большое. У вас выборы 
состоялись? — спросил напоследок 
Владимир Путин.

Он, видимо, хотел поздравить Сер-
гея Катырина с переизбранием.

— Нет, еще будут выборы! — ми-
ло покачал головой Сергей Катырин.

Ой. Ну тогда Владимир Путин не 
стал, конечно, предвосхищать.

А вдруг не переизберут?
Андрей Колесников

Интригиганты мысли

Министерство обороны РФ раскрыло  
архив из 28 тыс. трофейных документов 
нацистской Германии, вывезенных  
в СССР в годы Второй мировой войны. 
Доступ к документам, хранящимся  
в Центральном архиве Минобороны  
(ЦАМО), получили эксперты Германско-
го исторического института в Москве. 
Немецкая сторона готова потратить бо-
лее €2,5 млн на оцифровку документов  
и размещение их в интернете. По мне-
нию историков, раскрытие такого мас-
сива документов даст много новой ин-
формации о жизни на оккупированной 
нацистами территории СССР.

Архив документов нацистской Гер-
мании, хранящийся в ЦАМО, состоит из 
28 тыс. дел общим объемом почти 2,5 млн 
листов. По словам директора архива Игоря 
Пермякова, часть из них захвачены на по-
лях сражений в первой половине Великой 
Отечественной. После войны документы со-
бирались и отправлялись в Москву. В 1960 

году сотрудники архива рассортировали их 
и оправили на хранение. В следующие деся-
тилетия научным изучением фонда практи-
чески никто не занимался.

Как рассказал 
”
Ъ“ научный сотрудник 

Германского исторического института в 
Москве (ГИИМ) Маттиас Уль, об архиве тро-
фейных документов в ЦАМО немецкие ис-
следователи знали с 2005 года. «Мы пони-
мали, что туда будет сложно попасть, но с 
2009 года начали зондировать почву»,— 
рассказал господин Уль. По его словам, в 
2010 году о раскрытии архивов шли пере-
говоры с администрацией президента РФ, 
где посоветовали обратиться к Минобо-
роны, однако военное ведомство понача-
лу достаточно холодно отнеслось к прось-
бе немцев. «Мы были вынуждены подклю-
чить свои контакты в Российском военно-
историческом обществе — спикера Госду-
мы Сергея Нарышкина,— признался пред-
ставитель ГИИМ.— И после этого вопрос 
был решен за две недели».

• Германский исторический институт в Мо-
скве (ГИИМ) основан в 2005 году Фондом име-
ни Макса Вебера (финансируется Министер-
ством образования и науки Германии). Дея-
тельность института направлена на «раз-
витие и укрепление научного сотрудничества 
историков из России и Германии». Основное на-
правление ГИИМ — исследование отношений 
двух стран в XX веке. Аналогичные институ-
ты открыты в США, Японии, Великобрита-
нии, Франции, Турции, Италии и Ливане.
«У нас в Бундесархиве крайне мало доку-

ментов о восточной кампании, потому что 
они все здесь,— говорит господин Уль.— Для 
историков раскрытие этих документов имеет 
важнейшее значение, мы точно найдем мно-
го новой информации». Кроме немецких, в 
папках хранятся японские документы, ита-
льянские, румынские, финские. «На некото-
рых делах стоят штампы спецслужб США — 
видимо, они были переданы СССР в рамках 
сотрудничества союзных войск»,— говорит 
Маттиас Уль. Большая часть бумаг — военные 

документы, дневники, отчеты об операци-
ях, доклады, даже альбомы с фотографиями. 
«Историки узнают больше о повседневной 
жизни на оккупированных нацистами терри-
ториях,— предполагает сотрудник ГИИМ.— 
Кроме того, мы очень надеемся, что узнаем о 
судьбе многих советских военнопленных».

Директор Центрального архива Минобо-
роны Игорь Пермяков демонстрирует не-
сколько документов, среди них немецкая 
карточка военнопленного Валерия Жукова с 
фотографией фас и профиль. На карточке рас-
писана вся жизнь 27-летнего красноармейца 
— дата и место рождения, имена отца и ма-
тери, национальность, вероисповедание, во-
инское звание, образование, отпечаток боль-
шого пальца и дата поступления в лагерь. Че-
рез месяц ниже аккуратно поставлена помет-
ка: «Расстрелян за сопротивление». Рядом — 
альбом с фотопленкой, кадры сняты в нача-
ле войны в окрестностях Смоленска. На плен-
ке можно увидеть ту самую «повседневную 
жизнь» под оккупацией: сброшенные памят-

ники Ленину и Сталину, службу в православ-
ной церкви, офицерское казино, точащих ко-
сы крестьян и девушек в народных платьях. 
Тут же — фотографии разбитой техники и ряд 
свежих крестов вдоль дороги.

Для оцифровки архива Фонд имени Мак-
са Вебера выделил почти €2,5 млн — на эти 
деньги закуплена техника, прежде всего, вы-
сокотехнологичные сканеры. Господин Пер-
мяков гордо показывает массивную установ-
ку для оцифровки карт: «Документ помещает-
ся под стекло, воздух высасывается и вакуум 
разглаживает все неровности. Потом камера 
шесть минут снимает объект. Такое же обору-
дование стоит в Третьяковке, там на нем ше-
девры оцифровывают». Немцы также оплачи-
вают работу по оцифровке сотрудникам архи-
ва. «Наша задача — к 2018 году опубликовать 
этот архив в интернете для всех желающих,— 
говорит представить немецкого института.— 
С окончания войны прошло 70 лет, историки 
должны получить доступ к этим документам».

Александр Черных

Минобороны переводит архив на «гражданку»
Ученые получили доступ к трофейным документам нацистской Германии

с1

Виктор Вексельберг относился 
к проблемам малого бизнеса  
с таким вниманием, какое 
только и мог изобразить 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Правозащитники и депутаты Госду-
мы просят Генпрокуратуру РФ про-
верить случаи отказа столичными 
властями в выплате пособий мос-
квичам, взявшим под опеку детей 
из других регионов. Согласно по-
становлению правительства Мо-
сквы, выплаты (в среднем 16 тыс. 
руб. в месяц) предусмотрены толь-
ко на детей, которые «имеют место 
жительство в городе Москве». 

«Мы получили несколько заявлений 
от москвичей, что органы опеки факти-
чески препятствуют переходу детей из 
других регионов в семьи опекунов»,— 
рассказал 

”
Ъ“ член Общественной па-

латы РФ Георгий Федоров, иницииро-
вавший обращение в Генпрокуратуру. 
В частности, он привел в пример моск-
вичку Марию, которая в декабре 2015 го-
да взяла ребенка из детдома в Кемеров-
ской области. Чиновники в выплате по-
собий на содержание подопечного от-
казали, ссылаясь на то, что местом жи-
тельством ребенка следует считать ре-
гиональный детский дом, а не Москву.

Общественная палата направила 
запрос в Генпрокуратуру с просьбой 
проверить постановление правитель-
ства Москвы, принятое в конце прош-
лого года, на которое ссылаются чи-
новники. Вчера к обращению присо-
единился депутат Госдумы Александр 
Агеев, в депутатском запросе которо-
го отмечается, что «постановление кос-
венно запрещает москвичам брать в 
приемные семьи детей из других рос-
сийских регионов».

Опекун является «законным пред-
ставителем подопечного», его права и 
обязанности не приравниваются к обя-
занностям родителей, как в случае усы-
новления. Пособия на содержание при-
емного ребенка выплачиваются мест-

ными властями согласно договору о 
приемной семье, который заключают 
органы опеки и представители ребен-
ка, «исходя из интересов подопечно-
го». В конце прошлого года власти Мо-
сквы сообщили об увеличении посо-
бий на содержание детей-сирот на 10%. 
В 2016 году выплата семье опекунов на 
содержание ребенка до 12 лет составля-
ет 16,5 тыс. руб., выплата на детей от 12 
до 18 лет — 22 тыс., семьям же, воспи-
тывающим детей-инвалидов, полагает-
ся 27,5 тыс. руб. В Кемеровской области 
пособие на ребенка под опекунством 
составляет от 5 до 7 тыс. руб.

По данным Минобрнауки РФ, все-
го в 2015 году на воспитание в заме-
щающие семьи было передано более 
42 тыс. детей, под предварительную 
опеку — почти 19 тыс. детей. В конце 
2015 года в Москве насчитывалось бо-
лее 18 тыс. детей-сирот, которые вос-
питываются в семьях.

В столице создание приемных се-
мей регулирует постановление мэрии 
от 29 марта 2011 года №93, которое в 
декабре 2015 года подверглось кор-
ректировке. Ранее документ устанав-
ливал, что «получателями ежемесяч-
ного вознаграждения являются лица, 
постоянно проживающие на террито-
рии города Москвы». В новой версии 
«получателями ежемесячного вознаг-
раждения … являются лица из числа 
приемных родителей, патронатных 
воспитателей, имеющие место жи-
тельства в городе Москва, принявшие 
в приемную семью … ребенка, име-
ющего место жительства в городе Мо-
скве». То есть для получения выплат 
московская регистрация должна быть 
и у взрослых, и у ребенка.

По информации правозащитников, 
именно эти изменения, вступившие в 

силу 1 января 2016 года, привели к кон-
фликтным ситуациям. «В случаях, если 
ребенок-сирота и (или) опекун не име-
ют места жительства в Москве, органы 
опеки и попечительства не вправе за-
ключать договор о приемной семье»,— 
подтвердили 

”
Ъ“ в департаменте труда 

и соцзащиты населения Москвы.
Гражданский кодекс РФ устанавли-

вает, что местом жительства ребенка 
(до 14 лет) является место жительства 
его родителей, а также опекунов. «Если 
ребенок старше 14 лет, все равно его по-
стоянное место жительства — никак не 
детский дом, а, конечно, семья попечи-
теля»,— уверен адвокат, специалист по 
семейному и ювенальному праву, руко-
водитель «Команды адвоката Жарова» 
Антон Жаров.

В мэрии Москвы в ответ ссылают-
ся на закон «О праве граждан на свобо-
ду передвижения», «согласно которому 
место жительства — любое жилое по-
мещение, в котором гражданин посто-
янно или преимущественно прожива-
ет и в котором он зарегистрирован по 
месту жительства». Чиновники имеют в 
виду, что в данном случае детдом и слу-
жит таким жилищем.

В том же законе, отмечает адвокат 
Жаров, говорится, что «наличие или от-
сутствие регистрации не влияет на пра-
ва и обязанности гражданина»: «Так что 
вопрос выплат подопечному, урегули-
рованный в Семейном кодексе, по су-
ти, ограничен постановлением прави-
тельства субъекта федерации, что за 
пределами его полномочий». 

Анна Макеева

Москва поделила сирот  
на своих и чужих
Опека над иногородними не поощряется

Объявленный в розыск Россией бизнесмен 
и бывший депутат законодательного собрания 
Приморья Юрий Степанченко, обвиняемый на ро-
дине в особо крупном мошенничестве, исключен 
из списка Интерпола. Основанием стали наруше-
ния, допущенные, по мнению генерального се-
кретариата организации, при внесении экс-пар-
ламентария в разыскную базу. В следственном 
управлении СКР по Приморскому краю, в свою 
очередь, сообщили, что Юрий Степанчен ко оста-
ется обвиняемым по делу о махинациях с недви-
жимостью, в результате которых государству на-
несен ущерб на сумму почти 550 млн руб.

«В результате тщательного исследования всех по-
ступивших документов комиссия пришла к заклю-
чению, что файл (на розыск) Юрия Степанченко был 
зарегистрирован в нарушение правил Интерпола. 
В результате все его данные были удалены из базы 
данных Интерпола»,— говорится в решении между-
народной организации уголовной полиции (имеет-
ся в распоряжении 

”
Ъ“). Уведомление о том, что гене-

ральный секретариат Интерпола закрыл «дело Сте-
панченко», было разослано во все национальные 
отделения организации. Все принимаемые про-
тив бизнесмена меры на национальном уровне бу-
дут идти вразрез с требованиями Интерпола, сооб-
щает его контрольная комиссия. Мотивы решения 
не уточняются, однако известно, что устав Интерпо-
ла запрещает ему участвовать в розыске лиц, в чьем 
уголовном преследовании усматриваются полити-
ческие, расовые или религиозные мотивы.

В следственном управлении СКР по Приморью 

”
Ъ“ сообщили, что не обладают информацией об 

исключении Юрия Степанченко из списков Интер-
пола. «Процессуальный статус Степанченко остается 
прежним — он является обвиняемым»,— сообщила 

”
Ъ“ представитель следствия Аврора Римская.

Напомним, что 29 декабря 2007 года Приморский 
краевой суд дал заключение о наличии в действи-
ях Юрия Степанченко признаков состава преступле-
ния, предусмотренных ч. 4 ст. 159 (мошенничество) 
и ч. 4 ст. 174.1 (легализация, или отмывание, денеж-
ных средств или иного имущества, приобретенных 
незаконным путем) УК РФ. По версии следствия, воз-
главляемая им компания «ДВ Стройсвязькомплекс» 
была причастна к хищению из бюджета Приморско-
го края средств, выделенных на реализацию целе-
вых программ в сфере жилищного строительства 
и связи. Кроме того, экс-депутат проходит обвиня-
емым по делу о незаконном отчуждении из госсоб-
ственности края более 30 объектов. Ущерб государ-
ству оценивается следствием в 547,5 млн руб. Дело в 
отношении Юрия Степанченко выделено в отдель-
ное производство. Уехавший из России и проживаю-
щий сейчас в США бывший депутат Степанченко не 
признает себя виновным.

В 2009 году по запросу России Юрий Степанченко 
был арестован в Нью-Йорке, однако после проведе-
ния 40-дневного собственного расследования спец-
ведомства США не нашли в его действиях кримина-
ла, поэтому россиянина освободили из-под ареста и 
экстрадировать на родину не стали.

Сам господин Степанченко комментировать для 

”
Ъ“ решение Интерпола не стал.

Близкий к бывшему губернатору Приморья Сер-
гею Дарькину Юрий Степанченко в законодатель-

ном собрании региона созыва 2002 года возглавлял 
фракцию «Единой России». В октябре 2006 года был 
избран депутатом на очередной срок. В июле 2008 го-
да президиум приморского регионального политсо-
вета «Единой России» исключил господина Степан-
ченко из партии за действия, ее дискредитирующие.

Между тем в Приморском краевом суде продол-
жается начавшийся в 2011 году процесс по обвине-
нию подельников бизнесмена Степанченко в махи-
нациях с госсобственностью. По версии следствия, 
в состав преступного сообщества (всего 14 подсуди-
мых), возглавляемого «неустановленным лицом», 
входили помимо Юрия Степанченко экс-руководи-
тель территориального управления Министерства 
имущественных отношений РФ по Приморскому 
краю Игорь Мещеряков, бывший руководитель де-
партамента имущественных отношений админист-
рации Приморья Владимир Книжник, экс-директор 
КГУП «Госнедвижимость» Андрей Смолин, экс-ди-
ректор дальневосточного филиала ФГУП «Федераль-
ная логистика» Феликс Круч, несколько юристов и 
бизнесменов.

Подсудимые не признают себя виновными, а го-
сподин Мещеряков ранее заявлял 

”
Ъ“, что уголовное 

дело имеет политическую подоплеку и было якобы 
направлено на смещение господина Дарькина с по-
ста губернатора Приморья. В частности, экс-чинов-
ник утверждал, что на первых допросах от него тре-
бовали показаний на тогдашнего губернатора.

В свою очередь, адвокат господина Мещерякова 
Нина Моисеева заявила 

”
Ъ“, что решение Интерпола 

относительно Юрия Степанченко на ходе продолжа-
ющегося в Приморском краевом суде процесса «су-
щественно не отразится».

Лариса Саенко, Нью-Йорк;  
Алексей Чернышев, Владивосток

Интерпол отказался от бывшего 
приморского депутата
Обвиняемого в мошенничестве исключили из разыскной базы

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Бывший приморский депутат  
Юрий Степанченко в базе Интерпола  
больше не числится  ФОТО АНДРЕЯ БОЙЦОВА

Как стало известно ”Ъ“, Мосго-
рсуд оставил в силе решение об 
аресте бывшего заместителя ру-
ководителя ФГКУ «Росгранстрой» 
Мизамира Муртазалиева. В кон-
це прошлого года он был задержан 
сотрудниками СКР за многомилли-
онную взятку. По некоторым дан-
ным, он пытался получить ее от од-
ной из субподрядных организаций, 
осуществлявших реконструкцию 
пункта пропуска на границе с Нор-
вегией.

Уголовное дело в отношении 40-лет-
него Мизамира Муртазалиева было воз-
буждено по ч. 3 ст. 30 и ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (покушение на получение взятки в 
особо крупном размере) следственным 
управлением СКР по Мурманской обла-
сти 26 декабря 2015 года. Основанием 
стало обращение в правоохранитель-
ные органы представителей одной из 
субподрядных организаций. По неко-
торым данным, она занималась рекон-
струкцией пункта пропуска на грани-
це с Норвегией (Борисоглебск—Стур-
скуг). По словам коммерсантов, госпо-
дин Муртазалиев требовал у них взят-
ку в несколько миллионов рублей за то, 
чтобы принять выполненные работы.

27 декабря в Москве сотрудники 
ФСБ задержали Мизамира Муртазали-
ева. По ходатайству следствия Савелов-
ский райсуд Москвы заключил его под 
стражу сроком на два месяца. В ходе су-
дебного заседания мурманский следо-
ватель Никита Каминский утверждал, 
что подозреваемый постоянно прожи-
вает и зарегистрирован на территории 
другого региона, в Москве, и «не име-
ет возможности постоянно находить-
ся в месте осуществления предвари-
тельного расследования, таким обра-
зом, осознавая правовые последствия 
привлечения к уголовной ответствен-
ности, может скрыться от предвари-
тельного следствия и суда, а также, на-
ходясь на свободе, может угрожать сви-
детелям и другим участникам уголов-
ного судопроизводства — уничтожить 
доказательства либо иным путем вос-
препятствовать производству по уго-
ловному делу».

Своей вины в инкриминируемом 
деянии экс-чиновник Муртазалиев, 
уволенный с занимаемой должности 
сразу после задержания, в суде не при-
знал. Отметим также, что в качестве 
я«я»он пропускной способности  по-
хогоа«» , а также в заседании коорди-

национного совета воздушного пун-
кта пропуска Домодедово.

На днях Мосгорсуд рассмотрел апел-
ляционную жалобу защитника Мизами-
ра Муртазалиева на его арест. В ней адво-
кат Феликс Селимов настаивал на нео-
боснованности постановления суда пер-
вой инстанции, ссылавшегося при из-
брании меры пресечения лишь на тя-
жесть предъявленного обвинения. Кро-
ме того, защитник отметил, что во вни-
мание не были приняты данные о лич-
ности обвиняемого, «являющегося от-
цом троих детей, награжденным ордена-
ми и медалями» за участие в боевых дей-
ствиях. При этом стоит отметить, что сна-
чала 2000-хгосподин Муртазалиев -гоМ, 
располагавшегося пригороде Грозногое

В завершение своего выступления 
защитник попросил избрать своему 
клиенту меру пресечения в виде до-
машнего ареста. Более убедительными 
апелляционная инстанция сочла дово-
ды СКР, оставив решение Савеловского 
райсуда Москвы в силе.

Адвокат Селимов обсуждать дело 
своего клиента с 

”
Ъ“ вчера отказался. В 

«Росгранстрое» оперативно ответить на 
вопросы 

”
Ъ“ не смогли.

Олег Рубникович

Взятку задержали  
на границе с Норвегией
За коррупцию арестован  
бывший заместитель руководителя «Росгранстроя»

Вчера глава Ростехнадзора Алексей Алешин 
доложил президенту России Владимиру Пу-
тину, что причиной трагедии на шахте «Север-
ная» под Воркутой, в которой погибли 36 чело-
век, стал внезапный выброс метана. Чиновник 
пообещал привлечь лучших ученых, чтобы те 
в очередной раз попытались исследовать это 
опасное природное явление. При этом Ростех-
надзор, как отмечается, «с горечью признал», 
что все работавшие ранее технические комис-
сии находили множество причин уже проис-
шедших взрывов на шахтах, но так и не нашли 
эффективных методов борьбы с ними.

Докладывая главе государства о предваритель-
ных результатах расследования, господин Алешин 
сообщил, что авария произошла на пласте «Мощ-
ный» шахты «Северная», который изначально был 
известен как чрезвычайно опасный по вероятности 
выбросов газа, угольной пыли и горным ударам. Вся 
«Северная» тоже относилась к первому классу опас-
ности, поэтому «Мощному» с момента начала его 
разработки в сентябре 2014 года всегда уделялось 
особое внимание контролирующих органов.

Здесь, например, применялся самый сложный, 
дорогостоящий и безопасный на сегодняшний день 
метод борьбы с горными ударами и газовыми вы-
бросами — нижняя подработка пласта. Осуществля-
лись принудительная дегазация и другие мероприя-
тия, которые в теории должны были поменять кате-
горию пласта с «опасной» на «неопасную».

За почти полтора года эксплуатации «Мощно-
го» сотрудники Ростехнадзора, по словам главы ве-
домства, бывали на нем почти ежемесячно, ни ра-
зу при этом не остановив разработку пласта. Мел-
кие нарушения на шахте специалисты регистри-
ровали и даже штрафовали за них ее руководите-
лей, однако, как утверждает господин Алешин, от-
меченные проблемы не угрожали жизни и здоро-
вью шахтеров.

По стечению обстоятельств на разрушенном 
взрывом 25 февраля участке «Мощного» инспек-
тор Ростехнадзора побывал за несколько дней до 
трагедии, констатировав при этом отсутствие уг-
роз, связанных с газом и угольной пылью. Установ-
ленная на выработках под «Мощным» вентиляция, 
как пояснил потом своему руководству этот спе-
циалист, подавала 900 кубометров воздуха вместо 
положенных 400 кубометров, обеспечивая таким 
образом не только снижение концентрации газа 
до нормы, но и вполне комфортные условия рабо-
ты горнякам.

Несмотря на все принятые меры, по словам Алек-
сея Алешина, 25 февраля в 14 часов 9 минут 28 се-

кунд установленные в шахте приборы зафиксирова-
ли «резкое скачкообразное увеличение количества 
метана на отдельных участках лавы». Согласно пред-
варительным выводам Ростехнадзора, огромный 
кусок «Мощного» в результате его подработки снизу 
должен был развалиться на куски и постепенно осы-
паться вниз. Однако вместо этого пласт рухнул вниз 
одномоментно, подобно поршню выдавив в шахту 
огромное количество взрывоопасной смеси метана 
и угольной пыли.

Глава Ростехнадзора сообщил, что падение про-
изошло за несколько секунд и сразу вслед за этим 
концентрация метана в шахте повысилась в 20–100 
раз. Аварию он сравнил с одномоментно накрыв-
шим выработки метановым облаком. По данным го-
сподина Алешина, на 28-й секунде сработала защит-
ная автоматика, отключившая в шахте все электри-
чество. Следующий же мониторинг ситуации, про-
исшедший через 30 секунд, уже регистрировал раз-
рушительные последствия взрыва.

Глава Ростехнадзора пообещал президенту при-
влечь к техническому расследованию причин тра-
гедии лучших экспертов по шахтной безопасно-
сти, в том числе ученых из Академии наук и про-
фильных вузов, чтобы те ответили на вопросы: что 
произошло, как прогнозировать эти явления и, са-
мое главное, как с этим бороться. Однако перспек-
тивы этой работы, как честно признал Ростехнад-
зор, не очевидны.

По данным ведомства, внезапные выбросы мета-
на на угольных шахтах впервые были зарегистри-
рованы еще в 1834 году. С тех пор в разных странах 
мира их произошло более 30 тыс., и едва ли не каж-
дый взрыв становился причиной массовой гибели 
шахтеров и масштабных разрушений. С XIX века по 
настоящее время ученые в разных странах мира из-
учают природу этого опасного явления, пытаясь ему 
противодействовать, однако количество взрывов и, 
соответственно, их жертв только растет.

Несмотря на все усилия, ученые до сих пор не 
могут не только объяснить природу внезапного вы-
броса метана в шахту, но даже моделировать это яв-
ление в лабораторных условиях. Проблема в том, 
что на время и место выброса влияет слишком 
много факторов. Такие, например, как тектониче-
ские сдвиги земной коры, нарушение прочности 
и перераспределение внутренних напряжений в 
угольном пласте во время его разработки, подпит-
ка верхних слоев угля глубинным метаном снизу 
и древние геологические пути миграции этого га-
за вдоль поверхности. Учесть сразу все эти факторы 
наука пока не может.

Сергей Машкин

Пласт обрушился не по плану
Ростехнадзор установил причину катастрофы  
на шахте «Северная»

ДАВИД ЯКОБАШВИЛИ ВЗЯЛ ДИПЛОМАТИЧЕСКУЮ НОТУ

В понедельник вечером в резиденции по-
сла Италии в РФ состоялся оперный ве-
чер: участники российско-итальянской 
программы творческого обмена ариями 
из популярных опер эффектно аранжиро-
вали церемонию вручения ордена «За за-
слуги перед Итальянской Республикой» 
бизнесмену Давиду Якобашвили. В этот 
вечер на глазах у главы РСПП Алексан-
дра Шохина, действующего главы Мин-
культа Владимира Мединского и бывше-
го — Александра Соколова, владельца 
О1 Group Бориса Минца господин Якобаш-
вили стал офицером этого ордена. 

Ввести в курс дела собравшихся по-
спешил чрезвычайный и полномочный 
посол Италии в России Чезаре Мария Ра-
гальини: «В ноябре 2014 года мы объя-
вили о замысле программы молодежно-
го итало-российского обмена в области 
музыки. Мы исходили и сейчас придер-
живаемся того же мнения, что нашим му-
зыкальным связям, которым уже почти 
четыре века, необходимы новые фор-
мы и подходы для работы во славу обще-
го наследия». Концерт в особняке Берга 
просто подводил промежуточные итоги 
программы, рассчитанной на пятилет-
ку: перед гостями выступили артисты, 
прошедшие стажировку в академии теа-
тра «Ла Скала». Господин Рагальини рас-
сказывал об этом очень подробно, бли-
стал эрудицией в описании глубины вза-
имоотношений итальянского и русского 
оперного искусства, но все-таки добрал-
ся до сути: «А теперь о настоящей причи-
не. Все, о чем я рассказал, было бы не-

возможно без фундаментальной поддер-
жки со стороны большого друга Италии, 
талантливого предпринимателя, истин-
ного любителя музыки Давида Якобаш-
вили — человека, который взял на се-
бя груз его финансового обеспечения 
на первые пять лет». Молодые артисты 
к этому моменту уже устали ждать свое-
го выхода, а над залом начал плыть аро-
мат мясной подливки — в соседнем зале 
для гостей накрывали ужин. Так что крат-
кая речь господина Якобашвили всем 

пришлась по душе, тем более он не толь-
ко поблагодарил посольство, но и попри-
ветствовал друзей в зале: «Наше поколе-
ние многое может сделать для того, что-
бы наш зыбкий мир стал немного более 
предсказуемым. Хочу пожелать всем нам 
мира на земле, дружбы, взаимопонима-
ния и прекрасной музыки. Как в ушах, так 
и в сердцах!» По завершении официаль-
ной части гости отдали должное «Севиль-
скому цирюльнику», «Свадьбе Фигаро» 
и «Мнимой садовнице». Евгения Милова
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В начале недели Москву посетила 
группа депутатов Бундестага. Во-
шедший в состав делегации пред-
седатель рабочей группы фракции 
Христианско-демократического 
союза/баварского Христианско-со-
циального союза (ХДС/ХСС) по вну-
тренней политике ШТЕФАН МАЙЕР 
рассказал корреспонденту ”Ъ“  
ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ о том, как од-
нопартийцы Ангелы Меркель оце-
нивают ее миграционную полити-
ку и чем Россия может помочь ФРГ 
в вопросах ограничения притока 
миграции.

— Действительно ли в Германии 
все чаще слышна критика в адрес 
Ангелы Меркель из-за кризиса с 
мигрантами?
— Сегодня Германия столкнулась с се-
рьезнейшим со времен воссоедине-
ния вызовом. Тема беженцев вызывает 
очень много эмоций, и было бы стран-
но, если бы люди не задавали себе во-
просов, не сомневались в том, способ-
ны ли мы справиться с такой массой 
мигрантов. В такой ситуации любое 
правительство неизбежно подверглось 
бы критике. Потому что единственно 
правильного ответа на то, как реагиро-
вать на ситуацию с беженцами, нет; нет 
рецепта, выполнив который по пун-
ктам, мы бы разрешили этот кризис в 
течение нескольких недель.

В этих условиях я, с одной сторо-
ны, прекрасно понимаю страхи на-
селения. С другой стороны, я уверен, 
что канцлер реализует верную страте-
гию, стремясь добиться решения это-
го кризиса на международном, евро-
пейском уровне.
— Вы имеете в виду, что необходи-
мо единое решение на уровне всего 
Евросоюза, а не отдельных стран ЕС?
— Да. В конце концов, Германия не спо-
собна справиться с этим кризисом в 
одиночку, приняв одну-две решитель-
ные меры. В то же время — и здесь моя 

позиция отличается от точки зрения 
канцлера — мы также неизбежно бу-
дем должны прибегнуть и к националь-
ным мерам, чтобы увеличить давление 
на другие страны EC, которые пока ста-
раются держаться в стороне от разреше-
ния кризиса, а также чтобы показать: 
учитывая число уже принятых бежен-
цев, возможности Германии принимать 
и интегрировать новых беженцев огра-
ниченны. В этих условиях у нас остает-
ся не так много времени, чтобы все же 
найти общеевропейское решение — и 
надеюсь, что важной вехой на этом пути 
станет внеочередной саммит ЕС—Тур-
ция в ближайший понедельник.
— Вы рассчитываете, что Турция 
сможет принять больше беженцев?
— Мы с большим уважением долж-
ны признать, что Турция уже приня-
ла больше беженцев, чем другие стра-
ны. И, как мне кажется, надо понимать, 
что Турция также оказалась в непро-
стой ситуации и ее нельзя просто взять 
и предоставить самой себе: только си-
рийских беженцев там около 2,6 млн. 
В то же время Турция играет ключевую 
роль в вопросе сокращения потока не-
легальных мигрантов в ЕС. И именно 
эта страна должна нести ответствен-

ность за то, чтобы на греческие острова 
ежедневно не высаживались 4–5 тыс. 
человек с западного берега Турции — 
возможности, в отличие от Греции, у 
нее для этого есть. Тем более, напом-
ню, есть инициатива по задействова-
нию в Эгейском море сил НАТО. Над-
еюсь, что в понедельник с Турцией бу-
дет заключено убедительное соглаше-
ние. Прорывом было бы добиться со-
глашения, что Турция будет делать зна-
чительно больше для пресечения неле-
гальной миграции в ЕС — в обмен на 
предоставление ей финансовой помо-
щи в размере €3 млрд и распределения 
за год некоторого числа прибывших в 
Турцию беженцев по 28 странам ЕС.
— У вас есть представление, сколько 
беженцев еще может принять ФРГ? 
Ранее СМИ со ссылкой на источни-
ки сообщали о возможности прие-
ма 3,6 млн беженцев до 2020 года.
— Подобные оценки всегда приблизи-
тельны. В прошлом году за убежищем в 
Германии обратились 1,1 млн человек. 
На сегодняшний день можно сказать, 
что в новом году приток не будет мень-
ше. Но я убежден, что в ближайшие го-
ды Германия может удовлетворить не 
более миллиона заявок.

Именно поэтому нам необходимо 
решить, как можно сократить числен-
ность притока беженцев. И если на сам-
мите ЕС—Турция в понедельник не бу-
дет принято кардинального решения, 
то я убежден, что потребуются, в том чи-
сле Германии, национальные меры — в 
том числе усиление контроля на герма-
но-австрийской границе.
— Но Ангела Меркель в одном из по-
следних интервью дала понять, что 
она против дополнительных мер по 
защите национальных границ. Она 
также отметила, что намерена при-
держиваться тех же принципов миг-
рационной политики и дальше и не 
располагает «планом Б».
— Она права в том, что делает все, что-
бы добиться общеевропейского реше-

ния. Но мой жизненный опыт подска-
зывает, что иногда, чтобы достичь сво-
их целей и реализовать «план А», бы-
вает полезно пойти окольными путя-
ми и задействовать «план Б». Хотя кан-
цлер придерживается другого мне-
ния и считает, что разговоры о «пла-
не Б» уменьшают вероятность выпол-
нения «плана А».
— А что, например, может войти в 
«план Б»?
— Например, национальные меры, 
усиление национальных границ и де-
портация нелегальных мигрантов сра-
зу на границе.
— Вы хорошо знаете миграцион-
ные вопросы и знаете, что сейчас 
диалог между РФ и ЕС по миграци-
онным вопросам практически за-
морожен, за исключением перего-
воров о потоке мигрантов из Рос-
сии в Финляндию и Норвегию, ко-
торая входит в шенгенскую зону, 
но не входит в ЕС. Какие вы види-
те возможности сотрудничества в 
этой сфере между Россией и Герма-
нией или Евросоюзом?
— Важно, чтобы между ЕС и Россией 
был диалог не только по вопросам вну-
тренней безопасности и борьбы с тер-
роризмом, но также и по миграцион-
ным проблемам. Вы упомянули дву-
сторонние переговоры между Росси-
ей и Финляндией, а также Норвегией 
— но, во-первых, эти переговоры ка-
саются не только северных стран. Дру-
гой пример — ситуация 2013 года (ког-
да граждане РФ неожиданно вышли на 
первое место по числу запросов убе-
жища в Германии за счет миграции из 
Чечни — см. расследование 

”
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августа 2013 года), связанная со слуха-
ми, будто, приехав в Германию, беже-
нец может получить землю, деньги и 
рабочее место. Обе страны заинтере-
сованы в том, чтобы как минимум рас-
пространять информацию о том, что 
это — к сожалению или к счастью, как 
посмотреть,— неправда.

«Возможности Германии принимать 
и интегрировать новых беженцев ограниченны»
Депутат Бундестага рассказал 

”
Ъ“ о том, в каком случае ФРГ может усилить погранконтроль

Вчера Госдепартамент США 
закончил публикацию элек-
тронной переписки бывше-
го госсекретаря, а ныне кан-
дидата в президенты Хиллари 
Клинтон. Всего было обнаро-
довано более 50 тыс. писем. 
Американское внешнеполи-
тическое ведомство было вы-
нуждено пойти на такой шаг 
после того, как стало извест-
но, что Хиллари Клинтон ис-
пользовала свою личную 
почту для служебной перепи-
ски. Бывший директор ЦРУ 
и АНБ Майкл Хейден преду-
предил, что незащищенный 
почтовый ящик дипломата 
такого уровня представля-
ет интерес для иностранных 
разведок всего мира. Изучив 
открытую часть переписки 
Хиллари Клинтон на предмет 
упоминания России и рос-
сийских официальных лиц, 

”Ъ“ пришел, однако, к выво-
ду, что речь идет о письмах, 
содержащих не столько се-
кретные, сколько забавные 
 сюжеты.

Как уточняет агентство «РИА 
Новости», последняя часть пере-
писки Хиллари Клинтон вклю-
чает около 3,8 тыс. документов. 
Общее же число подлежащих пу-
бликации писем экс-госсекре-
таря США превысило 52 тыс., 
из которых около 2,1 тыс. были 
подвергнуты цензуре или не бы-
ли обнародованы, поскольку со-
держащиеся в них сведения бы-
ли признаны секретными. 22 до-
кументам из личной переписки 
экс-госсекретаря было присвоен 
гриф «совершенно секретно».

Сам факт использования Хил-
лари Клинтон частного элек-
тронного ящика для служебной 
переписки с коллегами и сотруд-
никами, ставший достоянием 
общественности благодаря рас-
следованию The New York Times, 
вызвал бурные споры в США. По 
закону официальные лица долж-
ны пользоваться в служебных 
целях лишь рабочей почтой, ко-
торая гораздо больше защище-
на от взлома. Оппоненты Хилла-
ри Клинтон обвиняют ее в серь-
езном нарушении правил вну-
тренней безопасности. Сама го-
спожа Клинтон признала, что 
была неправа, и согласилась на 
публикацию своей переписки 
(предварительно удалив около 
30 тыс. «личных» писем).

Бывший директор ЦРУ и 
Агентства национальной без-
опасности (АНБ) отставной гене-
рал Майкл Хейден на днях в эфи-
ре телеканала CNN признался, 
что был готов «свернуть горы» ра-
ди получения доступа к личному 
электронному почтовому ящи-
ку главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва. Так он ответил на вопрос ве-
дущего, стоит ли считать дейст-
вия Хиллари Клинтон угрозой 
для национальной безопасно-
сти. По словам Майкла Хейде-
на, даже по несекретной инфор-
мации, которая содержится в пе-
реписке такого уровня чиновни-
ков, разведка может очень мно-
гое узнать. При этом он огово-
рился, что его слова не означают, 
что США предпринимали какие-
то конкретные действия в отно-
шении Сергея Лаврова. «Я про-
сто говорю, что Хиллари Клин-
тон как госсекретарь является за-
конной целью для иностранных 
разведок,— отметил он.— Я бы 
потерял уважение к целому ря-
ду разведывательных служб по 
всему миру, если бы они не при-
ложили все силы, чтобы ознако-
миться с ее перепиской».

На вопрос, есть ли у Сергея 
Лаврова личная электронная по-
чта и пользуется ли он ею для пе-
реписки с коллегами и подчи-
ненными, источник 

”
Ъ“ в гос-

структурах РФ ответил: «Для слу-
жебных целей в российских го-
сударственных органах исполь-
зуются только защищенные ка-
налы связи». При этом собесед-
ник 

”
Ъ“ добавил, что заявление 

Майкла Хейдена «удивляет сво-
ей откровенностью». «По боль-
шому счету американцы откры-
то говорят о том, что взлом част-
ных аккаунтов — одна из целей 
деятельности их спецслужб»,— 
заметил он.

В пресс-бюро Службы внеш-
ней разведки РФ не стали отве-
чать на вопрос 

”
Ъ“, представляет 

ли содержание личного почтово-
го ящика Хиллари Клинтон инте-
рес для российских спецслужб.

Между тем в личной перепи-
ске экс-госсекретаря Россия и 
Сергей Лавров упоминаются не-
однократно. Однако, поскольку 
Госдеп подверг цензуре часть об-
народованных им документов, 
в открытом доступе оказались 
лишь письма, содержащие не се-
кретные, а скорее забавные сю-
жеты. Так, в мае 2012 года в ходе 
подготовки к телефонному раз-
говору с Сергеем Лавровым Хил-
лари Клинтон просит свою по-
мощницу пройтись по ее крат-
кой вступительной речи на пред-
мет трудных имен и сказать ей, 
как именно их произносить. Как 
сообщили позже в Госдепе, в хо-
де того телефонного разговора 
главы МИДов двух стран обсуди-
ли ход урегулирования внутри-
политического кризиса в Сирии.

В письме своему советнику 
Джейкобу Салливану от 6 августа 
2012 года Хиллари Клинтон пи-
шет, что ей не хочется специаль-
но звонить Сергею Лаврову для 
обсуждения темы «Берингии» (в 
тот момент Москва и Вашингтон 
работали над меморандумом о 
создании трансграничного ре-
зервата в районе Берингова зали-
ва). «Не хочу звонить Лаврову по 
этому вопросу, так как придется 
обсуждать и другие темы,— пи-
шет госпожа Клинтон.— Как на-
счет письма?» Советник отвеча-
ет, что идея с письмом ему нра-
вится. «Это подойдет для Лавро-
ва»,— пишет он, используя в ори-
гинале только первые три буквы 
фамилии российского министра 
— Lav. Сергея Лаврова в перепи-
ске Хиллари Клинтон так назы-
вают неоднократно.

4 декабря 2012 года замгос-
секретаря США Роуз Готтемёл-
лер направляет своему колле-
ге Раймонду Арнаудо письмо со 
ссылкой на сообщения в турец-
ких СМИ о том, что Сергей Лав-
ров в ходе своего визита в Стам-
бул сломал руку. «Ты это видел? 
Вот, блин!» — добавляет она в те-
ле письма. Раймонд Арнаудо пе-
ресылает это письмо Джейко-
бу Салливану, сопровождая его 
фразой: «Зная, как тепло госсе-
кретарь относится к Сергею…». 
Джейкоб Салливан направляет 
всю эту цепочку Хиллари Клин-
тон со словами: «Российский 
МИД утверждает, что он упал с 
лестницы».

В остальных же письмах, где 
упоминается Сергей Лавров, 
другие российские официаль-
ные лица или просто Россия, 
речь, как правило, идет либо о 
графиках встреч или телефон-
ных разговоров, либо о сообще-
ниях в российских СМИ.

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Личное стало 
публичным
”
Ъ“ изучил содержание переписки  

экс-госсекретаря США  
Хиллари Клинтон

В правах человека нашли противоправное
Сергей Лавров рассказал, до чего может довести «фетишизация» демократии

Многие страны до сих пор не отка-
зались от политизации вопросов  
соблюдения прав человека и при-
менения в этой сфере двойных 
стандартов. Это вчера дал понять 
на сессии Совета по правам че-
ловека (СПЧ) ООН в Женеве гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. Осо-
бой критике российского министра 
подверглись государства Балтии, 
где «возрождается неонацизм» 
и «до сих пор не решена проблема 
массового безгражданства», а так-
же власти Украины — за то, что при 
их попустительстве «проводятся 
марши неонацистов, продолжают-
ся преследования инакомыслящих 
и захваты храмов РПЦ». За высту-
плениями Сергея Лаврова следил  
в Женеве корреспондент ”Ъ“ 
 ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Сергей Лавров вчера дважды высту-
пал с трибуны Дворца наций в Жене-
ве: на конференции по разоружению, 
где он призвал сообща противодейст-
вовать попаданию оружия массового 
уничтожения (в том числе боевых от-
равляющих химикатов) в руки терро-
ристов, а также на 31-й сессии Совета 
по правам человека ООН. А начался 
день для российской делегации с ди-
скуссии по теме «Пятидесятая годов-
щина принятия и сороковая годов-
щина вступления в силу международ-
ных пактов о правах человека: универ-
сальность, неделимость, взаимозави-
симость и взаимосвязанность прав че-
ловека», проведения которой добива-
лась и в итоге добилась Москва.

Сергей Лавров вчера попытался 
убедить своих слушателей, что прин-
ципы, упомянутые в названии дискус-
сии, соблюдаются далеко не всеми и 
не всегда. В частности, по его словам, 
«гражданские и политические права 
часто отстаиваются в ущерб экономи-
ческим, социальным и культурным». 
В качестве примера российский ми-
нистр привел «арабскую весну» и «дру-
гие недавние события», когда «фе-
тишизация и доведение до абсурда 
внешних проявлений демократии как 
главной задачи при полном игнориро-
вании культурных традиций обществ 
обернулись гуманитарной катастро-
фой, лишив миллионы людей прав 
на жилище, воду, питание, на доступ к 
образованию и медицинским услугам, 
а многих — и права на жизнь».

Не в последнюю очередь имелась 
в виду Сирия, облегчение гуманитар-
ной ситуации в которой министр на-
звал одним из главных приоритетов 
ООН. «Страдания мирных людей в ох-
ваченных насилием странах не долж-
ны быть предметом пропагандист-
ских кампаний и спекуляций, наце-
ленных на решение геополитиче-
ских задач,— продолжал Сергей Лав-
ров.— К сожалению, подобные попыт-
ки предпринимаются в контексте си-

рийского кризиса, гуманитарные ас-
пекты которого нещадно эксплуатиру-
ются теми, кто вынашивает цели сме-
ны неугодных режимов и даже пере-
кройки границ в нарушение резолю-
ций Совбеза ООН».

Укол российского министра пред-
назначался в том числе руководству 
Турции. «Особая задача — пресечь под-
питку террористов извне, для чего не-
обходимо перекрыть границу Сирии с 
Турцией, через которую идут поставки 
оружия бандитам, в том числе в колон-
нах с гуманитарной помощью, а жур-
налистов, которые об этом сообщают, 
отдают под суд и приговаривают к тю-
ремному заключению на многие го-
ды,— заявил он и добавил: — Это, кста-
ти, о свободе слова».

• На днях Конституционный суд Тур-
ции постановил освободить двух аре-
стованных ранее журналистов, обви-
няемых в шпионаже. Главреда оппо-
зиционной газеты Cumhuriyet Джана 
Дюндара и шефа бюро издания в Анка-
ре Эрдема Гюля арестовали в ноябре 
2015 года. Прокуратура потребова-
ла для них пожизненного заключения. 
Задержание произошло через несколь-
ко месяцев после того, как Cumhuriyet 
опубликовала фотографии и видеоро-
лики, свидетельствующие, по мнению 
издания, о том, что власти Турции 

снабжали оружием исламистов в Си-
рии. Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган раскритиковал решение Кон-
ституционного суда, заявив, что дея-
тельность журналистов не имела ни-
чего общего со свободой слова.
Сергей Лавров раскритиковал «ис-

пользование вопросов прав человека в 
качестве предлога для вмешательства 
во внутренние дела государств», а так-
же «попытки недобросовестно интер-
претировать действующие в правоза-
щитной сфере обязательства, перефор-
матировать работу ООН и ее органов 
под лозунгом 

”
нового прочтения“ кон-

цепции прав человека, навязывать не-
универсальные взгляды и ценности». 
Упомянул министр и «чрезмерное ув-
лечение наращиванием деятельнос-
ти Совета по страновым сюжетам» (то 
есть мониторингом ситуации с права-
ми человека в отдельных государствах 
— пусть даже и без их согласия).

Приводя примеры нарушений прав 
человека по политическим мотивам, 
Сергей Лавров особо остановился на 
«дискриминации национальных мень-
шинств на Украине» и прочих пробле-
мах в этой стране: «При попустительст-
ве, а порой и подстрекательстве со сто-
роны киевских властей на Украине на-
растает агрессивность национал-ради-
калов, открыто проводятся марши не-
онацистов, продолжаются преследова-
ния инакомыслящих, захваты храмов 
Русской православной церкви». Выска-
зал министр и традиционную для Мо-
сквы озабоченность ситуацией в при-
балтийских государствах, «где до сих 
пор не решена проблема массового 
безгражданства и где также наблюдает-

ся терпимое отношение к откровенно-
му возрождению неонацизма при стыд-
ливом молчании Евросоюза и США».

О ситуации с правами человека в 
России Сергей Лавров с трибуны Двор-
ца наций ООН не говорил. Однако за-
быть о РФ не дали другие участники 
встречи — например, глава МИД Лит-
вы Линас Линкявичюс, призвавший 
Москву «разрешить доступ на терри-
торию незаконно оккупированного 
Крыма международных наблюдателей 
для оценки соблюдения прав мень-
шинств, в особенности крымских та-
тар». С призывом к верховному комис-
сариату ООН подготовить доклад по 
Крыму обратился и вице-премьер Тур-
ции Лютфи Эльван.

Основной же темой нынешней сес-
сии СПЧ стала ситуация в Сирии. Глава 
МИД Франции Жан-Марк Эро заявил, 
что объявленное в этой стране переми-
рие внушает надежду, но пока слабую. 
Он призвал «не ослаблять давление на 
стороны конфликта, в особенности на 
сирийский режим и его союзников» и 
высказал мнение, что ответственность 
за «большую часть жертв» конфликта 
несет именно Дамаск. Глава МИД Ни-
дерландов Берт Кундерс же призвал пе-
редать сирийское досье на рассмотре-
ние Международного уголовного суда 
(МУС). При этом он напомнил, что пре-
ступления в Сирии совершал не толь-
ко режим, но и его оппоненты. Меж-
ду тем в 2014 году в Совбезе ООН уже 
рассматривалась резолюция, предус-
матривавшая передачу в МУС досье по 
фактам возможных военных престу-
плений в Сирии. Россия и Китай тогда 
наложили вето на нее.

официальное  
мнение

В Европарламенте почтили память  
Бориса Немцова

В Европейском парламенте вчера состоялась конференция, посвященная россий-
скому оппозиционному политику Борису Немцову. Как уточняет агентство «Интер-
факс», организатором мероприятия выступил лидер фракции либералов и демо-
кратов Европарламента, бывший премьер-министр Бельгии Ги Верхофстадт сов-
местно с «Фондом Бориса Немцова за свободу» и в сотрудничестве с оппозицион-
ными российскими партиями ПАРНАС и «Яблоко». Открывая форум, Ги Верхоф-
стадт сказал, что Борис Немцов «боролся за Россию, в которой ценились бы чело-
веческое достоинство и каждая отдельная человеческая жизнь, где правящая элита 
была бы подотчетна гражданам, за Россию, которая жила бы в мире с соседями 
и была бы полноправным членом европейской семьи». По его словам, замысел ор-
ганизаторов убийства, кем бы они ни были, провалился. «Это подтвердили в минув-
шую субботу тысячи и тысячи граждан, пройдя по Москве в марше памяти Бориса 
Немцова»,— отметил Ги Верхофстадт. В конференции участвовали председатель 
ПАРНАС Михаил Касьянов и его заместитель Илья Яшин, оппозиционер Алексей 
Навальный (по видеосвязи), члены партии «Яблоко». Елена Черненко

Находясь в Женеве, глава МИД РФ 
Сергей Лавров рассказал колле-
гам, как надо соблюдать права  
человека, и вместе с генсеком  
ООН Пан Ги Муном открыл «русскую 
комнату» во Дворце наций   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16085,51 (+58,75)
РТС 786,36 (+17,56)
FTSE 100 6152,88 (+55,79)

DAX 30 9717,16 (+221,76)
DJIA* 16802,69 (+286,19)
NASDAQ Composite* 4655,99 (+98,04)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.03.16
Австралийский доллар 53,1705
Английский фунт 103,3344
Белорусский рубль** 34,7914
Датская крона* 10,7915

Доллар США 74,0536
Евро 80,5333
Индийская рупия*** 10,8918
Казахский тенге*** 21,2932

Канадский доллар 54,8220
Китайский юань* 11,3111
Норвежская крона* 85,6537
СДР 102,2910

Сингапурский доллар 52,8464
Новая турецкая лира 25,1148
Украинская гривна* 27,3766
Шведская крона* 86,1940

Швейцарский франк 74,0536
Японская иена*** 65,4733
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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снимает на камеру корреспондент 
«Потребительского рынка» 

Анна Балашова

В прошлом году, отдыхая на побере-
жье Адриатического моря, столкну-
лась со странной барышней: стран-
ной, потому что у нее на голове был 
закреплен видеорегистратор. Види-
мо, она хотела записать окружаю-
щую красоту, не занимая при этом 
руки. Я тогда еще задумалась, что она 
будет делать с этим видео, будет ли 
кому-то интересно следовать по ее 
маршруту и т. п. Одно успокаивало: в 
силу странности металлической кон-
струкции, которой к голове крепил-
ся видеорегистратор, такая система 
не должна была стать популярной. 

Однако на прошлой неделе на 
Всемирном мобильном конгрессе 
в Барселоне Sony Mobile представи-
ла устройство, работающее по тому 
же принципу, что и видеорегистра-
тор на голове у встреченной мною 

женщины. Точнее, концепт устрой-
ства: Xperia Eye — компактную каме-
ру с широкоугольным объективом, 
которую можно прикрепить к оде-
жде или носить на шее. Пока исполь-
зуется алгоритм, при котором каме-
ра делает фото- и видеосъемку впе-
ремешку по своему усмотрению, но 
есть и кнопки, при нажатии которых 
процесс съемки может иницииро-
вать пользователь. Камера оснаще-
на 360-градусным сферическим объ-
ективом для естественного поля об-
зора с интеллектуальной технологи-
ей срабатывания затвора и возмож-
ностью распознавания лиц и голо-
са. Кроме Sony Mobile камеры, позво-
ляющие снимать видео и фото 360 
градусов, представили еще несколь-
ко вендоров, в том числе Samsung и 
LG. Еще одно устройство для созда-
ния эффекта присутствия показала 
Nokia: Ozo VR camera — шарик с во-
семью камерами. В отличие от камер 
360 градусов, устройство Nokia по-
зволяет снимать видео в формате 3D, 
а не плоскую панораму.

При этом крупнейшие произво-
дители смартфонов продолжают со-
вершенствовать встроенные в эти 
устройства камеры. Помимо улуч-
шения качества изображения основ-
ное направление работы заключает-
ся в том, чтобы пользователь мог бы-
стрее начать съемку, а камера фоку-
сировалась почти мгновенно.

Еще немного, и мы начнем смо-
треть на мир не собственными глаза-
ми, а через объектив. При этом съем-
ка изображения 360 градусов или в 
3D-формате с последующим прос-
мотром в очках виртуальной реаль-
ности позволит делиться не просто 
картинкой, а всей сценой, заявил 
на презентации новых продуктов 
Samsung основатель Facebook Марк 
Цукерберг. И вновь хочется вернуть-
ся к вопросу: кому это будет интерес-
но? Очевидно, что сцены из жизни 
господина Цукерберга, его семьи, а 
может быть, даже дальних родствен-
ников будут интересны широкой пу-
блике. А сцены из жизни обычного 
человека?

П р о и з в од и тел и  в сех  э т и х 
устройств возражают, что их можно 
будет использовать в работе и обуче-
нии и это должно изменить мир к 
лучшему. Будет прекрасно, если они 
окажутся правы. Ради этого можно 
будет и потерпеть тонны видео с ни-
чем не примечательными момента-
ми из жизни обычных людей.

вчера

МИНКОМСВЯЗЬ

разрешила хостинг-провай-
дерам не проходить процеду-
ру лицензирования, говорит-
ся в сообщении координационного 
центра национального домена сети 
интернет (КЦ). Это следует из разъ-
яснений ведомства, отправлен-
ных в ответ на обращение интер-
нет-омбудсмена Дмитрия Марини-
чева. В своем декабрьском письме 
в Минкомсвязь господин Марини-
чев указал, что размытость опреде-
ления телематических служб в дей-
ствующем законодательстве ве-
дет к правовой неопределенности 
в отношении деятельности хостинг-
провайдеров. «Из-за такой ситуа-
ции хостинг-провайдеры были вы-
нуждены проходить процедуру ли-
цензирования, формировать и сда-
вать узлы связи, выполнять другие 
требования, касающиеся операто-
ров связи. Все это приводило к уве-
личению себестоимости услуг оте-
чественного хостинга и снижало его 
конкурентоспособность»,— сле-
дует из сообщения КЦ. Кроме то-
го, Минкомсвязь предложила про-
вести публичное обсуждение про-
блем в законодательстве РФ в об-
ласти связи на площадке бизнес-
омбудсмена при президенте РФ. 
 Роман Рожков

МИНЭКОНОМИКИ

предложило доработать про-
грамму помощи ипотечным 
заемщикам. Минстрою пред-
ложено совместно с заинтересо-
ванными ведомствами доработать 
проект постановления правитель-
ства, меняющий условия програм-
мы помощи ипотечным заемщи-
кам в трудной ситуации, сообщило 
агентство «Интерфакс» со ссылкой 
на источники. В частности, пред-
лагается включить в обоснование 
проекта анализ хода исполнения 
программы и расчеты в части спро-
са на реструктуризацию кредитов 
по повышенному порогу (до 1,5 млн 
руб. против текущих 600 тыс. руб.). 
«Интерфакс»

ОАО РЖД

увеличило погрузку 
на  сети в феврале на 2,9%, 
до 95,2 млн тонн, сообщила 
во вторник компания. По итогам ян-
варя—февраля погрузка по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года осталась стабиль-
ной и составила 188,96 млн тонн. 
По данным РЖД, за два месяца уве-
личилась погрузка каменного угля 
на 3,1%, до 55,1 млн тонн, химиче-
ских и минеральных удобрений — 
на 6,4%, до 8,9 млн тонн, и лесных 
грузов — на 0,9%, до 6,2 млн тонн. 
При этом снизилась погрузка кок-
са — на 4,3%, до 1,6 млн тонн, неф-
ти и нефтепродуктов — на 5,9%, 
до 40,6 млн тонн, и черных метал-
лов — на 8,5%, до 11,2 млн тонн. 
В конце февраля РЖД ожида-
ла рост погрузки в марте на 0,3%. 
Яна Циноева

АТБ,

Азиатско-Тихоокеанский банк, 
 сообщил, что стал владельцем 
7,28% голосующих акций За-
псибкомбанка. В пресс-службе 
Запсибкомбанка уточнили, что сов-
ладельцы банка планируют продать 
не более 25% акций в случае нахо-
ждения инвестора. Ранее источни-
ки ”Ъ“ сообщали, что переговоры 
о покупке банка ведет ВТБ 24 (см. 

”Ъ“ от 24 февраля). По словам ана-
литика «Эксперт-РА» Станислава 
Волкова, вероятно, появление у За-
псибкомбанка миноритарного ак-
ционера в лице АТБ и получение 
им ОФЗ от АСВ (893 млн руб.) сни-
зило потребность банка в капитале 
и необходимость его полной прода-
жи, в которой, как сообщалось, был 
заинтересован ВТБ 24. Тот факт, 
что сейчас в Запсибкомбанке гово-
рят о готовности продать не более 
25% банка, может свидетельство-
вать о прекращении переговоров 
с ВТБ 24, добавляет он. В ВТБ 24 
отказались от комментариев. 
 «Интерфакс»;  отдел  финансов

правила  
игры

Возможно, сцены 
из жизни господина 
Цукерберга, его семьи, 
а может быть,  даже 
дальних родственни-
ков будут интересны 
широкой публике

Из палатки в торговые ряды
Владельцы снесенных ларьков устремились в стрит-ритейл

Снос в Москве торговых 
палаток у станций метро 
может привести к сокра-
щению уровня свобод-
ных площадей в поме-
щениях стрит-ритейла 
размером до 30 кв. м 
на 30–40% в самых ожив-
ленных местах столицы. 
Спрос будут обеспечи-
вать в том числе круп-
ные сотовые ритейлеры, 
индивидуальным пред-
принимателям, лишив-
шимся торговых точек 
после сноса, снимать та-
кие помещения оказа-
лось не по карману.

Количество заявок на по-
иск объектов площадью 17–
20 кв. м у станций метро вы-
росло на 20%, сообщил ген-
директор DNA Realty Антон 
Белых. По его словам, обра-
щаются как арендаторы сне-
сенных помещений, так и 
те, кто не ждет второй волны 
сноса. По прогнозам брокера 
по продаже коммерческой 
недвижимости, сложивший-
ся спрос может привести к 
сокращению на 30–40% ва-
кансий в сегменте помеще-
ний площадью 15–30 кв. м. 
«Такие объекты наиболее во-
стребованы в кризис: сейчас 
в этом сегменте уровень сво-
бодных площадей не превы-
шает 5%, в текущих услови-
ях может снизиться до 1,5–
2%»,— не исключает Антон 
Белых. В целом на рынке не-
движимости стрит-ритей-
ла по итогам января 2015 го-
да вакансия составила около 
8%, добавляет директор отде-
ла стратегического анализа 
и планирования CBRE Олеся 
Дзюба. «На центральных тор-
говых улицах достаточный 
выбор площадей»,— отме-
чает она, добавляя, что сей-

час номинированных в дол-
ларах ставок аренды практи-
чески нет. Рынок стрит-ри-
тейла практически не кон-
солидирован, поэтому кон-
сультанты не смогли назвать 
компании или группу лиц, 
которые владеют крупными 
объемами небольших ком-
мерческих помещений.

На новые объекты проще 
всего найти арендаторов из 
числа крупных компаний. 
«Для сотовых ритейлеров не 
проблема снять 20 кв. м за 
400 тыс. руб. в месяц,— рас-
сказывает Антон Белых.— 
Индивидуальным предпри-
нимателям, которым аренда 

помещения в 
”
стекляшках“ 

с хорошей проходимостью 
обходилась от 150 тыс. руб. в 
месяц, рынок не может пред-
ложить ничего». Например, 
продолжает он, размещать 
мини-пекарни или точку 
продажи шаурмы на первых 
этажах жилых домов нельзя, 
а торговые центры им отка-
зывают из-за несоответствия 
концепции.

• 10 февраля столичные 
власти начали демонтаж 
торговых павильонов рядом 
со станциями метро в соот-
ветствии с указом, подго-
товленным в декабре 2015 
года. Постройки были при-

знаны самостроем. Доку-
мент предусматривал снос 
104 павильонов, были де-
монтированы 97.
Консультанты, работаю-

щие с крупными заказами, 
изменений спроса не зафик-
сировали. «Сетевые операто-
ры заранее озаботились пои-
ском площадок и нашли аль-
тернативы там, где это бы-
ло возможно»,— говорит ру-
ководитель отдела стрит-ри-
тейла JLL Юлия Назарова. 
«Для салонов сотовой свя-
зи, которые занимали зна-
чительную часть площадей 
в павильонах, альтернатив в 
стрит-ритейле в силу неболь-

шого метража практически 
нет, де-факто они потеряли 
бизнес в этих локациях»,— 
резюмирует она. В «Евросе-
ти» сообщили 

”
Ъ“, что ком-

пания потеряла десять сало-
нов. «Замену найти непро-
сто, так как закрылись са-
мые проходные с точки зре-
ния локации и трафика точ-
ки»,— пояснил представи-
тель «Евросети». У «Связного» 
было снесено тоже десять са-
лонов. «Нас предупредили о 
сносе, к его началу половина 
магазинов уже переехала»,— 
пояснили в компании.

Возникший спрос не бу-
дет распространяться рав-
номерно на все подходя-
щие по площади коммерче-
ские помещения. «Высокая 
вакансия сохранится в объ-
ектах, расположенных вне 
зоны высокого пешеходно-
го трафика, особенно если 
сравнивать с локацией сне-
сенных павильонов. Поэто-
му говорить о взаимозаме-
няемости некорректно»,— 
считает старший консуль-
тант «Магазина магазинов» 
Марина Дроздова. Владель-
цы коммерческих площадей 
в жилых домах рядом с ме-
тро окажутся в выигрыше в 
любом случае, уверена стар-
ший консультант департа-
мента торговой недвижимо-
сти S.A. Ricci Мария Вакуро-
ва. По ее словам, аренда та-
ких площадей обойдется в 
35–85 тыс. руб. за 1 кв. м в год 
в зависимости от площади и 
конфигурации помещения. 
По оценкам госпожи Ваку-
ровой, в тех районах, где по-
сле сноса торговых площа-
дей возникнет дефицит по-
мещений, ставки могут вы-
расти до 15%.

Екатерина Геращенко

Перевод рискованный
FATF потребовала ужесточения контроля за рынком платежей

Рынок денежных переводов 
ждет ужесточение контроля 
за рисками легализации пре-
ступных доходов и финансиро-
вания терроризма. Соответст-
вующие рекомендации обна-
родовала Межправительствен-
ная группа разработки финан-
совых мер борьбы с отмывани-
ем денег (FATF). Повышенно-
го внимания потребуют пере-
воды по высоким тарифам, во-
просы идентификации отпра-
вителей и получателей и рабо-
та с платежными агентами. На-
сколько сильно системам пе-
реводов, электронных плате-
жей, банкам, с ними сотрудни-
чающим, и их платежным аген-
там придется корректировать 
бизнес, будет зависеть от жест-
кости ЦБ и Росфинмониторин-
га во внедрении в России ре-
комендаций FATF, указывают 
участники рынка.

Рекомендации FATF по оценке 
рисков при осуществлении финан-
совых переводов опубликованы 

на сайте организации. В докумен-
те чуть менее 70 страниц. Принци-
пиальных новелл — две: операция-
ми с повышенным риском призна-
ются те переводы, что проведены с 
комиссией выше среднерыночной, 
а также перечисления с недостаточ-
ной идентификацией отправителя 
и получателя. Кроме того, введены 
критерии рискованности деятель-
ности банковских платежных аген-
тов. К нерискованным отнесены те 
компании и предприниматели, ко-
торые имеют высокую капитализа-
цию, публичны, имеют аудиторское 
заключение и работают по перево-
дам в основном внутри страны. «На 
практике нововведения FATF будут 
означать, что участникам рынка ре-
комендовано отказаться от проведе-
ния высокорискованных операций 
либо считать такие операции подо-
зрительными, усилить контроль за 
ними и направлять уведомления в 
соответствующие органы (Росфин-
мониторинг.— 

”
Ъ“), но при этом по-

является риск повышенного внима-
ния регулятора»,— говорит испол-

нительный директор ассоциации 
«Национальный платежный совет» 
Мария Михайлова.

Как указывают участники рынка, 
в российских реалиях не все реко-
мендации FATF выполнимы, а часть 
из них относят к подозрительным 
операциям и те, что на самом деле 
таковыми не являются. По их сло-
вам, при переводе от физлица физ-
лицу в ряде систем терминалов тре-
бования об идентификации отпра-
вителей и получателей выполня-
ются иногда весьма условно — на-
пример, в отсутствие доступа к ба-
зам данных паспортов нерезиден-
тов идентифицировать их личность 
невозможно и в некоторых случаях 
платежи проходят, отказа в их про-
ведении нет (корреспонденты 

”
Ъ“ 

это дважды перепроверяли, в ряде 
систем платежей средства отправля-
лись нерезидентам без введения па-
спортных данных). Кроме того, ука-
зывают участники рынка платежей 
и переводов, вопросы могут воз-
никнуть и по комиссии — напри-
мер, при мобильных платежах она 

бывает гораздо выше среднерыноч-
ных 1–1,5% и может достигать 8–9%.

В официальных комментариях 
участники платежного рынка осто-
рожны. В QIWI (насчитывает 149 тыс. 
терминалов и точек приема плате-
жей) сообщили, что «в информаци-
онных системах компании разрабо-
тан механизм мониторинга всех кли-
ентов и совершаемых ими трансак-
ций». Однако подтвердили, что ком-
пания не имеет базы данных паспор-
тов нерезидентов — кроме тех, кто 
ранее уже проходил идентифика-
цию в офисе QIWI или в сети торго-
вых точек партнеров. «Клиентам, ко-
торых нет в базе, доступны услуги в 
объеме для неидентифицированных 
пользователей»,— сообщили в QIWI, 
не уточнив этот объем. Там указыва-
ют, что в любом случае идентифика-
цию проходит получатель — деньги 
выдаются по паспорту или ID-карте. 
Впрочем, FATF рекомендует иденти-
фикацию отправителя и получателя 
уже на этапе отправления.

деловые новости  — с8

Операторы сдают вагоны
Конкуренция на железнодорожном рынке становится все жестче

На фоне обострения проблем в российской 
экономике и роста профицита подвижного 
состава в прошлом году железнодорожные 
операторы столкнулись с низкой доходно-
стью оперирования, массовыми списани-
ями вагонов и обострением конкуренции. 
Под давлением рыночных условий компа-
нии, не получавшие достаточной доходно-
сти для покрытия лизинговых платежей, 
все чаще прекращали отношения с лизинго-
дателями и арендодателями. На фоне этих 
процессов продолжилась консолидация гру-
зов у крупнейших операторских компаний.

В прошлом году безусловным лидером сре-
ди российских железнодорожных операторов по 
всем показателям — объему собственного парка 

и парка в управлении, погрузке и грузообороту,— 
как и в 2014 году, остался холдинг Владимира Ли-
сина UCL Rail, в который входит Первая грузовая 
компания (ПГК). Это следует из рейтинга опера-
торов подвижного состава за 2015 год Infoline Rail 
Russia Top агентства «Infoline-Аналитика» (есть у 

”
Ъ“). За UCL Rail по всем показателям продолжает 

следовать входящая в ОАО РЖД Федеральная гру-
зовая компания (ФГК).

В 2015 году большинство операторов сократи-
ли парк в управлении, уменьшился и парк в собст-
венности — но по разным причинам. Из рейтин-
га следует, что в общей сложности парк в управ-
лении 30 крупнейших операторов сократился на 
55,6 тыс. вагонов. Как поясняется в рейтинге, по-
скольку в 2015 году операторы работали в услови-

ях усиления конкуренции и низкой доходности от 
оперирования, это привело к сокращению парка в 
аренде многих крупных игроков и вынужденному 
увеличению парка в управлении компаний, спе-
циализирующихся на сдаче вагонов в аренду. Опе-
раторы в целом стремились к возврату подвижно-
го состава лизинго- или арендодателю, соглашает-
ся замгендиректора ИПЕМ Владимир Савчук. При-
чины сокращения парка в собственности — спи-
сание вагонов и расторжение договоров финан-
сового лизинга. Например, «ВТБ-Лизинг» передал 
5 тыс. вагонов «Запсиб-Транссервиса» ПГК, а «ВЭБ-
Лизинг» забрал у «Спецэнерготранса» и передал 
«Рэйлтрансхолдингу» (РТХ) 14,5 тыс. вагонов.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По информации 
”
Ъ“, подведены 

итоги повторного конкурса на са
нацию банка «Советский». Агент
ство по страхованию вкладов вы
брало в качестве победителя Тат
фондбанк, но его должен утвер
дить еще и ЦБ. Выбор санатора 
не выглядит бесспорным с уче
том его не самых блестящих фи
нансовых показателей и наличия 
уже одного санационного проек
та. Впрочем, переварить «Совет
ский» Татфондбанк в состоянии, 
а ЦБ со своей стороны обещал 
усилить контроль за качеством 
санационных процессов.

Как стало известно 
”
Ъ“, 29 февраля 

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) подвело итоги конкурса на сана-
цию банка «Советский», прошедшего 
17 февраля. По сведениям 

”
Ъ“, победи-

телем стал Татфондбанк. В финале 
конкурса участвовали четыре банка — 
«Российский капитал», Татфондбанк, 
МТС-банк и СКБ-банк. По информа-
ции источников 

”
Ъ“, Татфондбанк сде-

лал самое выгодное ценовое предло-
жение — 11,8 млрд руб. Максималь-
ная сумма, определенная АСВ на этот 
проект, по словам источников 

”
Ъ“, со-

ставляла 13,6 млрд руб., правда, с ого-
воренной возможностью впоследст-
вии увеличить сумму еще на 4 млрд 
руб. при ухудшении качества активов 
или обнаружении внебалансовых ак-
тивов (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля).

Сначала желающих поучаствовать 
в конкурсе было более восьми банков, 
рассказывали источники 

”
Ъ“. Однако 

перед конкурсом количество желаю-
щих сократилось вдвое, отчасти, по 
сведениям 

”
Ъ“, из-за рекомендаций 

ЦБ относительно того, что не стоит 
увеличивать количество санируемых 
банков, если банк уже выступает сана-
тором. Некоторых желающих отпуг-
нуло требование о предоставлении 
бизнес-плана, ведь времени на полно-
ценный due diligence не было.

Татфондбанк уже второй санатор, 
которого АСВ выбирает для «Советско-
го». Первым в ноябре 2015 года был 
«Ренессанс Кредит», однако его канди-
датуру не утвердил ЦБ. Татфондбанк 
победил уже в рамках новой схемы от-
бора санаторов, когда участники кон-
курса не просто подавали ценовую за-
явку, но и составляли бизнес-план для 
санируемого банка. Но и здесь послед-
нее слово за ЦБ. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, в конкурсной комиссии был 

представитель ЦБ, что повышает шан-
сы на утверждение Татфондбанка. В 
ЦБ традиционно не комментируют 
действующие банки. В АСВ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Выбор санатора при недавно объяв-
ленных ЦБ мерах по ужесточению тре-
бований к качеству банков-санаторов 
не выглядит бесспорным, считают экс-
перты. «У Татфондбанка довольно сла-
бые показатели по ликвидности, из-за 
чего наше агентство осенью прошлого 
года снизило банку рейтинг,— отмеча-
ет аналитик Moody’s Мария Малюко-
ва.— На тот момент доля ликвидных 
активов (без учета заложенных по ре-
по) составляла только 11%, а комфорт-
ный уровень — около 20%. На 1 февра-
ля, согласно отчетности банка, Н2 (нор-
матив мгновенной ликвидности) так-
же был на низком уровне — 21,6% при 
минимуме 15%. У банка достаточно 
концентрированная депозитная база, 

и когда происходит изъятие средств 
крупного клиента, показатели лик-
видности очень волатильны». По ее 
словам, опасение вызывает тот факт, 
что около 50% корпоративного портфе-
ля — это необеспеченные ссуды, также 
рискованно то, что 19% кредитного 
портфеля — это кредиты финансово-
му сектору, который сейчас относится 
к наиболее рискованным сегментам. 
Качество активов банка также доволь-
но низкое — по МСФО за первое полу-
годие 2015 года доля просроченных 
более чем на 90 дней и реструктуриро-
ванных ссуд составила 14,3%, отмечает 
она. В среднем по системе, по эксперт-
ным оценкам, этот показатель нахо-
дится в пределах 10%.

Несмотря на не самое сильное фи-
нансовое положение победителя кон-
курса, он способен переварить новый 
объект санации, указывают эксперты. 
«В целом масштаб 

”
Советского“ впол-

не адекватен ресурсам и возможно-
стям Татфондбанка (Татфондбанк за-
нимает 42-е место по размеру активов 
в рейтинге 

”
Интерфакса“ на 1 января 

2016 года, 
”
Советский“ — 134-е.— 

”
Ъ“),— считает управляющий партнер 

НАФИ Павел Самиев.— Однако основ-
ной вопрос — насколько просто будет 
проходить процесс санации в услови-
ях изменения процедуры контроля за 
ней со стороны ЦБ. Возможно, именно 
на этом примере уже с первых шагов 
будет как раз отрабатываться новый 
жесткий формат мониторинга». Хоте-
лось бы еще увидеть и критерии 
успешной санации, какие-то KPI, и их 
можно тоже применить уже с ближай-
ших санаций, заключает он.

Юлия Локшина

«Советский» пристроили  
со второго раза
Санатором банка выбран Татфондбанк Национальная ассоциация 

 участников фондового рынка 
(НАУФОР) подвела итоги старто
вавшей в 2015 году программы 
привлечения розничных инвес
торов на фондовый рынок через 
индивидуальные инвестицион
ные счета (ИИС). Суммарный 
портфель брокерских и управ
ляющих компаний (УК) достиг 
7 млрд руб. Поднять интерес 
к этому инструменту помогло 
бы увеличение первоначального 
взноса с 400 тыс. до 1 млн руб.— 
клиенты получили бы более 
 сбалансированный портфель, 
а УК увеличили вознаграждение.

Вчера НАУФОР опубликовала итоги 
первого года функционирования ИИС. 
В исследовании НАУФОР приняли учас-
тие 11 крупнейших компаний, предо-
ставляющих как брокерские услуги, 
так и услуги доверительного управле-
ния. К концу 2015 года у них было от-
крыто 91,3 тыс. ИИС на общую сумму 
7 млрд руб. При этом количество новых 
клиентов, обратившихся к профессио-
нальным участникам и УК для откры-
тия ИИС, составило 55 тыс. человек.

Основной объем клиентских 
средств в ИИС привлекли брокеры. По 
оценкам НАУФОР, семь опрошенных 
брокеров открыли за год 85,1 тыс. сче-
тов, на которые было привлечено 6 мл-
рд руб. Средний медианный размер 
(величина счета, находящегося посере-
дине всех счетов, отранжированных от 
меньшего к большему) брокерского 
ИИС к концу года составил 260 тыс. руб. 
Фактически это означает, что число ну-
левых счетов, не учтенных в расчете, 
составило более половины. Впрочем, 
основная их часть была открыта в нача-
ле года, отмечают участники рынка. «С 
точки зрения открытия новых счетов 
процесс в течение года шел достаточно 
равномерно, но основное фондирова-
ние из-за специфики программы при-

шлось именно на конец года — ноябрь, 
декабрь»,— отмечает руководитель фи-
нансового консультирования «Атона» 
Андрей Ревенко. По его словам, клиен-
там не требуется держать деньги все 
три года, а достаточно внести их в кон-
це года, что позволяет сократить срок 
задействования средств.

По оценкам НАУФОР, четыре опро-
шенных УК открыли за год 6,2 тыс. сче-
тов и привлекли в них 1 млрд руб., 
при этом средний размер доверитель-
ного счета к концу года составил 
160 тыс. руб. Однако, в отличие от бро-
керов, в доверительном управлением 

нет нулевых счетов, тем более что УК в 
договоре фиксируют минимальную 
сумму и минимальный шаг взноса. 
Но, как и в случае с брокерами, основ-
ной приток клиентов пришелся на ко-
нец года. «На фоне снижения ставок 
по депозитам и улучшения рыночной 
ситуации люди оценили выгоду сде-
ланного государством предложе-
ния»,— отмечает гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева.

Однако, в отличие от брокеров, для 
управляющих компаний ИИС в теку-
щих условиях не так интересны, отме-
чает начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константин Кирпичев. Средний счет в 
открытых ПИФах сейчас составляет бо-
лее 500 тыс. руб., при этом средний 
размер комиссии, которую получает 
УК, составляет около 3%. По консерва-
тивным стратегиям фондов эта комис-
сия существенно ниже. «По нашим 

оценкам, в доверительных ИИС в 
основном пользуются спросом более 
консервативные стратегии, в которых 
управляющие могут зарабатывать мак-
симум 1,5–2%. И даже если средний 
счет вырастет до 200 тыс. руб., доход на 
одного клиента будет в три-четыре ра-
за меньше дохода, чем в ПИФах»,— по-
ясняет господин Кирпичев. По его сло-
вам, только повышение максимально-
го ежегодного взноса с 400 тыс. до 1 
млн руб. и повышение среднего счета 
вдвое позволит УК рассматривать этот 
инструмент в качестве реальной аль-
тернативы паевым фондам.

Повышение максимальной план-
ки будет способствовать повышению 
спроса на ИИС и со стороны инвесто-
ров, считают в НАУФОР. «Сумма 
400 тыс. руб. недостаточна для форми-
рования первоначального эффектив-
ного портфеля как для брокерских 
ИИС, так и для ИИС доверительного 
управления»,— отмечает председа-
тель правления ассоциации Алексей 
Тимофеев. По его словам, в настоящее 
время НАУФОР ведет консультации с 
Минфином по этому вопросу, кото-
рый, возможно, удастся решить уже в 
этом году. По словам Ирины Кривоше-
евой, очень важным для рынка было 
бы решение по гарантированию взно-
сов и страхованию нерыночных ри-
сков. «Это позволит повысить доверие 
к этим инструментам»,— резюмиро-
вала госпожа Кривошеева.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Инвестиционные счета  
не ложатся в портфели 
ИИС оказались мелковаты для управляющих

ИПОТЕКА

Банки подгоняют ставки
Обновленные условия госпро
граммы льготной ипотеки при
вели к тому, что крупнейшие бан
ки, работающие по ней, массово 
стали повышать ставки для кли
ентов. Изза уменьшения разме
ра субсидии крупнейшие игроки 
подняли ставки до предельно до
пустимого госпрограммой уров
ня — 12%. Но снижения спроса 
на ипотеку изза роста ставок 
банкиры не ждут.

Банки—лидеры на ипотечном 
рынке стали поднимать ставки для 
своих клиентов по ссудам, выдавае-
мым в рамках госпрограммы субсиди-
рования ипотечной ставки. В частно-
сти, с 1 марта ставка по госипотеке в 
Сбербанке увеличивается до 12% годо-
вых (ранее — 11,4%), до аналогичного 
уровня выросла ставка в ВТБ 24 и Бан-

ке Москвы (ранее — также 11,4%). «Не-
значительная корректировка ставки 
связана с объявленными Минфином 
новыми правилами субсидирования 
кредитов, выдаваемых с 1 марта 2016 
года,— пояснила директор департа-
мента розничных нетрансакционных 
продуктов Сбербанка Наталья Алымо-
ва.— По кредитными договорам, за-
ключенным до 29 февраля 2016 года 
включительно, продукт предоставля-
ется на старых условиях».

Программа по субсидированию 
ипотечной ставки была запущена го-
сударством весной 2015 года и истека-
ла 29 февраля 2016 года. В рамках про-
граммы банки предоставляли заем-
щикам ипотеку по ставке не выше 12% 
годовых. Недополученные расходы 
банкирам возмещало государство, ис-
ходя из разницы между максимально 
возможной ставкой для заемщика 12% 
и ключевой ставкой (сейчас 11% годо-

вых), увеличенной на 3,5 процентно-
го пункта (п. п.). Вчера правительство 
все же приняло решение о продлении 
программы до конца 2016 года, сокра-
тив размер субсидии для банков на 
1 п. п., до 2,5 п. п.

По словам директора департамен-
та ипотечного кредитования Банка 
Москвы Георгия Тер-Аристокесянца, 
«из-за сокращения объема субсидиро-
вания банки потеряли часть процент-
ной маржи, компенсировать которую 
приходится за счет увеличения про-
центной ставки». «Впрочем, не ду-
маю, что снижение спроса на ипотеку 
по госпрограмме из-за корректиров-
ки ставок будет существенным, так 
как даже повышенные ставки по ней 
выгоднее рыночных, по которым гра-
жданам выдают ипотеку от 13% годо-
вых»,— резюмирует господин Тер-
Аристокесянц.

Валерия Францева

Мобильные операторы указывают, 
что высокие комиссии за мобильные 
платежи имеют разумное экономиче-
ское обоснование. «Комиссия за пере-
воды со счета мобильного телефона с 
последующей выдачей денег налич-
ными связана с категорически боль-
шей их себестоимостью для самого 
мобильного оператора (за пополне-
ние счета мобильного без комиссии 
по факту комиссию зачастую платит 
оператор.— 

”
Ъ“). Мы изучим рекомен-

дации FATF, но и сами крайне внима-
тельно относимся к безопасности пла-
тежей наших клиентов, и все, что 
предписано законом, компания ис-
полняет»,— сообщили в пресс-службе 
«Вымпелкома» («Билайн»). Изучают ре-
комендации FATF и в МТС. «Из преам-
булы документа следует, что руковод-
ство FATF по сервисам денежных пе-
реводов носит необязывающий (non-
binding) характер. Отметим, что на се-
годня комиссия за денежные перево-
ды в рамках сервиса МТС — одна из са-
мых низких на рынке»,— сказал пред-
ставитель МТС Дмитрий Солодовни-
ков. «Наши процедуры по идентифи-
кации полностью соответствуют дей-
ствующему российскому законода-

тельству. Если оно изменится, мы, ко-
нечно, будем подстраиваться под но-
вые правила. Но повлияет ли новый 
документ на появление новых требо-
ваний, пока говорить рано»,— отмети-
ли в пресс-службе «Яндекс.Денег». 

Еще серьезнее выглядят перспекти-
вы внедрения рекомендаций FATF для 
банковских платежных агентов. «Опре-
деленным FATF критериям соответст-
вуют далеко не все»,— отмечает Мария 
Михайлова. Это мнение разделяет и на-
чальник управления развития систе-
мы «Анелик» Сергей Салпанов: «Боль-
шинство владельцев платежных тер-
миналов — индивидуальные предпри-
ниматели или ООО с уставным капита-
лом в несколько тысяч рублей. О капи-
тализации или торговле их акциями 
на бирже даже речи не идет».

Учитывая рекомендательный ха-
рактер документа FATF, изменение 
правил игры в России будут опреде-
лять написанные на его основе доку-
менты российских регуляторов. А это 
зависит от ЦБ и Росфинмониторинга, 
указывает сопредседатель комитета 
АРБ по вопросам ПОД/ФТ и компла-
енс-рискам Алексей Тимошкин. «Если 
те или иные нормы будут востребова-
ны в части борьбы с финансировани-
ем терроризма, они могут быть вне-

дрены в рекордные сроки»,— считает 
господин Тимошкин. Он не исклю-
чил, что ускорению этого процесса мо-
жет способствовать и ожидание новой 
проверки FATF — она пройдет в 2018 
году и будет направлена на оценку эф-
фективности работы норм российско-
го законодательства в борьбе с отмы-
ванием денег.

В ЦБ и в Росфинмониторинге воз-
держались от подробных коммента-
риев: в обоих ведомствах сообщили, 
что изучают рекомендации. «Автома-
тическое внесение изменений в дей-
ствующие акты Банка России в связи с 
принятием вышеуказанной рекомен-
дации руководства FATF не предпола-
гается. Вместе с тем ЦБ очень внима-
тельно относится ко всем разработ-
кам, изданным FATF, и использует их 
в своей работе»,— отметили в Банке 
России. Впрочем, даже при самом 
жестком подходе ряд игроков, для ко-
торых это основной бизнес, будут ра-
ботать с платежами, к которым могут 
возникнуть вопросы, другой вопрос, 
что благодаря активности регулятора 
по зачистке рынка число таких риско-
вых игроков объективно сокращает-
ся, указывают участники рынка.

Павел Аксенов,  
Ольга Шестопал

Перевод рискованный

Сложная экономическая ситуа
ция негативно сказалась на фи
нансовых результатах группы 
«Аэрофлот», чистый убыток кото
рой в 2015 году составил 6,4 млрд 
руб. Кризис в экономике, осла
бление рубля резко увеличили 
расходы на операционный ли
зинг самолетов, которые вы
росли на 86%, до 44 млрд руб. 
На этом фоне компания сдви
нула сроки получения или сокра
тила планируемое число новых 
самолетов.

Вчера группа «Аэрофлот» отчита-
лась о результатах деятельности по 
МСФО за 2015 год. Выручка компании 
выросла на 29,8%, до 415 млрд руб., а 
операционная прибыль — почти в че-
тыре раза, до 44 млрд руб. Тем не ме-
нее группа завершила год с чистым 
убытком 6,4 млрд руб. Таким образом, 
«Аэрофлот» второй год подряд получа-
ет убыток, впрочем, в 2014 году он был 
в три раза выше — 17,1 млрд руб. Тогда 
в компании поясняли, что к такому ре-
зультату привела «неденежная перео-
ценка обязательств по финансовому 
лизингу и прочие единоразовые бу-
мажные корректировки, в том числе 
связанные с курсовыми разницами».

Вчера заместитель гендиректора 
по финансам и управлению сетью и 
доходами «Аэрофлота» Шамиль Курма-
шов сообщил, что на протяжении года 
на финансовые результаты группы не-

гативно влияла сложная макроэконо-
мическая ситуация. Компания опти-
мизировала парк самолетов, сокраща-
ла издержки и смогла сдержать рост 
операционных расходов. Но все же 
эти расходы, за исключением затрат 
на авиатопливо, увеличились в 2015 
году на 25%, до 276 млрд руб. На их 
рост повлияло в том числе участие «Аэ-
рофлота» в санации «Трансаэро».

Но значительнее всего группа уве-
личила расходы на операционный 
лизинг. На конец 2015 года парк само-
летов компании состоял из 262 само-
летов, из которых 200 эксплуатируют-
ся на основе операционной аренды. 
Ее оплата практически полностью но-
минирована в долларах, говорится в 
отчетности. В итоге на фоне ослабле-
ния рубля в 2015 году расходы по этой 
статье выросли на 86,4%, до 44,4 млрд 
руб. Также резко выросли затраты на 
техобслуживание самолетов — на 
66,7%, до 32 млрд руб. Кроме слабого 
рубля на рост расходов повлияло уве-
личение парка группы в 2015 году на 
девять воздушных судов, «а также 
рост ставки LIBOR в течение отчетно-
го периода».

Удорожание оперлизинга сказа-
лось и на объемах и сроках поставок 
новых судов, следует из отчетности. 
Так, заказ на 30 самолетов А320, пер-
вые поставки которых были намече-
ны на 2016 год, сократился до 21 суд-
на, и сроки поставок перенесены на 

2017 год. Вместо 19 самолетов А321 с 
поставкой в 2016–2018 годах будет по-
лучено 12 самолетов, начиная с 2017 
года. Вместо 22 дальнемагистральных 
Boeing 787 Dreamliner с поставкой в 
2016–2019 годах компания получит 20 
судов с 2017 по 2019 год. Сокращения 
коснутся и Boeing 777: вместо трех са-
молетов, которые должны были посту-
пить в 2016 году, компания получит 
лишь один в 2017 году. Изменения не 
затронули лишь контракт на поставку 
22 самолетов A350, но их поставки 
должны стартовать только в 2018 году.

Независимый авиаэксперт Андрей 
Крамаренко отмечает, что оперлизинг 
у всех российских авиакомпаний но-
минирован в долларах и «как-либо 
хеджировать рост этих расходов на фо-
не слабого рубля невозможно». «Един-
ственным потенциальным вариантом 
могло бы быть увеличение поставок 
российских самолетов, но 

”
Аэрофлот“ 

в этом, очевидно, не заинтересован, а 
оперлизинг SSJ-100 в любом случае но-
минирован в валюте»,— отмечает экс-
перт. Господин Крамаренко подчерки-
вает, что снижение объемов или пере-
нос сроков поставок самолетов для 
«Аэрофлота» «вполне обоснованны». 
«Компания и так существенно нара-
стила и обновила парк за счет кон-
трактов на 16 Boeing 777 и 50 
Boeing 737 NG»,— говорит он.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

«Аэрофлот» потратился на доллары
Авиакомпании не хватает на обновление парка
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

7 миллиардов рублей привлекли  
на индивидуальные инвестиционные счета 
брокерские и управляющие компании  
в 2015 году
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Украина, воодушевленная низ-
ким потреблением газа в теку-
щем отопительном сезоне, со-
бирается в 2016 году почти на 
треть сократить закачку в свои 
хранилища — до 11 млрд ку-
бометров. К началу марта Ки-
ев сохранил в ПХГ рекордный 
за последние годы объем газа 
10 млрд кубометров. С учетом 
ожидаемого роста добычи соб-
ственных производителей Ук-
раина может свести к мини-
муму или даже к нулю закупки 
у  «Газпрома», обходясь импор-
том из Европы.

Украинский газовый оператор 
«Укртрансгаз» вчера сообщил, что в 
подземных хранилищах (ПХГ) страны 
остается 10 млрд кубометров газа. Это 
на 24% больше, чем в прошлом году, 
и является максимальным уровнем 
на этот период за последние пять лет, 
уточнили в компании. За отопитель-
ный сезон, который начался с задер-
жкой почти на месяц в конце октября, 
Украина потребила из ПХГ лишь 7 мл-
рд кубометров газа, в том числе около 
1 млрд кубометров в феврале. В этом 
году низкое потребление газа в стра-
не объясняют теплой зимой.

В связи с этим, как сообщил гла-
ва украинского Минэнерго Влади-
мир Демчишин, Украина ожида-
ет сокращения закачки газа в ПХГ в 
2016 году на 31% — c 16 млрд кубо-
метров в 2015 году до 11 млрд кубо-
метров в этом. Ранее Украина обыч-
но заполняла свои ПХГ за счет газа 
«Газпрома», но в 2016 году она может 
вовсе обойтись без закупок у россий-
ской монополии. В конце января Ки-
ев уже заявлял, что в 2016 году стра-
на собирается закупать газ в объеме 
11–13 млрд кубометров только в Ев-

ропе. В 2015 году Украина импорти-
ровала из ЕС около 10,5 млрд кубо-
метров газа. Также Минэнерго рас-
считывает, что независимые произ-
водители газа на Украине увеличат 
производство газа на 25–30% (в 2015 
году внутренняя добыча снизилась 
на 1,4%, до 19,9 млрд кубометров, но 
в это число входит и добыча самого 
«Нафтогаза»).

Если Украине удастся выпол-
нить свои обещания, то ее внеш-
ние закупки сократятся на 23–33% 
по сравнению с 2015 годом, и, види-
мо, практически сведется к мини-
муму импорт газа из России. В 2015 
году закупки «Нафтогаза» у «Газпро-
ма» уже упали почти вдвое — при-
мерно до 7 млрд кубометров. Украи-
на не раз заявляла, что ее не устраи-
вает предоставленная Москвой це-
на $212 за тыс. кубометров (с учетом 
скидки за счет экспортной пошли-
ны). Но формально, несмотря на за-
явления компаний и чиновников, 
Украина не отказывается от перего-
воров с Россией, в том числе с уча-
стием Еврокомиссии. О готовности 
участвовать в переговорах по по-
ставкам и транзиту газа вчера в Кие-
ве заявил вице-президент ЕК по во-

просам энергетики Марош Шефчо-
вич. «Еврокомиссия будет способ-
ствовать переговорам между двумя 
сторонами, чтобы обеспечить нахо-
ждение промежуточных решений 
по поставкам газа на Украину»,— 
сказал он.

По мнению главы Small Letters 
Виталия Крюкова, Украина рассчи-
тывает, что в дальнейшем зимы бу-
дут такие же теплые, как две по-
следние, что позволит сократить за-
качку в ПХГ. По его словам, страна 
будет сокращать закупку у РФ вне 
зависимости от цены «Газпрома», 
так как Киев руководствуется ис-
ключительно политическими во-
просами. «Только в критическом 
случае, когда ограниченные воз-
можности европейских газопрово-
дов не позволят компенсировать 
пиковые потребления, Киев обра-
тится к Москве»,— считает анали-
тик. По его мнению, эта политика 
может привести к существенному 
дефициту при сильных морозах в 
следующем отопительном сезоне, 
но эксперт не исключил, что Укра-
ина еще может пересмотреть свои 
взгляды в течение года.

Ольга Мордюшенко

Украина обнаружила у себя  
избыток подземного газа
Киев заявил, что может еще год обходиться без «Газпрома»

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович отказался нагружать 
 потребителей электроэнергии 
дополнительными энергопла-
тежами: он счел преждевре-
менным введение платы за ре-
зерв сетевой мощности. Такой 
механизм предлагало Минэ-
нерго, ссылаясь на то, что не-
используемая мощность при-
водит к повышению тарифов 
и росту инвестпрограмм се-
тей. Но в кризис правительст-
во приняло позицию крупной 
промышленности, в том чи-
сле металлургов, которым но-
вация грозит миллиардными 
расходами.

По итогам совещания 12 февра-
ля с представителями металлур-
гических компаний вице-премь-
ер Аркадий Дворкович согласился, 
что принимать проект правитель-
ства по оплате неиспользуемых по-
требителями электросетевых мощ-
ностей (резерва сетевой мощно-
сти) преждевременно, говорится 
в протоколе совещания. Такие из-
менения несколько лет предлагает 
Минэнерго, в очередной раз ведом-
ство разослало ведомствам проект 
в декабре 2015 года, сообщают два 
источника 

”
Ъ“ в отрасли.

Плата за сетевой резерв должна 
стимулировать отказ от них в поль-
зу новых энергопотребителей. Пере-
распределение мощности могло бы 
помочь сетям выполнять свои обяза-
тельства по подключениям при со-
кращении инвестпрограмм. В «Рос-
сетях» подчеркивают, что сегодня 
нет ни механизма финансовой от-
ветственности за неиспользуемую 
мощность, ни механизма ее изъя-
тия. При этом компания обязана об-
служивать 100% мощности, хотя ис-
пользуется не более 30–35% от заяв-
ленного. По подсчетам Минэнерго, 
неиспользуемая мощность только 
по потребителям свыше 670 кВт со-
ставляет 69 ГВт. Анализ по 70 реги-
онам показал, что потребителями в 
среднем не используется 58% макси-
мальной заявленной мощности. Рас-
ходы на содержание резерва ложат-
ся в общий тариф на передачу, кото-
рый вынуждены платить и те, кто 
оптимально использует мощности.

Минэнерго предлагало оплачи-
вать резерв потребителей с мощно-
стью устройств более 3 МВт, если он 
превышает 40% от максимума. Пла-
та должна расти: до 2018 года опла-
чивается 5% резерва, в 2018 году 
— 10%, в 2019 году — 15%, с начала 

2020 года — 20%, рассказал источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с проектом, а 

для потребителей первой и вто-
рой категории надежности оплата 
вдвое больше. В Минэнерго подчер-
кивают, что проект затрагивает ин-
тересы только потребителей, не ис-
пользующих большую часть резер-
ва более трех лет. Для новых потре-
бителей предлагалось вводить пла-
ту за резерв, если он спустя год по-
сле присоединения превышает 
80%, а по истечении двух лет — 60%. 
На полученную сумму платежей за 
резерв снижается необходимая ва-
ловая выручка сетей и, соответст-
венно, тариф за передачу.

Против этого выступали Мин-
экономики и НП «Сообщество по-
требителей энергии», но межве-
домственные дискуссии продол-
жались в прошлом году. Не поддер-
жали проект также в ФАС и Сове-
те федерации. Но по мере нараста-
ния кризиса правительство стало 
больше прислушиваться не к гос-
монополии «Россети», а к позиции 
предпринимателей. Летом 2015 го-
да плата за сетевой резерв попала в 
список неналоговых платежей, на 
которые правительство предлага-
ет наложить мораторий. Но Минэ-
нерго снова предложило идею в пе-
речне антикризисных мер, но она 
не попала в итоговый список. В но-
ябре министерству поручили дора-
ботать проект после консультаций с 
бизнесом, но разосланный в декаб-
ре проект содержательно не отли-
чался от прошлых версий.

В РСПП заявляли, что мера не 
приведет к повышению загрузки 
мощностей, потому что в местах 
наличия неиспользуемой мощно-
сти спрос на нее отсутствует. По 
оценке «Сообщества потребителей 
энергии», дополнительная нагруз-
ка в случае введения платы за ре-
зерв для черной металлургии соста-
вит 16 млрд руб. Суммарная нагруз-
ка на экономику, по данным Мин-
экономики, может составить около 
100 млрд руб. в год, резюмируют в 
сообществе. Минэкономики не ста-
ло рассматривать последний про-
ект, поскольку он не соответствует 
поручению правительства, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ведомстве. Минэкономики 

предлагает Минэнерго рассмотреть 
альтернативную концепцию: в но-
ябре 2015 года правительство пору-
чало разработать механизм резерва 
для мест, где есть реальный спрос на 
сетевую мощность.

Анастасия Фомичева

Потребителей  
не накажут  
за лишние провода
Белый дом против платежей 
за неиспользуемые сети

Лидер рейтинга ПГК в 2015 го-
ду списала 38,1 тыс. вагонов, ФГК 
— 35,9 тыс., «Нефтетранссервис» — 
2,3 тыс., «Трансконтейнер» — 1,7 тыс.

30 крупнейших операторов обес-
печили в 2015 году 82% общего объ-
ема перевозок против 79% годом ра-
нее, росла и доля первой десятки 
— на 2 процентных пункта, до 59% 
в общем объеме, что свидетельству-
ет о консолидации объемов у более 
крупных компаний. ПГК сократи-
ла объемы на 12,2%, но продолжает 
укреплять отношения с крупнейши-
ми грузовладельцами, ФГК увели-
чила перевозки на 2,2%. Резко выро-
сли объемы перевозок у «РТХ-Логи-
стик» (более чем вдвое) и «Спецэнер-
готранса» (на 52,8%), однако, отмеча-
ет глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, рост примерно со-
ответствует росту парка в управле-
нии. Тем не менее есть и исключе-
ния. Так, у «Трансойла» на фоне па-
дения объемов перевозки нефтена-
ливных грузов перевозки выросли 
на 14%, а грузооборот — на 25% за 
счет перехвата ряда перспективных 
направлений.

Владимир Савчук отмечает, что 
в 2015 году существенное падение 
ставки доходности коснулось не 
только коммерческих, но и кэптив-
ных операторов, которым оно не по-
зволяло в полном объеме выплачи-
вать лизинговые платежи, несмотря 
на то что свой подвижной состав они 
приобретали при господдержке. Так-
же, отмечает он, все операторы ста-
рались отложить лизинговые и кре-
дитные платежи.

Ключевой тенденцией 2015 го-
да стало усиление конкуренции во 
всех сегментах рынка перевозок, 

добавляет Михаил Бурмистров: 
грузовладельцы предъявляют все 
более жесткие требования к техни-
ческим характеристикам подвиж-
ного состава и качеству сервиса, ко-
торый оказывают операторы. В свя-
зи с этим приоритет получают опе-
раторские компании, которые име-
ют либо конкурентные преимуще-
ства в виде собственных локомоти-
вов, интеграции с портами и тер-
миналами, либо возможности при-
влекать инновационный подвиж-
ной состав.

Наталья Скорлыгина

Операторы сдают вагоны

Владимир Путин получил фор-
мальное согласие российских 
нефтяников на заморозку до-
бычи на уровне января. Вы-
полнить это будет несложно: 
ни Минэнерго, ни эксперты 
и до этого не ожидали роста 
в 2016 году, а новые вводы ком-
пенсируются сокращением 
 добычи на старых месторожде-
ниях. В ответ отрасль попроси-
ла президента сохранить ны-
нешнюю налоговую нагрузку, 
и, как считает глава Минэнер-
го Александр Новак, эту пози-
цию услышали. Согласие ком-
паний на заморозку должно 
дать дополнительный козырь 
Москве в переговорах о сдержи-
вании добычи с крупнейшими 
мировыми производителями.

Вчера Владимир Путин про-
вел давно ожидавшуюся рынком 
встречу с главами российских неф-
текомпаний — «Роснефти», ЛУКОЙ-
Ла, «Газпром нефти», «Башнефти», 
«Татнефти», «Зарубежнефти», «Сур-
гутнефтегаза» и Независимой неф-
тегазовой компании. В отрасли по-
лагали, что на совещании прези-
дент может поставить перед неф-
тяниками условия по ограниче-
нию добычи. Впрочем, решение 
заморозить поставляемые на ры-
нок объемы на уровне января это-
го года Владимир Путин анонси-
ровал еще до разговора с нефтяни-
ками. «Как министр (энергетики 
Александр Новак.— 

”
Ъ“) доложил, 

все вы (представители нефтеком-

паний.— 
”
Ъ“) с этим предложени-

ем согласны,— заявил глава госу-
дарства перед началом встречи.— 
У некоторых есть даже более ради-
кальные предложения». Цель же 
встречи, по словам Владимира Пу-
тина, была в том, чтобы услышать 
это от самих нефтяников.

Судя по словам господина Но-
вака, который рассказал вечером 
об итогах этой встречи, президент 
услышал от отрасли именно то, что 
хотел: «Компании подтвердили, 
что поддерживают инициативу, по-
скольку это предсказуемость для 
участников рынка». Впрочем, под-
твердить было, видимо, несложно, 
поскольку на компании это ника-
ких новых обязательств не налага-
ло. В 2015 году добыча нефти в РФ 
составила рекордные 534 млн тонн, 
в этом году, по прогнозам Минэнер-
го, ее и не планировалось сущест-
венно наращивать.

Сложности теоретически могли 
бы возникнуть у компаний, кото-
рые планово вводят новые добыч-
ные мощности. По данным опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, рост добы-

чи мог быть достигнут за счет вво-
да месторождения имени Фила-
новского ЛУКОЙЛа, а также увели-
чения мощностей на месторожде-
нии Требса и Титова («Башнефть» 
и ЛУКОЙЛ), Приразломном «Газ-
пром нефти» и Мессояхской груп-
пе («Роснефть» и «Газпром нефть»), 
но это компенсируется продолжа-
ющимся падением показателей на 
старых скважинах в Западной Си-

бири. В январе, по данным ЦДУ 
ТЭК, добыча нефти и конденсата в 
РФ достигла 46 млн тонн. Соответ-
ственно, предел, за который ком-
пании не смогут выйти, составля-
ет около 550 млн тонн. Алексей Ко-
кин из «Уралсиба» считает, что, со-
гласившись на заморозку, нефте-
компании подтвердили миру при-
верженность выполнению полити-
ческих решений, но «пока рынок не 
верит, что это будет работать». Вче-
ра цена барреля Brent выросла на 
0,44%, до $36,74.

Впрочем, по словам Александра 
Новака, в ответ на заморозку неф-
тяники просили президента сохра-
нить стабильную налоговую на-
грузку. Планы на 2016 год, по его 
словам, будут достигнуты, «если 
не будет новых новаций в повыше-
нии налоговой нагрузки». Налого-
вый вопрос осложнил жизнь нефтя-
ников в конце прошлого года, ког-
да при дефиците бюджета Минфин 
пролоббировал изъятие у компа-
ний отрасли дополнительных до-
ходов в размере порядка 200 млрд 
руб. Решение подавалось как разо-
вое, но практически сразу же были 
высказаны предположения, что эта 
практика продолжится (см. 

”
Ъ“ от 

9 декабря 2015 года). Вчера, заявил 
министр энергетики, ему «показа-
лось, что, безусловно, президент 
услышал мнение компаний». По 
данным 

”
Ъ“, вопросы, связанные 

с приватизацией, не обсуждались. 
Согласие нефтяников на замо-

розку добычи нужно для поддер-

жки позиции Москвы в перегово-
рах с другими производителями. 
Они актуализировались после обва-
ла цен в январе, когда Brent проби-
ла отметку в $28 за баррель. 16 фев-
раля Россия, Саудовская Аравия, Ве-
несуэла и Катар объявили о готовно-
сти взять на себя обязательства по 
уровню добычи, и цены начали ста-
билизироваться. По словам госпо-
дина Новака, сейчас «более 15 стран 
подтвердили публично готовность 
(в заморозке добычи.— 

”
Ъ“)». Он за-

явил, что за это высказались экспор-
теры, обеспечивающие «73% от фи-
зического объема добычи». Пока со-
кращение не входит в планы Ирана, 
который планировал в марте нара-
стить добычу на 400 тыс. баррелей 
в сутки. Впрочем, пока переговоры 
с Тегераном продолжаются, и госпо-
дин Новак считает, что усилиями 
крупнейших производителей будет 
достигнут целевой ориентир в $50 
за баррель. Окончательное реше-
ние о заморозке может быть приня-
то уже в марте, но не решен еще во-
прос мониторинга уровня добычи.

Дмитрий Козлов

Нефть согласилась померзнуть
Компании подтвердили президенту прежние планы по добыче
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ЦИТАТА

Сейчас покупаем весь газ 
на  европейском рынке.  
Пока менять тактику приобре
тения не видим необходимости
— Андрей Коболев,
глава «Нафтогаза Украины»,  
22 января
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деловые новости

«Вымпелком» снизил стоимость домашнего ин-
тернета и цифрового телевидения для абонентов, 
пользующихся мобильной связью оператора по 
одному из предоплатных тарифов линейки «Все!». 
Теперь они смогут получить услуги ШПД и цифро-
вого ТВ за 1 руб. в месяц.

«Вымпелком» объявил о запуске предложения «Все в 
одном», объединяющего мобильные и фиксированные 
услуги в одном тарифе. Подключиться к нему смогут або-
ненты предоплатной линейки «Все!». В этом случае им ста-
нут доступны услуги проводного интернета и 25 каналов 
цифрового ТВ. Предложение действует примерно в 100 
городах страны, где у «Вымпелкома» есть сети широкопо-
лосного доступа (все крупнейшие города, кроме Новоси-
бирска, Челябинска, Мурманска и Уфы). При этом стои-
мость мобильных услуг не изменится (в Москве это 500–
1800 руб. в зависимости от пакета), а цена фиксирован-
ных услуг составит 1 руб. в месяц. Сейчас, для сравнения, 
стоимость домашнего интернета и цифрового ТВ для мо-
сковских абонентов равна 650 руб. в месяц. Абонентам 
«Все!» стоимостью 1200 руб. и 1800 руб. будут доступны 
еще 120 ТВ-каналов.

«Это первый в России полноценный конвергентный 
продукт. Подобные продукты уже серьезно изменили 
ландшафт рынка в других странах»,— заявил гендирек-
тор «Вымпелкома» Михаил Слободин. Он объясняет, что 
за счет объединения услуг в один тариф помимо более вы-
годной стоимости абоненты получат единый счет и сер-
вис. Оператор благодаря предложению рассчитывает уве-
личить лояльность клиентов, снизить отток базы и затра-
ты на привлечение новых абонентов. Господин Слободин 
не назвал конкретных показателей, лишь отметил, что 

ожидает роста абонентской базы на десятки процентов и 
снижения оттока на десятки процентных пунктов. «Для 
компании важен общий объем денег, который поступает. 
В долгосрочной перспективе он должен увеличиться»,— 
сообщил топ-менеджер, отвечая на вопрос о том, как 
предложение повлияет на выручку в фиксированном и 
мобильном сегментах.

По итогам 2015 года выручка «Вымпелкома» от фикси-
рованных услуг снизилась на 12%, до 46,33 млрд руб., а по-
казатель в мобильном сегменте вырос на 1,2%, до 
232,088 млрд руб. На российском рынке традиционно вы-
сокие gross-продажи сим-карт, напоминает партнер ACM-
Consulting Антон Погребинский: по итогам 2015 года они 
снова превысили 100 млн штук. При этом у «Вымпелко-
ма» наиболее высокий уровень оттока среди «большой 
тройки» — 55%. Господин Погребинский затруднился оце-
нить потенциал нового предложения «Вымпелкома». Од-
нако, напоминает он, ожидания мобильных операторов 
о сверхсинергии, о которой они заявляли, покупая фик-
сированные активы, «в целом не сильно оправдались». 
Как показывает опыт кардинального снижения цен на 
услуги операторов ШПД и платного ТВ в регионах, на но-
вые тарифы переходят абоненты самого же оператора, а 
конкуренты вынуждены также снижать цены. «Как след-
ствие, эти действия никак не влияют на изменение долей 
рынка в деньгах и абонентах. Но в итоге это ведет к сниже-
нию общего объема рынка ШПД и ТВ и сокращению ин-
вестиционных возможностей игроков по строительству 
сетей и закупке ТВ-контента»,— отмечает представитель 
МТС Дмитрий Солодовников. В МТС и «МегаФоне» указы-
вают, что также развивают конвергентные услуги.

Анна Балашова

«Вымпелком» оцифровал рубль
Оператор установил новый минимум пакетного тарифа  
для интернета и ТВ

Количество российских интер-
нет-магазинов, принимающих 
платежи онлайн, за 2015 год вы-
росло с 82 тыс. до 88 тыс. Три чет-
верти таких ресурсов позволяют 
оплачивать товары и услуги с по-
мощью банковских карт, а около 
половины принимают платежи 
с помощью «Яндекс.Денег», 
WebMoney и Qiwi. Но 45% поку-
пателей все еще предпочитают 
расплачиваться наличными, 
не доверяя безналичному расче-
ту и опасаясь мошенничества.

Число сайтов в рунете, принимаю-
щих онлайн-платежи за товары и 
услуги, в 2015 году увеличилось с 82 
тыс. до 88 тыс., говорится в отчете ис-
следовательского центра MARC. Наи-
более популярным средством оплаты 
остаются банковские карты — их ис-
пользуют 76% ресурсов. Сервис «Ян-
декс.Деньги» используется на 56% 
сайтов, еще 47% используют Web-
Money, 45% — Qiwi, 13% — PayPal и 3% 
— RBK Money.

Доля сайтов с прямым банковским 
эквайрингом составила лишь 10%, тог-
да как 80% сайтов подключают оплату 
через платежных провайдеров, отме-
чается в исследовании. Использовать 
готовое платежное решение — самый 

простой способ для подключения раз-
ных методов оплаты, говорит дирек-
тор digital-направления MARC Дмит-
рий Климашевский. Так, наиболее по-
пулярным решением стала «Яндекс.
Касса», через которую принимали оп-
лату около 24% сайтов. 20% использу-
ют Robokassa, 5% — Interkassa, 4% — 
Unitpay, 2% — WalletOne и Oplata.com.

При этом 64% интернет-магазинов 
используют только один из способов 
приема платежей, 4% — два, а 32% 
подключили три и больше. «В целом 
тенденция такая: все магазины по-
степенно приходят к тому, что один 
метод оплаты на сайте — вчерашний 
день. Поэтому сокращается число ма-
газинов, где можно заплатить, к при-
меру, только картой»,— добавляет 
представитель «Яндекс.Денег» Евге-
ния Арнаутова.

Количество интернет-покупате-
лей, предпочитающих заранее опла-
чивать товары и услуги на сайте, а не 
расплачиваться наличными с курье-
ром или в пункте самовывоза, выро-
сло на 10% в 2015 году, говорит дирек-
тор по развитию бренда QIWI Мария 
Бужинская. Но 45% покупателей все 
еще предпочитают оплату при получе-
нии товара, говорит она. «Несмотря на 
бурное развитие безналичных спосо-

бов оплаты, в том числе электронных 
кошельков, которые уже использует 
для оплаты каждый четвертый поку-
патель, наличные деньги все еще яв-
ляются одним из самых популярных 
способов оплаты в интернет-магази-
нах. Это связано как с развитием рос-
сийского e-commerce, где традицион-
но сформировалась привычка оплаты 
наличными после проверки товара, 
так и с недоверием к безналичным 
деньгам и страхом мошенничест-
ва»,— поясняет госпожа Бужинская.

В отдельных магазинах доля кли-
ентов, по-прежнему оплачивающих 
заказ наличными, еще выше. Так, в 
2015 году доля клиентов svyaznoy.ru, 
оплативших заказ онлайн, превыси-
ла лишь 10%, говорит представитель 
«Связного» Мария Заикина. «Объем 
таких клиентов заметно растет во 
время специальных акций, когда 
при предоплате заказа клиентам пре-
доставляется скидка. В такие момен-
ты доля prepaid-заказов может превы-
шать 20%»,— добавляет она. Подавля-
ющее большинство пользователей, 
оплачивающих товар на сайте, поль-
зуются банковскими картами, доля 
оплат «Яндекс.Деньгами» незначи-
тельна, уточняет госпожа Заикина.

Мария Коломыченко

Интернет-шопинг ставят на карту
Онлайн-платежи принимают все больше ритейлеров

Минфин, которому в начале 
 года Владимир Путин передал 
функции выработки и реализа-
ции государственной полити-
ки в сфере производства и обо-
рота алкогольной продукции, 
категорически против сниже-
ния акцизов на нее. Более 
того,министерство выступает 
за их повышение на уровень 
инфляции. Снизить акцизы, 
прежде всего на водку, ранее 
предлагали Минэкономики 
и Минпромторг. Участники 
рынка считают, что ослабле-
ние налоговой нагрузки спо-
собствовало бы росту легаль-
ного рынка и увеличило бы 
 доходы бюджета.

Вчера заместитель главы Мин-
экономики Олег Фомичев заявил, 
что министерство внесет в прави-
тельство предложение о снижении 
с 2017 года акцизов на алкоголь. Це-
лью снижения акциза, по словам го-
сподина Фомичева, являются сокра-
щение теневого оборота и увеличе-
ние поступлений в бюджет, эта мера 
может «сильно очистить рынок от 
контрабандной и контрафактной 
паленой водки» (цитата по «Интер-
факсу»). Расчетов, каким должен 
быть сниженный акциз, Минэконо-
мики пока не сделало.

Между тем категорически про-
тив снижения акцизов на алкоголь 
высказался Минфин, который вно-
сит поправки в Налоговый кодекс, 
а с января этого года указом Влади-
мира Путина назначен ответствен-
ным за выработку и реализацию по-
литики и нормативно-правового 
регулирования в сфере производст-
ва и оборота алкоголя. Помощник 
министра финансов Светлана Ни-
китина назвала предложение Мин-
экономики «по меньшей мере 
странным… в условиях напряжен-
ной бюджетной ситуации, в услови-
ях, когда мы вынуждены подни-

мать акцизы на такие товары, как 
бензин и дизельное топливо».

С 2014 года на водку и другой ал-
коголь крепостью более девяти гра-
дусов (за исключением вина) дейст-
вует ставка акциза 500 руб. за 1 л 
безводного спирта. При достаточно 
высокой инфляции последних двух 
лет отсутствие индексации ставок 
акциза на крепкий алкоголь и так 
означает их снижение в реальном 
выражении, считает госпожа Ники-

тина. Поэтому, как говорит она, 
Минфин при формулировании на-
логовой политики на очередной 
плановый период, напротив, будет 
предлагать повысить ставки как 
минимум на уровень прогнозируе-
мой инфляции. В текущей редак-
ции Налогового кодекса записано, 
что с 2017 года ставка должна уве-
личиться до 523 руб.

Кроме Минэкономики идею сни-
жения акцизов на алкоголь ранее 
поддержал также Минпромторг. 
Зампред комитета Госдумы по эко-
номической политике Виктор Зва-
гельский говорит, что его предло-
жение, высказанное на рабочей 
группе в Минэкономики,— сни-
зить акциз на крепкий алкоголь до 
320 руб. Пресс-секретарь вице-пре-
мьера Александра Хлопонина (ку-

рирует алкогольную отрасль) Ната-
лья Платонова сказала, что вопрос о 
снижении или увеличении ставок 
акциза на алкогольную продукцию 
пока не стоит в повестке дня прави-
тельства. «Сейчас дискуссии об 
этом идут только в рамках профиль-
ной рабочей группы при правко-
миссии по повышению конкурен-
тоспособности на алкогольном 
рынке»,— сообщила она.

Российские производители вод-
ки, в свою очередь, настаивают, что 
акцизы в будущем должны быть 
если не снижены, то хотя бы и даль-
ше оставаться замороженными. Для 
этого есть две причины, отмечает 
сопредседатель Союза производите-
лей алкогольной продукции (объе-
диняет крупнейшие водочные ком-
пании Roust, «Синергия», «Алко-
гольная сибирская группа») Игорь 
Косырев. Это снижение поступле-
ний доходов бюджета от отрасли, 
которые в 2015 году уменьшились 
на 11% в условиях роста объемов не-
легальной водки: ее долю на рынке 
он оценивает в 55–60%. Вторая при-
чина — отсутствие гармонизации 
ставок акцизов в рамках Таможен-
ного союза. «В прилегающих к Ка-
захстану приграничных областях 
сейчас около 20% продаваемой вод-
ки — это продукция из этой респу-
блики, где акцизы сейчас в два раза 
ниже и повышаться не планируют-
ся. В таких условиях конкурировать 
с ней нашим компаниям невозмож-
но»,— говорит он.

Предправления «Синергии» Алек-
сандр Мечетин считает, что при сни-
жении акциза до 300–350 руб. объе-
мы легального рынка водки могли 
бы увеличиться на 75% — с 65 млн до 
115 млн дал. «В этом случае выпадаю-
щие доходы от снижения акциза с 
единицы продукции были бы ком-
пенсированы за счет роста легально-
го производства»,— уверен он.

Олег Трутнев

На водке настаивают крепкий акциз
В Минфине не желают снижать ставки

Поскольку сделка не завершена, формально Алексей 
Никитин не вышел окончательно из капитала ритейле-
ра и является членом совета директоров российского 
«Юлмарта», уточняет господин Костыгин. «Алексей Ни-
китин до сих пор является одним из акционеров компа-
нии 

”
Юлмарт“»,— сообщили в пресс-службе компании. 

На вопросы 
”
Ъ“, переданные господам Никитину и Ва-

синкевичу через пресс-службу «Юлмарта», ответов не 
поступило. Гендиректор Infoline-аналитики Михаил 
Бурмистров говорит, что с учетом «всех внутрикорпора-
тивных дисконтов» цена 20% Ulmart может составить 
8–9 млрд руб. Благодаря этой сделке у компании перед 
IPO будет «более понятная структура акционеров», при 
этом часть акций можно будет направить на опцион-
ную программу для сотрудников, считает эксперт.

После того как завершится изменение структуры соб-
ственности Ulmart Holding, 46% получит структура Ми-
хаила Васинкевича, 28% — Август Мейер, 26% — Дмит-
рий Костыгин, сообщил собеседник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией. Господин Костыгин настаивает, что ему и Авгу-
сту Мейеру принадлежит по 35% Ulmart Holding. «У нас 
как было большинство (в капитале Ulmart.— 

”
Ъ“), так и 

осталось»,— подчеркивает он.
Онлайн-ритейлер «Юлмарт» насчитывает более 400 

пунктов выдачи заказов более чем в 200 городах России. 
В ноябре в Санкт-Петербурге был открыт первый центр 
исполнения заказов площадью более 25,5 тыс. кв. м, ле-
том 2016 года планируется открытие центра в Мытищах, 
такой же площадью аналогичный проект будет в Домо-
дедово. Всего «Юлмарту» необходимо оперировать при-
мерно 30 центрами, чтобы обеспечить компании оборот 
300–500 млрд руб., говорит Дмитрий Костыгин. В 2015 
году, по его словам, объем продаж «Юлмарта» составил 
61 млрд руб., EBITDA компании «слабо положительная». 
Кредиторская задолженность «Юлмарта», по его словам, 
2,5 млрд руб. В 2016 году Дмитрий Костыгин ожидает 
объем продаж более 70 млрд руб.

В 2015 году «Юлмарт» объявил, что готовит IPO на 
$1 млрд, мандат на проведение сделки получили JP 

Morgan и UBS (ритейлер был оценен в $5–6  млрд). IPO на 
$500–700 млн может состояться в конце 2016-го либо вес-
ной 2017 года, говорит Дмитрий Костыгин. До этого ком-
пания хотела бы провести частное размещение в разме-
ре от 15% до 25% акций, чтобы привлечь $150–200 млн. 
По данным 

”
Ъ“, инвесторам может быть предложено до 

35% Ulmart Holding, возможно, из 46-процентного паке-
та Михаила Васинкевича. Дмитрий Костыгин это опро-
вергает и называет «фантазиями». «Я не очень люблю 
слово 

”
контроль“, но у нас задача сохранять за собой до-

статочно большой пакет»,— говорит он, добавляя, что 
вместе с Августом Мейером уже инвестировал в компа-
нию около $200 млн.

Вхождение в «Юлмарт» обсуждалось с целым рядом 
инвесторов, как европейскими (Rocket Internet), так и 
китайскими (Alibaba и JD), отметил Дмитрий Костыгин. 
Так, в июне 2015 года «Юлмарт» подписал меморандум 
о взаимопонимании с JD, российский ритейлер плани-
ровал продавать товары, представленные на китайской 
площадке. JD даже рассматривала возможность покуп-
ки капитала «Юлмарта» вместе с Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ), сказал источник 

”
Ъ“. Но 

руководство РФПИ не захотело проводить эту сделку, 
«учитывая опыт совладельцев 

”
Юлмарта“ в 

”
Ленте“ 

(между акционерами которой был корпоративный кон-
фликт.— 

”
Ъ“)», а JD самостоятельно инвестировать не 

хотели. Господин Костыгин считает, что эта сделка раз-
валилась из-за отсутствия договоренности между JD и 
РФПИ по обязательствам. Гендиректор JD.ru по логисти-
ке и сервисам Александр Васильев сообщил, что в насто-
ящий момент активных совместных проектов с «Юл-
мартом» нет. В РФПИ не ответили на вопросы 

”
Ъ“. По 

словам собеседника 
”
Ъ“, акционеры «Юлмарта» также 

общались с фондом Da Vinci Capital, который хотел со-
здать синдикат для инвестиций с фондами Baring 
Vostok. Дмитрий Костыгин не слышал о синдикате, но 
подтвердил, что с Baring Vostok в прошлом году обсу-
ждалась покупка 10–15% «Юлмарта». В Baring Vostok не 
стали комментировать эту информацию, в Da Vinci 
Capital на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Владислав Новый, Денис Скоробогатько

С миллиардами — на выход

ЦИТАТА

Акцизы на алкоголь если и нужно 
менять, то их снижать надо,  
а не увеличивать
— Олег Фомичев,
замминистра экономического развития 
(цитата ТАСС)
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культура

На сцене КЦ «Москвич» прошел 
двухдневный фестиваль совре-
менного танца FranceDanse: при 
поддержке Французского институ-
та в России четыре француза-хо-
реографа поставили свои спекта-
кли в четырех российских труппах. 
Об итогах танц-сотрудничества — 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В середине 1990-х москвичи едва не 
захлебнулись в «новой волне» француз-
ской хореографии: именно ее полно-
водность, многоцветие и мощь открыли 
россиянам богатство современного тан-
ца. В последующие десятилетия источ-
ник не пересох: французы и гастролиро-
вали в России чаще других наций, и ма-
стер-классов проводили больше, и со-
трудничали с русскими труппами ак-
тивнее. В рамках нынешнего проекта 
четыре французских автора поставили 
свои работы в компаниях Екатеринбур-
га, Саратова, Казани и Москвы, спекта-
кли увидели свет на екатеринбургском 
фестивале «На грани», а теперь, спустя 
три месяца, доехали до Москвы.

Строго говоря, это не мировые пре-
мьеры, а переносы или адаптации уже 
существующих опусов «молодых хо-
реографов». Впрочем, с возрастом по-
становщиков автор буклетной статьи 
и куратор фестиваля Эдуар де Люмле 
слегка напутал. Авторам вообще-то 
за сорок, они создавали собственные 
труппы еще в прошлом веке, сегодня 
двое возглавляют Национальные хо-
реографические центры — так что за-
тянутость и безликость представлен-
ных ими работ нельзя списать на юно-
шескую неопытность. Похоже, оди-
наковость приемов и мышления про-
диктованы требованиями дня: чтобы 
оказаться на гребне теперешней «но-
вой волны», надо пользоваться еди-
ным рецептом.

Для начала следует выбрать краси-
вое и загадочное название (в нашем слу-
чае — «Удерживая время», «Сияние ви-
димости», «Демо-материалы»), допуска-
ющее глубокомысленно-философское 
толкование хореографического продук-
та: в презентации своих произведений 

современные авторы особенно сильны. 
Озвучить его электроникой с резкими 
звуковыми эффектами, вкраплением 
человеческой речи, конкретных шумов 
и чередованием жесткого ритма с пол-
ным его отсутствием. Костюмы — самые 
демократичные (джинсы, шорты, май-
ки, рубахи нечистых расцветок), чтобы 
было похоже, что танцовщики — те же 
люди «с улицы» и каждый танцует в том, 
в чем ему удобнее. В подкрепление этого 
впечатления (и в соответствии с полит-
корректной установкой, гласящей, что 
каждое движение есть танец, так что лю-
бой человек вправе выйти на сцену) ос-
новные элементы хореографии должны 
быть общедоступны: это шаг, бег и не-
подвижность. В промежутках предусмо-
трена имитация хаоса.

Усредненное «Демо-сияние-време-
ни» выглядит так: энное количество ис-
полнителей поочередно выходит на 
сцену, переходит на строевой шаг, за-
тем — на бег по заданным рисункам: 
круги, спирали, диагонали, кресты, 
восьмерки, в ходе которого возможны 
падения и внезапные остановки. Дина-
мичную часть венчает массовый танец, 
отменяющий строевой порядок,— это 
как бы произвольный кавардак прыж-
ков, падений и разнообразных трюков. 
После него вконец обессилевших ис-
полнителей ожидает спасительная пау-
за, художественно окрашенная суровы-
ми взглядами, которыми артисты свер-
лят друг друга, создавая «силовое по-
ле». Следует медленная коллегиальная 
часть с рапидными перекатами-переги-
бами и низкими растяжками — собран-
ные в тесную толпу, разрозненные мас-
сы сплавляются в «единое тело» корде-
балета. И снова моторика новых шагов, 
и опять новый бег, и так минут 40–50 — 
до тех пор, пока зафилософствовавший-
ся хореограф не проявит милосердия 
к артистам и зрителям.

Три российские труппы — казан-
ский Камерный балет «Пантера», ба-
лет «Москва» и самарский Театр танца 
Эльвиры Первовой «Скрим» — в осво-
ении французской хореографии проя-
вили похвальное усердие и прискорб-
ную телесную неумелость. Лучше все-
го нашим артистам удаются движения 
крупные и размашистые, требующие 
максимальных усилий и амплитуды; за 
счет самоотверженности мы иногда да-
же можем обойти иностранцев, как слу-
чилось, например, в первой, моторной 
части балета Рашида Урамдана «Удер-
живая время», который корреспондент 

”
Ъ“ видела во Франции в аутентичном 

исполнении. Но в тихих эпизодах рос-
сияне пасуют — тонкие душевные дви-
жения, заложенные в слегка «вывихну-
том» плече или «икнувшей» коленке, 
исполнители подают тем же крупным 
помолом, лишая их всякой тонкости 
и остатков смысла.

Тут, пожалуй, самое время подчерк-
нуть роль артистов — не менее, а даже 
более важную в современном танце, 
чем в классике. Потому что спектакль 
Фабриса Ламбера «После нас» (в сущ-
ности повторяющий типовую схему 
остальных работ) в исполнении екате-
ринбургской труппы «Провинциаль-
ные танцы» выглядел сущим Монбла-
ном среди истертых равнин. Хореограф 
Ламбер, заключив артистов в струк-
турную клетку обязательных мизан-
сцен и синхронных движений массо-
вых композиций, внутри нее предоста-
вил танцовщикам свободу самовыра-
жения. Параллельные соло, построен-
ные как лихорадочный диалог, где за-
ковыристая реплика одного тут же ро-
ждает адекватный ответ; сумасшедшие 
по темпу и сложности контрактные ду-
эты; общий танец в ограниченном про-
странстве, где каждый выкрикивает 
свой горячечный монолог, как бы не за-
мечая соседа,— все это отдано на произ-
вол артистам, которым разрешено им-
провизировать по ходу спектакля. Вза-
имозависимость танцовщиков, непред-
сказуемо меняющих текст партий, дер-
жит их в таком нервном напряжении, 
что его вольтова дуга накрывает весь 
зрительный зал.

Спектакль «После нас» «провинциа-
лы» станцевали не просто на бешеном 
драйве: они продемонстрировали вы-
сочайшее техническое мастерство, при-
годное для исполнения самых сложных 
современных авторов — хоть Форсай-
та, хоть Гёкке, хоть Шеркауи. Их блиста-
тельная работа заретушировала баналь-
ности и высветила достоинства спек-
такля Фабриса Ламбера, выгодно выде-
лив хореографа среди остальных участ-
ников французских вечеров. Но и сами 
«провинциалы» еще никогда не выгля-
дели такими столичными, такими ев-
ропейскими. Проект FranceDanse, пода-
рив им эту возможность, окупил стори-
цей те неизбежные испытания француз-
ским авангардом, которым подверглись 
остальные потребители — танцующие 
и смотрящие.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Профессионалы на любителя
Французские хореографы в Культурном центре «Москвич»

ЦСКА благодаря победе над 
«Уфой» со счетом 2:0 вышел 
в полуфинал Кубка России. 
За право сыграть в решаю-
щем матче армейцы поспорят 
с «Краснодаром», который был 
сильнее «Терека», уступивше-
го с минимальным счетом.

В паре ЦСКА—«Уфа» армейцы, 
разумеется, считались фавори-
тами. Но как бы то ни было, а на 
легкую прогулку команда Лео-
нида Слуцкого рассчитывать мо-
гла вряд ли. Ведь если посмотреть 
на статистику встреч армейцев 
и уфимцев, станет понятно, что 
чаще всего они складывались 
для ЦСКА непросто. Да, была раз-
громная победа (5:0) осенью по-
запрошлого года, но в остальном 
«Уфа» стабильно смотрелась на фо-
не ЦСКА вполне достойно.

Первая половина матча в прин-
ципе подтвердила надежды на 
сложное противостояние. Прав-
да, оно складывалось непросто не 
только для футболистов, но и для 
зрителей, которым приходилось 
пережидать солидные времен-
ные паузы, чтобы увидеть нечто 
похожее на опасный момент. Да, 
ЦСКА, за который впервые в офи-
циальном матче вышел Роман 
Широков, пытался создавать мо-
менты, но ничего действительно 
опасного гостям устроить не уда-
валось. А единственный, пожа-
луй, неприятный момент у ворот 
«Уфы» случился после того, как 
голкипер хозяев Георгий Шелия 
неуверенно сыграл на выходе, вы-
пустив из рук легкий мяч. К сча-

стью для «Уфы», рядом никого из 
армейцев не оказалось. При этом 
сама «Уфа» воротам Игоря Акинфе-
ева вполне угрожала, а в момен-
те, когда после удара Марсинью 
Акинфеев отбил мяч прямо на но-
гу Сильвестру Ибгуну, гостям яв-
но повезло.

В начале второго тайма Марси-
нью стал уже прямым виновни-
ком упущенного его командой 
момента. А минуту спустя ЦСКА 
вышел вперед. И символично, что 
первый гол армейцев в офици-
альных матчах после зимнего пе-
рерыва провел Роман Широков: 
дальний удар плеймейкера сбор-
ной России был настолько изящ-
но исполнен, что у Шелии не бы-
ло шансов достать мяч.

«Уфа», оказавшись в роли до-
гоняющей, вынуждена была рас-
крыться, за что довольно скоро 
поплатилась, позволив организо-
вать ЦСКА настолько впечатляю-
щую комбинацию, что гол Ахмеда 
Мусы (ему предшествовали про-
ход Тошича, пас Романа Широко-
ва, прострел Алана Дзагоева и еще 
одно подключение к атаке Тоши-
ча) может претендовать на звание 
одного из красивейших в сезоне. 
В итоге ЦСКА победил со счетом 
2:0 и вышел в полуфинал Кубка 
России.

Соперник армейцев по полу-
финалу определялся в противо-
стоянии «Краснодара» и «Терека». 
Первая половина этого матча, 
как и во встрече ЦСКА и «Уфы», 
прошла, что называется, без мо-
ментов, а вратари команд вступа-
ли в игру только в дежурных си-
туациях.

Во второй половине встре-
чи игра пошла живее, но все же 
назвать ее по-настоящему увле-
кательной было непросто. Хотя 
моменты все же были. Скажем, 
Дмитрий Торбинский и Павел Ма-
маев соорудили эпизод, в котором 
голкиперу «Терека» Евгению Горо-
дову пришлось сильно постарать-
ся, чтобы отвести угрозу от своих 
ворот. «Терек» ответил острой ата-
кой, которую из выгоднейшей по-
зиции мог результативно завер-
шить Олег Иванов.

В итоге дело дошло до дополни-
тельного времени, на исходе кото-
рого защитник «Краснодара» Анд-
реас Гранквист наконец забил по-
бедный мяч.

Напомним, что еще в воскресе-
нье в 1/2 финала вышел «Зенит», 
взявший верх над «Кубанью». Со-
перник петербуржцев определит-
ся сегодня в Перми, где местный 
«Амкар» принимает московское 
«Динамо».

Александр Петров

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА придвинулся к Кубку
Армейцы обыграли «Уфу» и вышли в полуфинал
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Очередным четвертьфиналистом Кубка Гагари-
на стала вчера «Сибирь». Разгромив дома «Ад-
мирал» — 4:0, она выиграла серию у владиво-
стокской команды со счетом 4:1. А вот «Салавату 
Юлаеву» закончить свое противостояние с «Ак 
Барсом» не удалось. В пятом его матче уфимцы, 
находившиеся в одном шаге от четвертьфина-
ла, уступили прошлогоднему финалисту на сво-
ей площадке — 3:4.

После вчерашнего дня, отведенного под матчи на 
Востоке, стали известны больше половины четверть-
финалистов play-off чемпионата КХЛ. До «Сибири» 
стартовый раунд успели пройти четыре клуба. ЦСКА, 
московское «Динамо» и «Авангард» не допустили в се-
риях со «Слованом», «Сочи» и «Нефтехимиком» ни еди-
ной осечки. СКА свою — с «Локомотивом»,— в кото-
рой вообще-то ожидалась равная борьба, взял в пя-
ти встречах. И с ней оказался связан самый пока лю-
бопытный сюжет нынешнего play-off. Петербуржцы, 
действующие обладатели Кубка Гагарина, открыли 
серию поражением от ярославской команды. После 
нее СКА объявил о том, что вывел из состава капитана 
и ярчайшую среди своих звезд Илью Ковальчука. Тот 
на лед так до сих пор и не вернулся, а армейцы выиг-
рали четыре матча подряд, причем в трех последних 
шайб не пропускали.

У серии с участием «Сибири», пятого четвертьфи-
налиста, и «Адмирала» тоже был скандальный отте-
нок. Его обеспечили события в концовке — около-
хоккейные, но говорили о них больше, чем собствен-
но о хоккее. В воскресенье, в четвертом матче, «Адми-
рал» сумел наконец справиться с новосибирцами. 
А «Сибирь» после этого проигрыша подстерегал дру-
гой удар. Команда в течение примерно шести часов не 
могла вылететь из Владивостока в Новосибирск — по 
официальной версии, из-за неисправности самолета. 
Впрочем, представители «Сибири» давали понять, что 
в этой истории видят «участие» соперника.

А уже в Новосибирске в неприятность угодил «Ад-
мирал». За два с половиной часа до игры в ДТП попал 
автобус с хоккеистами владивостокской команды.

Инциденты происходили и на площадке. И надо 
полагать, во многом из-за них «Адмирал» и сошел с ди-
станции. Речь о двух десятиминутных дисциплинар-
ных штрафах, заработанных под занавес первого пе-
риода хоккеистами гостей. Александр Кузнецов по-
лучил его за неспортивное поведение, а Ярослав Аль-
шевский — за атаку в голову. В результате «Адмиралу» 
пришлось чуть ли не половину второй двадцатими-

нутки играть без двух форвардов. Именно в этот отре-
зок он пропустил от «Сибири» три гола, после чего со-
противление превратилось в бессмысленное.

Мог определиться четвертьфиналист и в Уфе. «Са-
лават Юлаев» перед этим матчем вел в серии с «Ак Бар-
сом» со счетом 3:1. А главное — игра казанцев, кото-
рые в прошлом году бились в финале play-off со СКА, 
оставляла довольно скверное впечатление. А в Уфе 
в дебюте серии казанцы между тем дважды уступи-
ли «Салавату» с разницей в три шайбы. То есть ставить 
на то, что они продлят свое выступление в Кубке Гага-
рина, вроде бы не стоило. Особенно после того, как 
уфимцы благодаря подкараулившему отскок Линусу 
Умарку довольно быстро повели. Однако «Ак Барс», 
оказавшись уже не в сложном, а почти катастрофиче-
ском положении, показал и характер, и класс. Он пе-
реломил ход игры и добыл победу — 4:3, после кото-
рой расклад в паре выглядит не столь очевидным.

Магнитогорский «Металлург» повел вчера в серии 
с «Автомобилистом» — 3:2, тоже проведя непростой 
матч. Екатеринбуржцы держались стойко и сдались 
лишь после гола в пустые ворота от Дениса Платоно-
ва при счете 2:3.

Алексей Доспехов

КХЛ

«Сибирь» вышла пятой
Определился очередной четвертьфиналист Кубка Гагарина

В Москве при поддержке MasterCard и Panasonic 
 продолжается Фотобиеннале-2016, и на этой неделе 
в Мультимедиа Арт Музее (МАММ) открывается выстав-
ка японского звездного фотографа ХИРОСИ СУГИМО-
ТО «Прошлое и настоящее в трех частях», в рамках кото-
рой демонстрируются значительные для его творчества 
серии «Диорамы», «Театры» и «Морские пейзажи». Все-
мирно известный фотограф ответил на вопросы ЕЛЕНЫ 
КРАВЦУН.

— Когда вы решили профессионально заняться фотогра-
фией? Я знаю, что вначале вы пробовали рисовать.
— Когда мне было 12 лет, мой отец купил очень дорогую 
и большую камеру, но сам не стал снимать. Тогда я как раз 
взял камеру в руки впервые. Учась в колледже, я в кинотеа-
тре фотографировал фильм с Одри Хепберн, потом эта пра-
ктика нашла свое отражение в серии «Кинотеатры». Осозна-
ние фотографии как своей профессии пришло ко мне в 1975 
году в Нью-Йорке. Я приехал, чтобы снимать рекламу, и хо-
тел стать коммерческим фотографом. В то время фотографию 
не считали искусством.
— Тогда же вы начали общаться с Уолтером Де Марией, 
фигурой неординарной, одним из пионеров минимализ-
ма? Как вы познакомились? Может, вы тогда участвова-
ли в хеппенингах…
— Уолтер Де Мария в 1979 году как раз выставил свой шедевр 
«Сломанный километр» в галерее Dia Art Foundation в Сохо на 
Западном Бродвее. А я в то время открыл вместе с женой как 
раз напротив этого места галерею восточных древностей. Он 
действительно распилил «километр», его инсталляция пред-
ставляла собой пятьсот двухметровых брусьев из латуни, ко-
торые были выложены пятью ровными параллельными ря-
дами. Для меня то, что сделал Де Мария, стало шоком. Поми-
мо него на меня тогда очень сильно повлияли Дональд Джадд 
и Дэн Флавин, тогда движение арт-минимализма буквально 
гремело. Именно когда я встретился с Уолтером Де Марией 
и другими художниками, я решил, что хочу заниматься совре-
менным искусством. Тогда я и понял, что фотоаппарат будет 
моим рабочим инструментом.
— Минимализм для вас — это вообще про что? Про оди-
ночество?
— Для меня это как для японца про дзен-буддизм. Посмотрите 
на мои морские пейзажи — это чистый минимализм. Пустота, 
чистое пространство всегда меня чему-нибудь учат.
— Как вам хватает терпения продолжать фотографиче-
ские серии, которые вы начали в 1970–1980 годах, до 
сих пор?

— В произведениях искусства сокрыта великая сила, они за-
канчиваются тогда, когда положено. Серия умирает, когда 
ей захочется.
— Как-то вы сказали, что вы «сражаетесь с реальностью 
и ваш фотоаппарат служит вам боксерскими перчатка-
ми в этой борьбе». Реальность часто бывает к вам вра-
ждебной?
— Считается, что фотография отображает реальность, а для ме-
ня она отображает течение времени и даже само время. Вот 
смотрите, например, у меня есть серия «Диорама», это моя пер-
вая серийная работа, положившая начало моей карьере фо-
тографа (фотографии этой серии представлены на выставке 
в МАММ). Я тогда еще был туристом, и вот, впервые оказав-
шись в Нью-Йорке, я пошел в Музей естественных наук погла-
зеть на чучела животных в диорамах. Я стал их фотографиро-
вать. Это были мертвые животные, но для человека, который 
смотрит на мои фотографии, они становятся живыми. Ведь он 
не знает, что это чучела, он думает, что это реальный лес и ре-
альные олени. Получается, мы снимаем мертвое, и оно стано-
вится живым в воображении смотрящего.
— Вам вообще живые объекты неинтересны — будь то 
люди или животные?
— Я снимаю только восковые фигуры. Меня очень часто бо-
гатые коллекционеры умоляют: «Сними мой портрет». На 
что я им отвечаю: «Хорошо, вы сначала умрите. Когда из вас 
сделают восковую копию, тогда снова приходите, и я вас точ-
но сниму».

полная версия 
kommersant.ru/11633

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

«Я снимаю только восковые фигуры»
Хироси Сугимото на Фотобиеннале

В спектакле «После нас» екате-
ринбургские артисты превзошли 
не только остальных участников 
проекта, но и самих себя 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Кубок Гагарина
Западная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед. «Локомотив»—СКА 0:2. Счет 
в серии 1:4, СКА вышел в 1/2 финала. «Йокерит»—«Торпедо» 3:2. Счет 
в серии 2:3, шестой матч серии пройдет сегодня в Нижнем Новгороде.
Восточная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед. «Сибирь»—«Адмирал» 4:0 
Счет в серии 4:1, «Сибирь» вышла в 1/2 финала. «Металлург» (Мг)—
«Автомобилист» 4:2. Счет в серии 3:2, шестой матч серии пройдет завтра 
в Екатеринбурге. «Салават Юлаев»—«Ак Барс» 3:4. Счет в серии 3:2, 
шестой матч серии пройдет завтра в Казани.
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Футболисты ЦСКА (№7 — 
Зоран Тошич) открыли  
футбольный сезон гостевой  
победой над «Уфой»   
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Колумбус» 2:1. «Питсбург»—
«Аризона» 6:0 (Малкин («Питс-
бург»), 0+1). «Торонто»—«Тампа-
Бей» 1:2 (Кучеров, 0+1; Васи-
левский (оба — «Тампа-Бей»), 
отразил 31 из 32 бросков). 
«Филадельфия»—«Калгари» 5:3. 
«Даллас»—«Дейтройт» 2:3 (овер-

тайм; Дацюк («Детройт»), 1+0). 
«Сан-Хосе»—«Монреаль» 6:2.

Футбол
Чемпионат Италии
27-й тур. «Фиорентина»—
«Наполи» 1:1 (Маркос Алонсо, 6 — 
Игуаин, 7). Положение команд. 
1. «Ювентус» — 61 очко. 2. «Напо-
ли» — 58. 3. «Рома» — 53. 4. «Фио-
рентина» — 53. 5. «Интер» — 48. 6. 
«Милан» — 47.

1/4 финала
«Уфа»—ЦСКА 0:2 (Широков, 57; Муса, 75).
«Краснодар»—«Терек» 1:0 (Гранквист, 116).
20 апреля в 1/2 финала встречаются: «Крас-
нодар»—ЦСКА, «Зенит»—победитель матча 
«Амкар»—«Динамо».
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